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ALBERTINI. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale.

± Premesso:

che il lavoro stagionale rappresenta annualmente un'occasione di

lavoro per migliaia di persone prive di stabile occupazione;

che in tutte le zone rivierasche ed in particolare lungo la costa

romagnola, per effetto dell'elevato numero di lavoratori impiegati, eÁ par-

ticolarmente avvertita l'esigenza di predisporre un'attenta vigilanza da

parte degli istituti competenti, al fine di evitare possibili abusi a danno

dei lavoratori;

che questa situazione appare oggi aggravata dalla presenza di

nuovi soggetti deboli come i cittadini extracomunitari;

che gli organi di controllo preposti alla vigilanza in materia di

lavoro dispongono, nella provincia di Rimini, di un numero di personale

del tutto insufficiente a far fronte alla vastitaÁ dei rapporti di lavoro;

che a fronte delle 40.000 unitaÁ locali del commercio, turismo, ar-

tigianato, industria, servizi, agricoltura e servizi sociali l'ispettorato del

lavoro dispone di un solo ispettore coadiuvato da due carabinieri, men-

tre la sede INPS di un ufficio di vigilanza con solo sei ispettori contro

i quindici previsti in organico;

che in una situazione, come quella attuale, di oggettiva carenza

dei controlli eÁ evidente e concreto il pericolo di forti speculazioni sui

lavoratori impiegati,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo ritenga di dover adot-

tare iniziative dirette a consentire agli uffici ispettivi di svolgere effetti-

vamente le loro funzioni di controllo e vigilanza, ristabilendo l'organico

previsto.

(4-11797)

(9 luglio 1998)

Risposta. ± In relazione ai quesiti posti nel suindicato atto parla-

mentare si fa presente, preliminarmente, che non puoÁ sottacersi la caren-

za di personale del servizio ispettivo, che viene a qualificarsi come un

problema comune a diverse sedi periferiche di questo Ministero, noncheÁ

ad altre amministrazioni pubbliche.

CioÁ nondimeno, a fronte della intensificazione dell'attivitaÁ produtti-

va, caratterizzante il periodo estivo e, in particolare la riviera adriatica,

sono state adottate serie e penetranti iniziative di vigilanza, volte a con-

trastare il fenomeno della utilizzazione irregolare di lavoratori subordi-

nati, prima fra tutte la cosiddetta task-force, organo di controllo speciale

costituito da ispettori del lavoro e militari del nucleo dei carabinieri.
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I settori economici sottoposti a controllo non afferiscono solo al

settore alberghiero ma si estendono anche ad altre aree come quella tes-

sile. I risultati dell'azione di vigilanza hanno dimostrato un diffuso ri-

corso al lavoro irregolare, inerente, soprattutto, ai minori, ai cittadini

extracomunitari e alla manovalanza comune.

L'iniziativa descritta, coordinata dal Servizio centrale degli ispetto-

rati del lavoro, si eÁ dimostrata concretamente idonea a garantire effi-

cienti controlli, seppure a campione, sul territorio, anche per l'effetto

dissuasivo che produce sui destinatari degli obblighi legislativi la-

voristici.

Per superare, poi, la carenza di risorse umane, questa amministra-

zione ha adottato misure organizzative quali:

specifici corsi di qualificazione per il personale di sesto e setti-

mo livello, giaÁ in servizio presso le direzioni provinciali del lavoro, da

utilizzare in compiti ispettivi;

definizione di 13 corsi di qualificazione per 291 dipendenti;

assunzione, nel mese di settembre 1998, dei vincitori del concor-

so a 235 posti di funzionario amministrativo, ottava qualifica fun-

zionale.

Si evidenzia, infine, che, presso la direzione provinciale del lavoro

di Rimini, il personale, dal 1ë settembre 1998, eÁ costituito da 6 ispettori

del lavoro, di cui 3 funzionari di ottava qualifica funzionale, 2 collabo-

ratori amministrativi di settima qualifica funzionale e 5 operatori ammi-

nistrativi di quinta qualifica funzionale.

Si rappresenta che la legge n. 448 del 1998 prevede, all'articolo

79, alcune misure organizzative volte alla repressione del lavoro non re-

golare e sommerso, attraverso una azione sinergica tra questa ammini-

strazione, il Ministero delle finanze, l'Istituto nazionale di previdenza

sociale, l'Istituto per l'assicurazione contro gli infortuni sul lavoro e le

aziende sanitarie locali. L'articolo 78 della citata legge, infine, prevede

l'istituzione di un comitato per l'emersione del lavoro non regolare con

funzioni di analisi e di coordinamento delle varie iniziative.

Nel quadro delle suindicate misure rientra l'azione di controllo

messa in atto dall'Istituto nazionale di previdenza sociale. Al riguardo,

il suddetto Istituto ha rappresentato che da anni esso eÁ impegnato in

una vasta azione di controllo per combattere il fenomeno dell'evasione

e dell'elusione contributiva, attraverso un sistema organizzativo, basato

sull'azione congiunta tra le varie amministrazioni, in sinergia con enti e

associazioni rappresentative dei datori di lavoro e lavoratori, noncheÁ con

gli altri organi preposti alla vigilanza del regolare svolgimento del rap-

porto di lavoro.

In tale contesto eÁ stata costituita, presso la sede regionale dell'Emi-

lia-Romagna, una task-force, composta attualmente da 8 coppie di ispet-

tori che, avvalendosi della collaborazione di alcuni ispettori dell'Istituto

nazionale per l'assicurazione contro gli infortuni sul lavoro, opera nei
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mesi di luglio ed agosto di ogni anno, il cui obiettivo primario eÁ stata

negli ultimi anni la denuncia del lavoro nero.

In particolare, presso la sede INPS di Rimini operano, al momento,

5 ispettori a fronte dei 17 previsti in organico. L'Istituto precisa, tutta-

via, che tale carenza verraÁ colmata a breve termine, allorquando saranno

esaurite le procedure concorsuali in atto all'INPS per il reperimento,

nell'ambito del proprio personale, di 700 nuovi ispettori di vigilanza. A

conclusione di tale selezione, le unitaÁ prescelte verranno assegnate alle

sedi autonome di produzione dell'INPS, in considerazione delle esigenze

locali.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)

____________

BALDINI. ± Al Ministro della pubblica istruzione e dell'universitaÁ e

della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che il Ministero della pubblica istruzione ha inviato alla Camere

per il competente parere lo schema di regolamento per il «dimensiona-

mento ottimale delle istituzioni scolastiche statali e gli organi d'istituto»,

volto anche al riordino dell'organico dei docenti della scuola primaria e

secondaria;

che tale schema di regolamento prevede una notevole diminuzio-

ne dei posti d'insegnante presso le scuole elementari;

che il provvedimento, ove emanato, penalizzerebbe in modo assai

grave soprattutto la provincia di Massa Carrara, che perderebbe circa 35

insegnanti, con una percentuale pari al 4,76 per cento dell'attuale orga-

nico;

che tale indice di decremento risulta il piuÁ elevato della regione

Toscana ed eÁ uno dei piuÁ alti d'Italia, e cioÁ risulta incomprensibile con-

siderato l'aumento della popolazione scolastica;

che il regolamento, ove emanato, provocherebbe un notevole ed

ingiusto disagio alle popolazioni del territorio in quanto determinerebbe

inevitabilmente una diminuzione delle classi a tempo pieno, una riduzio-

ne dell'insegnamento della lingua straniera e soprattutto un taglio di

classi in zone periferiche giaÁ particolarmente disagiate,

si chiede di sapere se, tenuto conto delle considerazioni svolte e

delle ragioni che sconsigliano una scelta di tal genere, il Ministro in in-

dirizzo intenda modificare il regolamento in discussione, al fine di evi-

tare un inammissibile abbassamento del livello qualitativo dell'istruzione

elementare nella provincia di Massa Carrara ed arbitrari ed ingiustificati

disagi alla popolazione.

(4-14009)

(10 febbraio 1999)
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Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si premette che il regolamento emanato in data 18 aprile 1998

a norma dell'articolo 21 della legge n. 59 del 15 marzo 1997, dopo aver

acquisito il parere delle competenti Commissioni parlamentari, recante

norme sul dimensionamento ottimale delle istituzioni scolastiche e per

la determinazione degli organi funzionali, ha com'eÁ noto la finalitaÁ di

garantire stabilitaÁ alle istituzioni e di offrire alle comunitaÁ locali una

pluralitaÁ di scelte che agevoli l'esercizio del diritto all'istruzione noncheÁ

di consentire ai giovani l'inserimento di una comunitaÁ educativa capace

di stimolare le loro capacitaÁ di apprendimento e di educazione.

Il regolamento in parola non detta disposizioni circa la determina-

zione della consistenza complessiva degli organici del personale della

scuola ma rinvia, come espressamente previsto dall'articolo 5 del rego-

lamento, alle vigenti disposizioni tale determinazione.

Ed invero il decremento dell'organico magistrale nella provincia di

Massa Carrara eÁ riconducibile alle disposizioni contenute nella legge

n. 449 del 27 dicembre 1997 e piuÁ precisamente nell'articolo 40, com-

ma 1, laddove si dispone che il numero dei dipendenti del comparto

scuola, ivi compresi percioÁ i docenti, deve risultare, alla fine del 1999,

inferiore del 3 per cento rispetto a quello rilevato alla fine dell'anno

1997.

Quanto poi alla concreta ripartizione tra le varie provincie del con-

tingente complessivo nazionale, definito in osservanza della suddetta di-

sposizione, si fa presente che essa viene effettuata sulla base di

particolari indicatori non circoscritti esclusivamente al numero degli

alunni e delle conseguenti classi prevedibili ma attinenti anche a situa-

zioni di disagio ambientale ed educativo.

Comunque, per garantire il tempo scuola a tutti gli alunni il com-

petente provveditore agli studi di Massa Carrara per l'anno scolastico

1998-99 attivato nella provincia 718 posti anzicheÁ i 701 previsti dal de-

creto interministeriale del 24 luglio 1998.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

BEVILACQUA. ± Al Ministro della pubblica istruzione e dell'uni-

versitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che la scuola materna statale, istituita con la legge 18 marzo

1968, n. 444, non obbligatoria, ha carattere educativo e si pone nel con-

testo del comma 2 dell'articolo 33 della Costituzione, che recita: «La

Repubblica detta le norme generali sull'istruzione e istituisce scuole sta-

tali per tutti gli ordini e gradi»; essa, dunque, si pone come istituzione

scolastica a tutti gli effetti, quand'anche non rientrante nella fascia del-

l'obbligo scolastico;
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che l'articolo 1 della predetta legge recita: «La scuola materna

accoglie i bambini nell'etaÁ prescolare dai tre ai sei anni...»;

che negli «Orientamenti dell'attivitaÁ educativa nelle scuole ma-

terne statali», attualmente in vigore (decreto ministeriale giugno 1991),

eÁ detto, tra l'altro, che «La scuola per l'infanzia ha assunto la forma di

vera e propria istituzione educativa» e, ancora, che «La scuola dell'in-

fanzia concorre, nell'ambito del sistema scolastico, a promuovere la for-

mazione integrale della personalitaÁ dei bambini dai tre ai sei anni di

etaÁ, nella prospettiva della formazione di soggetti liberi, responsabili e

attivamente partecipi alla vita della comunitaÁ locale, nazionale e interna-

zionale»;

che ciascuna scuola materna, o scuola dell'infanzia, da chiunque

gestita, ha dunque tale valenza istituzionale; da cioÁ consegue che tutto

il suo personale svolge un'attivitaÁ professionale avente una medesima

destinazione di scopo;

che ad oggi tutto il personale docente, dirigente e non docente

delle scuole ± con pluralitaÁ di enti gestori ± rientra nel comparto scuola,

tranne il personale docente e non docente delle scuole materne gestite

dagli enti locali, inglobato nel «Comparto del personale delle regioni e

delle autonomie locali» (articolo 2, lettera c, dell'«Accordo quadro per

la definizione dei comparti di contrattazione» del 23 dicembre 1997);

che eÁ indubitabile che anche il personale delle scuole materne

gestite da enti locali sia da qualificare ± di fatto e di diritto ± come ele-

mento costituente del comparto scuola, in base alle seguenti motivazio-

ni: le finalitaÁ istituzionali del pubblico servizio scolastico, in tutti i suoi

ordini e gradi di scuole, sono ± per dettato costituzionale ± uniche e

originarie, indipendentemente dalla natura giuridica dell'ente gestore dei

singoli istituti; la funzione docente, all'interno di qualsivoglia istituto

scolastico, statale o non statale, ha sempre la medesima destinazione di

scopo, costituzionalmente definita, che eÁ quella di garantire e tutelare

nei confronti del soggetto discente i diritti e i doveri che gli fanno ca-

po; ogni istituto scolastico, definibile come sistema organizzativo com-

plesso, eÁ gestito da personale appartenente a varie qualifiche, con

competenze e responsabilitaÁ diverse: docente, dirigente, ATA; esso co-

stituisce il «sistema funzionale di istituto», che eÁ nozione unitaria e in-

scindibile, in quanto unitarie e inscindibili sono le finalitaÁ della scuola;

all'attivitaÁ didattica organizzata va ricongiunta ogni attivitaÁ di supporto,

costituendo essa un'unica entitaÁ complessa;

che in base ai predetti elementi di valutazione deriva che il per-

sonale delle scuole materne gestite da enti locali sia da ricomprendere

organicamente nel comparto scuola;

che la riprova sta nel fatto che una pluralitaÁ di enti gestori di

istituti scolastici ha sottoscritto giaÁ contratti collettivi nazionali di lavoro

rientranti nell'area del comparto scuola;

che nei confronti di detti enti ± a garanzia delle specifiche finali-

taÁ pubbliche del servizio ± viene svolta un'attivitaÁ di controllo e di vigi-

lanza da parte dello Stato, secondo la vigente normativa in materia;
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che all'interno di un sistema integrato di istruzione il comparto

scuola, nella sua visione unitaria e originaria, deve ricomprendere in seÁ

ogni istituto che persegua le medesime specifiche finalitaÁ definite dalla

stessa Costituzione,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga di dover adottare

provvedimenti urgenti affincheÁ il citato personale delle scuole materne

gestite da enti locali sia collocato nell'area del comparto scuola, al qua-

le giaÁ «istituzionalmente» appartiene.

(4-12196)

(15 settembre 1998)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si fa presente che esula dalle attribuzioni di questo Ministero

ogni determinazione in merito alla collocazione nell'area del comparto

scuola dei docenti delle scuole materne comunali.

Com'eÁ noto, infatti, la determinazione e la composizione dei com-

parti di contrattazione collettiva eÁ stabilita da un apposito regolamento

emanato con decreto del Presidente del Consiglio dei ministri in data 30

dicembre 1993.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

BEVILACQUA. Al Ministro della pubblica istruzione e dell'univer-

sitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che il decreto legislativo 3 febbraio 1993, n. 29, all'articolo 31,

comma 1, lettera c), stabilisce che le amministrazioni pubbliche proce-

dano alla revisione delle tabelle annesse al decreto del Presidente della

Repubblica 31 maggio 1974, n. 420, al fine di realizzare una piuÁ razio-

nale assegnazione e distribuzione dei posti delle varie qualifiche per

ogni singola unitaÁ scolastica, nel limite massimo della consistenza nu-

merica complessiva delle unitaÁ di personale previste nelle predette

tabelle;

che il comma 6-bis del predetto articolo stabilisce che, fino alla

revisione delle tabelle di cui al comma 1, lettera c), eÁ consentita l'utiliz-

zazione nei provveditorati agli studi di personale amministrativo, tecnico

ed ausiliario della scuola in mansioni corrispondenti alla qualifica di ap-

partenenza; le stesse utilizzazioni possono essere disposte dai provvedi-

tori agli studi fino al limite delle vacanze delle dotazioni organiche

degli uffici scolastici provinciali, sulla base dei criteri definiti previo

esame con le organizzazioni sindacali e comunque con precedenza nei

confronti di chi ne fa richiesta;

che il Ministro della pubblica istruzione, con circolare n. 384 del

10 settembre 1998, avente per oggetto «Avvio dell'anno scolastico
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1998-99 ± verifica dei risultati ± monitoraggio», ha dato istruzioni ai

provveditori agli studi al fine di contenere la spesa per il personale del-

la scuola alle date del 31 dicembre 1998 e 31 dicembre 1999 entro li-

miti risultanti da tabelle allegate alla circolare medesima;

che dall'esame delle predette tabelle, confrontando i dati nazio-

nali al 31 dicembre 1997, 31 dicembre 1998, 31 dicembre 1999, 31 di-

cembre 2000 e quelli della provincia di Vibo Valentia, risulta alle

stesse date una disparitaÁ in termini percentuali a sfavore della seconda;

che precisamente, la media nazionale di decremento del persona-

le docente e del personale ATA delle scuole di ogni ordine e grado eÁ

pari al 1,50 per cento, mentre la stessa media di decremento riferita alla

provincia di Vibo Valentia risulta essere pari al 2,50 per cento,

l'interrogante chiede di sapere:

per quali motivi esista una cosõÁ notevole disparitaÁ tra la media

nazionale e quella riferita alla provincia in oggetto;

quali provvedimenti si intenda adottare per la provincia di Vibo

Valentia, al fine di evitare che la stessa se ne venga ingiustamente pe-

nalizzata e al fine di agevolare il ricorso, da parte del provveditore, alla

forma di autorizzazione prevista dal decreto legislativo n. 29 del 1993.

(4-12473)

(24 settembre 1998)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto, il provveditore agli studi di Vibo Valentia ha fatto presente

che, per l'anno scolastico 1998-99, non ha proceduto all'utilizzazione di

un maggior numero di personale amministrativo, tecnico ed ausiliario

presso l'ufficio scolastico provinciale, rispetto a quello giaÁ utilizzato nel

decorso anno scolastico, sia in quanto con l'assegnazione del 1ë ottobre

1998 di 5 impiegati di ruolo dell'amministrazione per effetto della mo-

bilitaÁ territoriale il divario tra personale in servizio e personale in orga-

nico si eÁ ridotto sia per non decurtare gli uffici di segreteria delle

scuole del necessario personale.

La previsione contenuto nell'articolo 13 del contratto collettivo de-

centrato nazionale peraltro non consente l'utilizzazione di personale am-

ministrativo, tecnico ed ausiliario della scuola se non esistono situazioni

di esubero di detto personale.

Con riguardo poi alla determinazione degli organici del personale

docente, di cui alle tabelle annesse al decreto interministeriale n. 331

del 24 luglio 1998, riguardanti la provincia di Vibo Valentia, occorre

far presente che la concreta ripartizione tra le varie province del contin-

gente complessivo nazionale ± definito secondo le prescrizioni contenute

nell'articolo 40, comma 1, della legge n. 449 del 1997 ± viene effettua-

ta sulla base di particolari indicatori che non sono circoscritti soltanto al
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numero degli allievi e delle conseguenti classi prevedibili ma attengono

anche ad altri fattori tra i quali il disagio ambientale ed educativo.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

BEVILACQUA. Al Presidente del Consiglio dei ministri. ±

Premesso:

che da notizie diffuse nei giorni scorsi si eÁ appreso che si sareb-

be inviata a tutte le prefetture la foto del Presidente del Consiglio, Mas-

simo D'Alema;

che, prescindendo dalla qualitaÁ della foto e dall'efficacia dell'im-

magine, la notizia ha destato piuÁ di qualche stupore;

che quanto sopra costituisce una novitaÁ nella tradizione del no-

stro paese in base alla quale, generalmente, si trova affissa nelle prefet-

ture e in uffici istituzionali la foto del Capo dello Stato,

l'interrogante chiede di sapere:

se l'invio della foto del Presidente D'Alema non possa intender-

si, nell'approssimarsi della elezione del Capo dello Stato, come una sor-

ta di rito propiziatorio a sostegno della sua ascesa al soglio quirinalizio;

nel caso vi fossero ragioni diverse, quali siano le motivazioni a

sostegno di questa del tutto innovativa ritualitaÁ.

(4-15194)

(11 maggio 1999)

Risposta. ± Con riferimento alla interrogazione indicata in oggetto,

si fa presente che l'invio della foto ufficiale del Presidente del Consi-

glio eÁ stato effettuato esclusivamente per rispondere ad istanze avanzate

da strutture periferiche dello Stato, per esigenze di stampa o di pubbli-

cazione in relazione alle attivitaÁ ufficiali del Governo. Tale invio non eÁ

da collegare a specifiche richieste di esposizione della foto medesima.

Il Sottosegretario di Stato alla Presidenza del Consiglio

Bassanini

(5 luglio 1999)
____________

BORNACIN. ± Ai Ministri dell'industria, del commercio e dell'arti-

gianato e per il turismo e del lavoro e della previdenza sociale. ± Pre-

messo:

che la situazione di 55 lavoratori della societaÁ Tubi ghisa di Co-

goleto (Genova) rischia di sfociare nel licenziamento a meno che, in at-

tesa di soluzioni alternative e risolutive, non venga concessa la cassa

integrazione guadagni straordinaria;
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che l'applicazione di tale provvedimento eccezionale, ma conces-

so in casi analoghi, trae fondamento dalla particolare importanza che la

societaÁ Tubi ghisa ha per l'economia e l'occupazione di Cogoleto, giaÁ

gravata da una pesante recessione,

l'interrogante chiede di sapere quale sia l'intendimento a proposito

dei Ministri in indirizzo.

(4-09181)

(15 gennaio 1998)

Risposta. ± Si risponde su delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

In relazione all'interrogazione indicata in oggetto, si fa presente

che la societaÁ Tubi ghisa di Cogoleto, dopo aver chiuso in data 4 di-

cembre 1997 una procedura di mobilitaÁ con esubero di 20 unitaÁ, ha pre-

sentato richiesta di trattamento di cassa integrazione straordinaria per

ristrutturazione per 42 lavoratori, a fronte di un organico di 223 unitaÁ.

La Direzione generale della previdenza ed assistenza sociale di

questo Ministero, dopo aver esaminato l'istanza presentata dalla Tubi

ghisa, ha emanato in favore dei lavoratori dipendenti dalla predetta so-

cietaÁ i seguenti decreti, per la causale di ristrutturazione aziendale:

decreto ministeriale n. 24669 del 17 giugno 1998, per il periodo

dal 16 dicembre 1997 al 15 giugno 1998;

decreto ministeriale n. 25273 del 20 ottobre 1998, per il periodo

dal 16 giugno 1998 al 15 dicembre 1998;

decreto ministeriale n. 25941 del 18 marzo 1999, per il periodo

dal 16 dicembre 1998 al 15 giugno 1999.

Per quanto riguarda, infine, l'autorizzazione al pagamento dell'ulti-

mo semestre (16 giugno 1999-15 dicembre 1999) la suddetta Direzione

non si eÁ ancora pronunciata in quanto eÁ in attesa di ricevere un'ulteriore

documentazione necessaria per la definizione della pratica.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)
____________

BORNACIN. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che la pubblicazione del decreto legislativo e delle relative istru-

zioni ministeriali sull'IRAP hanno disatteso le indicazioni della Com-

missione dei Trenta circa l'applicazione della «clausola di salvaguardia»

in materia di IRAP in agricoltura;

che tale esclusione ha destato viva delusione e malcontento tra

gli agricoltori;

che le organizzazioni agricole della Liguria stanno valutando la

possibilitaÁ di indicare ai propri associati di pagare l'IRAP in misura
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autoridotta, applicando cioeÁ la disattesa «clausola di salvaguardia», in

quanto quella prevista dal provvedimento eÁ, per la stragrande maggio-

ranza delle aziende agricole, del tutto inapplicabile;

che il consiglio regionale della Liguria ha votato un ordine del

giorno in favore delle ragioni degli agricoltori,

si chiede di sapere se il Ministro delle finanze non intenda ritorna-

re sul provvedimento, palesemente vessatorio verso le aziende agricole e

che, pertanto, puoÁ portare a gravi conseguenze sia per l'ordine costituito

sia per i riflessi sull'economia non solo agricola. Tale aggravio di costi,

infatti, non potraÁ non ripercuotersi sui prezzi dei prodotti agricoli, con

danno anche per i consumatori e per la stabilitaÁ dell'indice inflativo.

(4-11070)

(26 maggio 1998)

FUMAGALLI CARULLI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri

e ai Ministri delle finanze e delle politiche agricole. ± Premesso:

che per il settore agricolo l'imposta regionale sulle attivitaÁ pro-

duttive ha comportato una sostanziale alterazione del carico fiscale per

le aziende, con un incremento medio di circa il 400 per cento, configu-

randosi quindi come una vera e propria nuova imposta;

tenuto conto:

che, paradossalmente, le aziende piuÁ colpite sono quelle maggior-

mente impegnate sul terreno della innovazione e della competitivitaÁ sul

mercato;

che il Governo ha assunto esplicitamente con le organizzazioni

agricole l'impegno di ridimensionare sostanzialmente la suddetta imposta

visto l'approssimarsi del pagamento della seconda rata della stessa;

considerato altresõÁ che entro il 1ë dicembre 1998 le aziende agri-

cole hanno l'obbligo della registrazione dei contratti di affitto dei terreni

inferiori ai due milioni e mezzo di valore contrattuale;

atteso che, visto il frazionamento dei terreni nelle nostre regioni

e soprattutto nel Piemonte, questo obbligo porta ad una serie di gravose

incombenze burocratiche noncheÁ di ulteriori aggravi economici,

l'interrogante chiede di conoscere, anche in vista dell'impostazione

della nuova legge finanziaria, quali misure urgenti si intenda adottare

affincheÁ la realtaÁ agricola non venga ulteriormente colpita nel momento

della peggiore crisi di mercato degli ultimi anni.

(4-12508)

(29 settembre 1998)

SPECCHIA. ± Ai Ministri delle finanze e delle politiche agricole. ±

Premesso:

che l'IRAP, imposta regionale sulle attivitaÁ produttive, introdotta

per semplificare il sistema fiscale mantenendo il gettito invariato, rischia

di trasformarsi in un boomerang per la aziende agricole;
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che, infatti, la maggior parte delle imprese agricole italiane sono

a gestione familiare e che per questa categoria l'IRAP agiraÁ come un

moltiplicatore delle tasse rischiando di arrivare a quintuplicare gli im-

porti da pagare;

che la nuova imposta, unificando una serie di vecchi tributi (con-

tributi sanitari, tassa sulla salute, Ilor, imposta sul patrimonio netto delle

imprese, Iciap) che le aziende a gestione familiare in realtaÁ spesso non

erano tenute a versare, pagando per i parenti la sola tassa sulla salute,

aumenta il carico fiscale;

che il settore dell'agricoltura nel nostro Paese eÁ giaÁ molto pena-

lizzato e che le categorie interessate stanno giaÁ organizzando manifesta-

zioni di protesta;

rilevato che, da quanto risulta, la Confagricoltura ha invitato gli

iscritti a non versare l'IRAP entro la data di scadenza,

si chiede di conoscere se e quali provvedimenti urgenti i Ministri

in indirizzo intendano assumere per evitare che questo settore sia ulte-

riormente penalizzato.

(4-11407)

(16 giugno 1998)

Risposta. (*) ± Con le interrogazioni cui si risponde gli onorevoli

interroganti, nel lamentare che con l'istituzione dell'imposta regionale

sulle attivitaÁ produttive ± IRAP ± si eÁ venuto a creare un ulteriore ag-

gravio fiscale per il settore agricolo, in violazione della «clausola di sal-

vaguardia», chiedono di conoscere quali inziative intenda intraprendere

questa amministrazione al fine di rendere tale imposta meno gravosa

per il predetto settore.

Al riguardo, si rileva in via preliminare che con l'istituzione del-

l'imposta regionale sulle attivitaÁ produttive (e con le conseguenti modi-

fiche apportate all'IRPEF noncheÁ con il riordino della tassazione locale)

sono state introdotte profonde innovazioni strutturali del sistema tributa-

rio vigente, attuando un significativo decentramento del prelievo dallo

Stato alle regioni e agli enti locali a cui eÁ stata attribuita l'autonomia fi-

nanziaria necessaria per svolgere un'autonoma e responsabile politica di

bilancio, noncheÁ una drastica semplificazione del sistema tributario e

contributivo ed una revisione della tassazione sulle imprese.

Con particolare riguardo al settore agricolo il Governo, in conside-

razione del suo elevato valore ambientale, ha adottato, con il decreto le-

gislativo 15 dicembre 1997, n. 446, una serie di misure volte ad

attenuare gli effetti dell'introduzione dell'IRAP sull'esercizio dell'attivitaÁ

agricola.

Innanzitutto, l'Esecutivo ha avuto cura di prevedere, all'interno del

settore di attivitaÁ di cui trattasi, una fascia di contribuenti esclusi dalla

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle tre interrogazioni

sopra riportate.
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soggettivitaÁ passiva dell'imposta. Essi sono stati individuati, ai sensi del-

l'articolo 3, comma 1, lettera d), del predetto decreto legislativo n. 446

del 1997, tra i produttori agricoli esonerati dagli adempimenti IVA, ex

articulo 34, comma 6, del decreto del Presidente della Repubblica 26

ottobre 1972, n. 633, il cui volume d'affari annuo non sia superiore a

cinque o quindi milioni, se, in quest'ultimo caso, l'attivitaÁ agricola ven-

ga svolta in comuni montani con meno di mille abitanti ovvero nei cen-

tri abitati con meno di cinquecento abitanti.

Inoltre, le modalitaÁ di calcolo della base imponibile IRAP, previste

per le societaÁ semplici e le persone fisiche che esercitino l'attivitaÁ agri-

cola, consentono una sorta di «sconto» rispetto al valore della produzio-

ne ove fosse calcolato in modo ordinario. Infatti, in base all'articolo 9,

comma 1, del predetto decreto legislativo n. 446 del 1997, la base im-

ponibile ai fini IRAP eÁ data dalla differenza tra il valore delle decisioni

e quello degli acquisti ai fini IVA, da cui consegue che la spesa per in-

vestimento eÁ interamente dedotta nell'anno e non, come richiesto in via

ordinaria, solo attraverso la quota di ammortamento annuale.

Una ulteriore attenuazione dell'impatto dell'IRAP sul settore agri-

colo in generale eÁ ravvisabile nella previsione di aliquote di imposta in-

feriori rispetto a quella ordinaria, secondo un disegno di graduale

allineamento verso tale aliquota (cosiddette «clausole di salvaguardia»).

In tal senso, l'articolo 45 del decreto legislativo n. 446 del 1997

aveva stabilito un riallineamento dell'aliquota IRAP per l'agricoltura, ar-

ticolata su quattro periodi di imposta, nelle misure del 2,5, del 3, del

3,5 e del 3,75. Successivamente, il decreto legislativo n. 422 del 1998

ha oltremodo diluito nel tempo l'avvicinamento per i produttori agricoli

all'aliquota ordinaria del 4,25, sia articolando su cinque periodi di impo-

sta, anzicheÁ su quattro, che attenuando l'entitaÁ delle aliquote transitorie

portandole alle misure dell'1,9, del 2,6, del 3,1, del 3,35 e del 3,85.

Infine, non puoÁ non considerarsi che, superati i primi due periodi

di imposta di applicazione dell'IRAP, le regioni, se lo vorranno, potran-

no, privilegiare l'agricoltura regionale rispetto agli altri settori produtti-

vi, operando interventi riduttivi dell'aliquota di imposta.

Infatti, con l'articolo 6, comma 1, lettera a), della legge 23 dicem-

bre 1998, n. 448, eÁ stato modificato l'articolo 3, comma 144, lettera e),

della legge 23 dicembre 1996, n. 662, talcheÁ eÁ stata attribuita alle regio-

ni la facoltaÁ di «variare» l'aliquota IRAP, e non solo di maggiorarla,

come precedentemente stabilito.

Il Ministro delle finanze

Visco

(5 luglio 1999)
____________
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BORNACIN. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione. ± Pre-

messo:

che nel corso della scorsa settimana una serie di violenti acquaz-

zoni ha colpito la Liguria, funestando in modo particolare la provincia

di Imperia;

che i danni a cose e persone sono stati gravissimi, aggravati dal-

lo straripamento di alcuni fiumi e torrenti;

che le gravissime conseguenze di questa catastrofe sono state al-

leviate dal generoso contributo di centinaia di volontari e semplici citta-

dini, i quali hanno prestato gratuitamente la loro opera in soccorso delle

comunitaÁ maggiormente colpite;

che, purtroppo, nonostante cioÁ, la societaÁ che gestisce l'Autostra-

da dei Fiori, unica arteria di collegamento rapido della provincia impe-

riese, non ha consentito il transito gratuito nei giorni dell'alluvione e in

quelli immediatamente successivi;

che cioÁ costituisce non solo una grave mancanza nei confronti di

chi ha messo a disposizione la propria persona in favore di chi si trova-

va in difficoltaÁ, ma anche un'imposizione di fatto per quei cittadini che

sono stati costretti loro malgrado ad utilizzare l'autostrada per la forzata

interruzione della via Aurelia dovuta all'alluvione;

che la direzione dell'Autostrada dei Fiori spa ha dichiarato di

non poter disporre, stante la legislazione vigente, l'esenzione del pedag-

gio, anche in presenza di condizioni di grave difficoltaÁ ambientale come

quelle registrate la scorsa settimana nell'estremo ponente ligure,

si chiede di sapere se il Governo non ritenga opportuno intervenire

per consentire alle societaÁ che gestiscono tratte autostradali di eliminare

il pedaggio in casi di grave calamitaÁ naturale.

(4-12869)

(28 ottobre 1998)

Risposta. ± In merito alla interrogazione in oggetto si riferisce che

l'esenzione del pedaggio autostradale eÁ disciplinata dall'articolo 373,

comma 2, del regolamento di esecuzione e di attuazione del nuovo co-

dice della strada.

La norma prevede, in particolare, l'esenzione dal pagamento del

pedaggio, tra l'altro, a favore dei veicoli con targa CRI noncheÁ dei vei-

coli delle associazioni di volontariato e degli organismi similari non

aventi scopo di lucro che siano adibiti al soccorso nell'espletamento del

relativo servizio e siano provvisti di apposito contrassegno approvato

con decreto del Ministero dei trasporti e della navigazione e del Mini-

stero dei lavori pubblici (articolo 373, comma 2, lettera c), del decreto

del Presidente della Repubblica 16 dicembre 1992, n. 495).

Il citato articolo 373, comma 2, del regolamento stabilisce, inoltre,

alla lettera i), che sono esentati dal pagamento del pedaggio i veicoli ci-

vili, con targa italiana o straniera che, nell'ambito di enti od organizza-

zioni formalmente riconosciuti dai rispettivi Stati di appartenenza,
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effettuano, a seguito di calamitaÁ naturali o di eventi bellici, trasporti di

beni di prima necessitaÁ in soccorso delle popolazioni colpite, purcheÁ

muniti di specifica attestazione delle competenti autoritaÁ.

Con circolare n. 3973 del 5 agosto 1997 il Ministero dei lavori

pubblici ha chiarito quali siano le condizioni che danno diritto all'esen-

zione, ovvero:

il veicolo deve essere immatricolato a nome di associazioni di

volontariato o di organismi similari non aventi scopo di lucro;

il veicolo deve essere adibito a soccorso;

il veicolo deve essere impegnato nell'espletamento del relativo

specifico servizio;

il veicolo deve essere provvisto dell'apposito contrassegno.

L'assenza anche di una sola delle condizioni descritte non daÁ luogo

all'esenzione.

Allo stato attuale, l'Autostrada dei Fiori, nelle circostanze eviden-

ziate dall'onorevole interrogante, non poteva riconoscere esenzioni dal

pagamento del pedaggio in assenza delle condizioni tassativamente pre-

viste dalla normativa vigente.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Fabris

(23 giugno 1999)
____________

CARUSO Antonino, BUCCIERO. ± Al Ministro del lavoro e della

previdenza sociale. ± Premesso:

che sono numerose e reiterate le proteste da parte di cittadini, di

imprenditori (persone fisiche e giuridiche), noncheÁ dei relativi professio-

nisti, che lamentano la mancata conclusione ± in alcuni casi anche solo

con riferimento alla fase iniziale dell'accertamento dello stato passivo ±

delle procedure di liquidazione coatta amministrativa;

che sono altresõÁ numerosi i casi in cui ± anche per conseguenza

di quanto sopra detto, in relazione alla mancata formazione degli stati

passivi ± non vengono eseguiti riparti, ancorcheÁ parziali, nei confronti

dei creditori, malgrado le procedure dispongano delle occorrenti risorse

liquide rinvenienti dalla liquidazione dell'attivo, risorse che permangono

depositate (e inutilizzate) presso gli istituti di credito;

che per ciascuna procedura di liquidazione coatta amministrativa

eÁ aperto un fascicolo presso il tribunale ordinario di riferimento, ovvero

± se esistente ± presso la sezione fallimentare degli stessi;

che tuttavia nessuna generale competenza ± tranne i casi specifi-

camente previsti dalla legge ± eÁ in capo all'autoritaÁ giudiziaria ordinaria

per la trattazione delle dette procedure di liquidazione coatta ammini-

strativa,
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si chiede di sapere:

quante siano, allo stato, le procedure di liquidazione coatta am-

ministrativa assoggettata alla vigilanza del Ministero del lavoro e di al-

tre autoritaÁ allo stesso riferibili e a quale anno ciascuna delle stesse

risalga;

quante siano, tra le procedure di cui sopra, quelle per le quali

non risulta essere stato completato l'iter della formazione dello stato

passivo e, se note, per quali ragioni;

quante siano, eventualmente, tra le procedure di cui sopra, quelle

per le quali non risultano presentate, per una o piuÁ volte, le relazioni

semestrali prescritte dall'articolo 205, secondo comma del regio decreto

16 marzo 1942, n. 267;

a quanto ammontino, complessivamente, le somme liquide di

pertinenza delle procedure di liquidazione coatta amministrativa oggi vi-

genti e quale rendimento netto derivi dal relativo deposito;

quante siano le procedure predette che, disponendo di somme li-

quide, depositano le stesse avvalendosi dei servizi dell'amministrazione

postale;

quali azioni siano state poste in essere (ovvero debbano esserlo)

dal Ministero allo scopo di accelerare la definizione delle predette pro-

cedure di liquidazione coatta amministrativa.

(4-12706)

(8 ottobre 1998)

Risposta. ± Le procedure di liquidazione coatta amministrativa,

previste dall'articolo 2540 del codice civile e disciplinate dagli articoli

195 e seguenti del regio decreto n. 267 del 1942, attualmente pendenti

sono circa 1.700 e riguardano tutto il territorio nazionale, compresa la

Sardegna, ma con esclusione delle restanti regioni a statuto speciale.

La complessiva dinamica delle procedure concorsuali in generale e

della liquidazione coatta amministrativa, in particolare, comporta molte-

plici problemi afferenti i rapporti fra autoritaÁ amministrativa di vigilanza

(Divisione VI della Direzione generale della cooperazione) e autoritaÁ

giudiziaria di riferimento (articolo 195 della legge fallimentare), i tempi

lunghi di conclusione di molte liquidazioni, il mancato o ritardato depo-

sito dello stato passivo (articolo 209 della legge fallimentare) e la predi-

sposizione dei piani di riparto (articolo 212 della legge fallimentare)

Relativamente ai lunghi tempi di conclusione delle procedure in argo-

mento si ritiene opportuno precisare che gli stessi, in molti casi giustifi-

cati dalla complessitaÁ delle operazioni liquidatorie, sono ascrivibili alla

durata del contenzioso civile inevitabilmente presente nelle procedure

concorsuali, ipotesi questa che spesso induce l'organo di vigilanza a

preferire, nell'interesse della liquidatela e dei creditori, una attenta veri-

fica delle posizioni e dei diritti dei creditori onde pervenire alla redazio-

ne dello stato passivo evitando, per quanto possibile, la presentazione di
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atti di opposizione allo stesso in sede giudiziaria (articoli 98, 99 e 100

della legge fallimentare).

Per quanto concerne la questione delle liquiditaÁ delle procedure

pendenti si fa presente che le stesse, provenienti dalle attivitaÁ di vendita

dei beni mobili ed immobili delle procedure e di recupero dei crediti

esistenti, sono normalmente depositate in conti correnti bancari il cui

rendimento va a beneficio della massa creditoria che, pertanto, non puoÁ

essere danneggiata da un eventuale differimento delle operazioni di ri-

parto; queste ultime, non di rado, vengono autorizzate anche prima della

definizione dello stato passivo, qualora la situazione contingente lo con-

senta.

Non risulta, comunque, all'autoritaÁ di vigilanza di questo Ministero

l'utilizzo dei servizi postali per il deposito delle disponibilitaÁ liquide di

cui sopra, tanto piuÁ che alcuni istituti bancari hanno da tempo previsto

condizioni di particolare favore per tale deposito ed eÁ attualmente allo

studio della suddetta autoritaÁ la possibilitaÁ di un impiego alternativo del-

le somme non ripartibili (ad esempio acquisto di pronti conto termine,

certificati di deposito, eccetera).

Si fa presente, poi, che, la funzione di vigilanza espletata dal Mini-

stero nei confronti delle procedure in argomento ha raggiunto discreti li-

velli di efficienza tanto da rendere non apprezzabili le situazioni di

mancata o ritardata predisposizione delle relazioni trimestrali, previste

dall'articolo 205 della legge fallimentare, che vengono individuate dal-

l'ufficio competente il quale ha di recente elaborato un nuovo, dettaglia-

to modello di rendicontazione semestrale, introdotto con circolare

n. 2769/P del 3 agosto 1998. Con l'entrata a regime di tale innovazione

(30 giugno 1999) saraÁ anche possibile conoscere l'ammontare comples-

sivo delle disponibilitaÁ liquide di tutte le procedure concorsuali penden-

ti, aggiornato a tale data.

Si rende noto, infine, che i tempi medi di conclusione delle proce-

dure di liquidazione coatta amministrativa sono di circa 10-12 anni, nor-

malmente occorrenti per la definizione del contenzioso civile connesso;

solo 60 delle 1700 procedure pendenti hanno raggiunto una durata ultra-

ventennale, giustificata da problematiche specifiche spesso legate ai tem-

pi, ancora piuÁ lunghi, della giustizia amministrativa.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)
____________

CIRAMI, LAURICELLA, BARRILE. ± Al Ministro dei lavori pub-

blici. ± Premesso:

che con nota del 23 dicembre 1998 ± protocollo n. 8146 ± a fir-

ma del capo della segreteria del Sottosegretario di Stato ai lavori pub-

blici onorevole Gianni Mattioli, dottor Giuseppe Arnone, indirizzata alla

sovrintendente ai beni culturali e ambientali di Agrigento dottoressa
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Graziella Fiorentini ed inviata per conoscenza al presidente della regione

siciliana onorevole Angelo Capodicasa, all'assessore regionale ai beni

culturali onorevole Salvatore Morinello ed al prefetto dottor GiosueÁ Ma-

rino, lo stesso dottor Arnone scriveva:

«Gentile dottoressa,

in relazione alla nota problematica della demolizione delle co-

struzioni abusive nella zona vincolata della Valle dei Templi, si richiede

l'invio allo scrivente Sottosegretariato di copia di tutta la documentazio-

ne amministrativa relativa alla gara di appalto giaÁ effettuata ed aggiudi-

cata, concernente tredici demolizioni.

Si chiede di soprassedere in attesa di ulteriori comunicazioni alla

stipula del contratto. EÁ nostro intendimento utilizzare l'appalto giaÁ ag-

giudicato, di concerto con il governo della regione, operando una nova-

zione oggettiva della prestazione, per demolire, giaÁ nei prossimi giorni,

i cosiddetti scheletri abusivi che insistono nelle zone A e B del Parco.

Tali demolizioni dovrebbero avvenire in sostituzione delle tredici costru-

zioni completate oggetto dell'originario appalto.

La praticabilitaÁ tecnico-giuridica di tale soluzione eÁ giaÁ al vaglio

del nostro ufficio legale e legislativo e la suddetta documentazione eÁ ri-

chiesta a tale scopo.

Si coglie l'occasione in questo ambito per chiedere un sintetico ap-

punto sullo stato dell'iter procedurale sanzionatorio dei due scheletri di

edifici pluripiano dal notevole impatto visivo che insistono nella zona B

nei pressi di via dei Giardini all'incrocio con via delle Primule e l'Hotel

Costa Azzura.

Rimanendo in attesa di un vostro riscontro, anche via posta, porgo

cordiali saluti.»;

che in merito a quanto scritto nella suddetta lettera dal segretario

del sottosegretario Mattioli si osserva quanto segue:

nella parte in cui scrive «... si richiede l'invio allo scrivente

Sottosegretariato...» si ravvisa l'uso indebito del potere di impegnare il

titolare di una carica dello Stato, considerato che a firmare la nota eÁ

stato solo ed esclusivamente un componente della segreteria particolare

del Sottosegretario, ossia il dottor Giuseppe Arnone;

nella parte in cui scrive «... Si chiede di soprassedere in attesa

di ulteriori comunicazioni alla stipula del contratto», il segretario parti-

colare dell'onorevole Mattioli, dottor Arnone, abusa del suo ufficio, in

quanto il destinatario della nota, la sovrintendenza ai beni culturali di

Agrigento, eÁ un ente periferico della regione siciliana e dipende esclusi-

vamente dall'assessore regionale ai beni culturali della regione siciliana,

come oltre si preciseraÁ meglio;

nella parte in cui scrive «EÁ nostro intendimento utilizzare l'ap-

palto giaÁ aggiudicato, di concerto con il governo della regione, operando

una novazione oggettiva della prestazione, per demolire, giaÁ nei prossi-

mi giorni, i cosiddetti scheletri abusivi che insistono nelle zone A e B

del Parco» si ravvisa una grave violazione della legge sugli appalti, in

quanto verrebbero anche lesi i diritti delle imprese che avrebbero voluto
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partecipare alla gara per la demolizione degli scheletri edilizi abusivi in-

sistenti nelle zone A e B della Valle dei Templi e che, in base a questa

interpretazione data dal Ministero dei lavori pubblici (precisamente dalla

segreteria dell'onorevole Gianni Mattioli), verrebbe loro preclusa in

quanto l'impresa che ha vinto una gara di appalto avente un oggetto do-

vrebbe stranamente essere dirottata a fare un lavoro che ha destinatari

ed oggetto diversi;

nella indicata nota si chiede stranamente conto di una abitazio-

ne-scheletro abusivo particolare, fatto molto strano visto che nelle zone

A e B molte sono le abitazioni che si trovano in tale stato;

il segretario particolare di un Sottosegretario, in base al diritto

amministrativo, non eÁ giuridicamente organo ed in quanto tale non ha

poteri propri che gli derivano dalla legge, ma puoÁ solo svolgere atti di

segreteria del Sottosegretario su delega dello stesso e comunque atti di

segreteria che non abbiano rilevanza giuridica esterna o peggio ancora ±

come nel caso in questione ± che diano direttive ad altri organi o enti

dello Stato o di regioni;

la regione siciliana, come eÁ noto, eÁ una regione a Statuto spe-

ciale e lo statuto siciliano ha forza e valore di legge costituzionale, ri-

sultando cosõÁ rafforzate le prerogative, l'autonomia ed i poteri del

governo regionale anche rispetto ad indebite intromissioni di organi del-

lo Stato;

la nota di cui sopra a firma del dottor Giuseppe Arnone, che

ha come bacino elettorale la cittaÁ di Agrigento in quanto consigliere co-

munale e pluricandidato a vari appuntamenti elettorali, eÁ non solo pre-

occupante, in quanto mira a sospendere la demolizione di alcune

abitazioni, ad abbatterne altre e in modo particolare riguarda una o due

abitazioni specifiche, ma appare gravemente lesiva della autonomia della

regione siciliana il cui solo governo regionale eÁ legittimato a dare diret-

tive ai suoi organi periferici, e la sovrintendenza ai beni culturali e am-

bientali eÁ tale;

tale nota costituisce una grave intromissione del Governo na-

zionale (in particolare del Ministero dei lavori pubblici) rispetto ai pote-

ri ed alle prerogative del governo della regione siciliana,

si chiede di sapere:

se la nota sopra indicata sia condivisa dal Governo ed in partico-

lare dal Ministro dei lavori pubblici e in tal caso in base a quali presup-

posti di legge il segretario del Sottosegretario per i lavori pubblici abbia

impartito una direttiva ad un organo periferico della regione siciliana;

nel caso in cui il Governo non condivida la nota di cui sopra,

quali provvedimenti si intenda assumere al fine di rimediare a tale grave

ed indebita violazione dello statuto della regione siciliana;

in base a quali indicazioni o elementi si chiedano ± con la citata

nota ± notizie circa due scheletri abusivi che insistono nella zona B nei

pressi di via dei Giardini all'incrocio con via delle Primule e l'Hotel

Costa di Agrigento;
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qualora il Governo dovesse disconoscere la citata nota, quali

provvedimenti intenda assumere affincheÂ episodi gravi come quello

esposto non abbiano a verificarsi.

(4-13721)

(21 gennaio 1999)

Risposta. ± In riferimento alla interrogazione indicata in oggetto

con la quale si sollevano questioni relative ad atti a firma dell'avvocato

Giuseppe Arnone, capo della segreteria del Sottosegretario per i lavori

pubblici onorevole Gianni Mattioli, che configurerebbero un uso indebi-

to del ruolo, per di piuÁ lesivo dell'autonomia di istituzioni della regione

siciliana, per chiarire in modo ampio ed esauriente la legittimitaÁ e il ca-

rattere dei comportamenti dell'avvocato Arnone bisogna inquadrarli in

una lunga vicenda di collaborazione tra il Ministero dei lavori pubblici

e la regione siciliana, al fine di portare a soluzione la rilevante proble-

matica dell'abusivismo edilizio che deturpa uno dei siti di massima im-

portanza dal punto di vista archeologico e paesaggistico quale eÁ la

Valle dei Templi di Agrigento.

Tale collaborazione eÁ divenuta negli ultimi mesi ancora piuÁ impe-

gnativa ed efficace con l'assunzione della presidenza della giunta della

regione siciliana da parte dell'onorevole Capodicasa, tanto da dare luo-

go, il 12 gennaio 1999 a Roma e il 9 aprile scorso a Palermo, ad in-

contri tra il sottosegretario onorevole Mattioli, in rappresentanza del

ministro Micheli, e il presidente onorevole Capodicasa, che hanno getta-

to le premesse per la stesura di un protocollo tra le due amministrazioni

attualmente in corso di perferzionamento.

Tale situazione eÁ stata preparata da una approfondita ricognizione

dei problemi relativi, alla quale hanno collaborato le strutture istituzio-

nale della regioni ± in particolare gli assessorati ai beni culturali e arti-

stici e al territorio e ambiente, noncheÂ la sovrintendenza ai beni

culturali e artistici di Agrigento ± e le strutture del Ministero ± Gabinet-

to del Ministro, ufficio legislativo, Direzione generale per il coordina-

mento territoriale, Segretariato CER, noncheÂ prefettura di Agrigento.

Obiettivo di questo approfondimento eÁ stata la individuazione delle

procedure da eseguire per applicare le leggi vigenti in materia di ripri-

stino dell'integritaÁ della zona, archeologica, e cioÁ ha richiesto valutazio-

ni sia sulla vera e propria situazione della invasione di edilizia abusiva

sia sulle possibilitaÁ di procedere alle demolizioni in gare di appalto a

privati o con le strutture del Genio militare, sia sulle prioritaÁ da seguire

nelle demolizioni, ai sensi del protocollo giaÁ siglato nel 1995 tra Stato

e regione siciliana ed anche tenendo conto del disegno di legge predi-

sposto dal Ministro dei lavori pubblici sull'abusivismo attualmente al

vaglio del Consiglio dei ministri.

EÁ alla luce di tale ampio lavoro che la lettera del capo della segre-

teria del Sottosegretario alla sovrintendente di Agrigento trova invece la

sua naturale giustificazione: una volta date le precise indicazioni alle
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strutture del Ministero ± in primo luogo alla sua segreteria ± per la rea-

lizzazione degli atti sopra ricordati, il Sottosegretario ne ha delegato la

realizzazione alle figure appropriate, nella piena collaborazione con gli

organismi della regione siciliana, mantenendo tuttavia la piena responsa-

bilitaÁ degli atti effettuati.

In particolare, questo eÁ il caso della nota inviata dal capo segreteria

alla sovrintendente di Agrigento in data 23 dicembre 1998, protocollo

n. 8146, elaborata ed inoltrata su specifiche disposizioni del Sottosegre-

tario, nell'ambito di una prassi operativa consolidata che, come sopra ri-

cordato, vede il Sottosegretario demandare l'istruzione degli affari

politici di sua pertinenza, anche per quanto riguarda relazioni con altre

pubbliche amministrazioni finalizzate all'assunzione di informazione o

documentazioni non riservati (e quindi prive di ogni carattere autoritati-

vo e decisorio), al proprio capo segreteria.

Tale nota, a firma dell'avvocato Arnone, peraltro, da una parte ri-

scontrava una precedente nota della sovrintendente indirizzata al Sotto-

segretario e, dall'altra, richiedeva informazioni e documentazioni proprio

in preparazione dell'incontro del 12 gennaio 1999 tra il Sottosegretario

ed il presidente Capodicasa, nel quale si dovevano definire le procedure

per le demolizioni, a fronte del fatto che alcune gare per la demolizione

dei cosiddetti «scheletri» erano andate deserte, al contrario di quanto

era avvenuto per la demolizione di alloggi abitati.

In relazione, poi, ai due scheletri di grandi dimensioni ricadenti in

zona B del parco della Valle del Templi si ritiene di dover esplicitare

che all'epoca della nota protocollo n. 8146/98 era in corso in Parlamen-

to l'approvazione, anche su iniziativa di questo Ministero, dell'articolo

5 del testo sull'edilizia residenziale pubblica approvato ora in via defini-

tiva dal Senato della Repubblica il 7 aprile 1999, riguardante l'interpre-

tazione autentica dei decreti di vincolo della Valle dei Templi,

finalizzata a definire, nell'ambito delle previsioni dell'articolo 32 della

legge n. 47 del 1985 e successive modifiche e integrazioni, il condono

edilizio di dette aree di pre-parco.

In tale ambito, al fine di predisporre l'esecuzione di misure repres-

sive dell'abusivismo edilizio tassativamente escluso dalla sanatoria, sep-

pure ricadente in dette aree come gli scheletri di grandi dimensioni, ci

si eÁ determinati ad assumere le informazioni in questione, anche in rela-

zione al grave impatto paesistico che i medesimi comportano rispetto al

contesto monumentale oggetto di specifica tutela.

Alla luce dei fatti esposti si esclude che detta nota a firma dell'av-

vocato Arnone possa avere assunto la valenza attribuita dagli onorevoli

interroganti e non si ritiene pertanto di dover assumere alcuno dei prov-

vedimenti sollecitati.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Mattioli

(18 giugno 1999)
____________
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COLLA. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ±

Premesso:

che il trattamento pensionistico a favore degli agenti e rappresen-

tanti di commercio eÁ disciplinato dalla legge 2 febbraio 1974, n. 12;

che di recente questa normativa eÁ stata nuovamente modificata

nelle sue linee essenziali da un regolamento entrato in vigore dal 1ë ot-

tobre 1998; tra l'altro, eÁ stato modificato il requisito dell'etaÁ pensionabi-

le che eÁ stato elevato da 60 e 65 anni,

l'interrogante chiede di sapere se sia legittimo che un regolamento

possa arrivare al punto di modificare le disposizioni di legge.

(4-13042)

(11 novembre 1998)

Risposta. ± Con riferimento alla presunta illegittimitaÁ della delibera

assunta dal consiglio di amministrazione dell'Enasarco, in data 5 agosto

1998, recante modifiche al regolamento delle attivitaÁ istituzionali del-

l'ente, con la quale eÁ stato elevato da 60 e 65 anni il requisito dell'etaÁ

pensionabile, giaÁ disciplinato dalla legge n. 12 del 1973, si fa presente

quanto segue.

La illegittimitaÁ, quindi, risiederebbe nella modifica di disposizioni

di legge ad opera di un regolamento.

In proposito, si ritiene che la delibera summenzionata non sia cen-

surabile per carenza di legittimazione, in quanto il quadro normativo di

riferimento (decreto legislativo n. 509 del 1994, legge n. 335 del 1995,

eccetera) ha, invero, concretizzato una sorta di «delegificazione» ricono-

scendo all'Enasarco, quale ente privatizzato, una sfera di autonomia nor-

mativa che trova fondamento nel perseguimento degli equilibri di

gestione ed il proprio limite nelle disposizioni di legge precettive per

gli enti stessi.

Nel caso di specie, pertanto, l'elevazione dell'etaÁ pensionabile, pe-

raltro introdotta con gradualitaÁ, fino al raggiungimento dei 65 anni per

gli uomini e 60 per le donne eÁ stata ritenuta legittima dai Ministeri

vigilanti.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)

____________

CURTO. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ± Pre-

messo:

che eÁ notorio lo stato di grave carenza in cui versano gli organi-

ci del Ministero del lavoro riguardo al numero degli ispettori del

lavoro;
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che tale situazione eÁ stata denunciata anche nel corso dell'in-

dagine conoscitiva tenuta dalla Commissione lavoro sull'ILVA di Ta-

ranto;

che in particolare nella provincia di Taranto sarebbero presenti

solo quattro ispettori ai quali sarebbe affidato il controllo di tutte le

realtaÁ produttive presenti nell'intera provincia inclusa l'area siderurgica,

comprendente l'attuale ILVA, e l'azione di contrasto al fenomeno del

caporalato,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza di quanto esposto in

premessa e, del caso, se e con quali mezzi intenda intervenire al fine di

sanare una situazione di grave insufficienza nei controlli a danno di tutti

i lavoratori;

se non ritenga che il permanere di tale sopraddetta situazione

non costituisca un «invito» alla violazione delle norme vigenti sulla si-

curezza sui luoghi di lavoro.

(4-10706)

(29 aprile 1998)

Risposta. ± Si fa presente, in via preliminare, che il problema della

carenza di personale ispettivo eÁ molto sentito e comune a molte sedi pe-

riferiche.

Questo Ministero, per risolvere tale problema e rendere piuÁ incisiva

l'attivitaÁ di vigilanza sulla osservanza delle norme di tutela del lavoro,

ha adottato diverse iniziative quali:

specifici corsi di qualificazione per il personale di sesto e set-

timo livello, giaÁ in servizio presso gli uffici provinciali del lavoro e del-

la massima occupazione, da utilizzare in compiti ispettivi;

definizione di 13 corsi di riqualificazione per 291 dipendenti;

assunzione, nel mese di settembre 1998, dei vincitori del con-

corso a 235 posti di funzionario amministrativo di ottava qualifica fun-

zionale;

assunzione di 21 funzionari della mobilitaÁ dei segretari co-

munali.

Peraltro, l'amministrazione, per fronteggiare la situazione di emer-

genza derivante dai nuovi compiti che l'evoluzione della legislazione so-

ciale ha assegnato, nell'ambito delle assunzioni programmate ai sensi

dell'articolo 39 della legge n. 449 del 1997, ha chiesto al Dipartimento

della funzione pubblica l'autorizzazione:

ad assumere gli idonei del concorso a 235 posti di funzionario

amministrativo di ottava qualifica funzionale;

ad assumere 200 unitaÁ di idonei dei concorsi presso altre am-

ministrazioni;

alla mobilitaÁ.
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Inoltre, eÁ in via di definizione il concorso a 190 posti di funziona-

rio, ispettore del lavoro, ottava qualifica funzionale.

Infatti per le regioni del Nord Italia sono giaÁ state predisposte le

graduatorie finali e si sta procedendo alle assegnazioni relative ai posti

disponibili, mentre per la regione Lazio stanno per essere ultimate le

prove orali.

Si fa presente, comunque, che la direzione provinciale del lavoro

di Taranto, nonostante la carenza di personale e mezzi, ha sempre svol-

to le indagini richieste dal prefetto o dalla magistratura per infortuni sul

lavoro, malattie professionali oppure per verificare il rispetto delle nor-

me di prevenzione degli infortuni ed igiene del lavoro.

Con l'entrata in vigore del decreto del Presidente del Consiglio dei

ministri 14 ottobre 1997, n. 412, il personale di detta direzione provin-

ciale svolge anche attivitaÁ settimanale di controllo nel campo della sicu-

rezza dei cantieri edili della provincia.

Si rappresenta, infine, che quanto rappresentato nell'atto parlamen-

tare eÁ oggetto di un programma di verifiche da parte della direzione

provinciale del lavoro di Taranto, inerenti l'osservanza delle disposizioni

legislative in materia di lavoro e di rispetto della normativa contrattuale

da parte della societaÁ del gruppo Riva, e questo anche per il diretto in-

teressamento del Sottosegretario di Stato Claudio Caron.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)
____________

CURTO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che con provvedimento del provveditore agli studi di Cagliari ve-

niva disposta l'utilizzazione per l'anno scolastico 1998-99 della profes-

soressa Francesca Santarelli ± titolare DOS ± area AD04 ±, in servizio

presso la sede staccata del liceo artistico di Quartu S. Elena, alla sede

centrale del medesimo liceo in Cagliari;

che con atto dello stesso provveditore agli studi di Cagliari,

n. 128 del 10 novembre 1998, notificato in data 18 novembre 1998 dal

preside del liceo artistico di Cagliari, veniva formalizzato alla professo-

ressa Monica Caddeo, docente a tempo indeterminato ± titolare DOS ±

area AD04 ± in servizio presso la sede centrale di via Dettori del liceo

artistico di Cagliari, l'utilizzo presso l'istituto tecnico femminile «Deled-

da» di Cagliari;

che con provvedimento n. 128/1 del 25 novembre 1998 il prov-

veditore agli studi, per indisponibilitaÁ di posti presso l'istituto tecnico

femminile «Deledda» di Cagliari, utilizzava nuovamente la professoressa

Monica Caddeo presso l'istituto professionale per i servizi sociali «Perti-

ni» di Cagliari;

che la professoressa Monica Caddeo, in data 4 agosto 1998, ave-

va chiesto nei termini previsti dalle disposizioni ministeriali, nell'apposi-
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ta sezione «E» del modello predisposto dall'amministrazione, protocolla-

to presso il liceo artistico di Cagliari in data 10 agosto 1998, protocollo

n. 4333, di essere confermata per il corrente anno scolastico 1998-99

presso il liceo artistico di Cagliari in cui era stata utilizzata e conferma-

ta nell'anno scolastico 1997-98, e in quelli precedenti per l'insegnamen-

to del sostegno-area AD04-;

che la predetta richiesta era stata formulata solo ad abundantiam,

atteso che l'articolo 24-bis, comma 2, dell'ordinanza ministeriale n. 93

del 30 marzo 1991 e successive modificazioni ed integrazioni prevede

la proroga d'ufficio della utilizzazione predisposta nell'anno scolastico

precedente «a meno che i docenti stessi non chiedano ed ottengano l'u-

tilizzazione su posti di sostegno in altre scuole ed istituti», talcheÂ, di

fatto, la professoressa Caddeo ha continuato a prestare servizio presso il

liceo artistico di Cagliari sino a quando non le eÁ stato notificato il pri-

mo impugnato provvedimento di utilizzazione (n.128 del 18 novembre

1998);

che risulterebbe che pure la controinteressata professoressa Fran-

cesca Santarelli avesse chiesto per il corrente anno scolastico 1998-99,

nei termini e con le medesime procedure, la conferma del posto occupa-

to nel precedente anno scolastico 1997-98 presso la sede staccata di

Quartu S. Elena, ove di fatto avrebbe continuato a prestare servizio sino

alla data di notifica del provvedimento di utilizzazione;

che i giaÁ richiamati provvedimenti dovrebbero ritenersi totalmen-

te nulli ed improduttivi di effetti giuridici in quanto probabilmente rav-

visantesi eccesso di potere ed errore nei presupposti di fatto, noncheÁ

possibile violazione e anomala applicazione dell'articolo 461 del decreto

legislativo n. 297 del 16 aprile 1994; dell'articolo 21, legge n. 104 del

5 febbraio 1992; dell'ordinanza ministeriale n. 93 del 30 marzo 1991 e

successive modificazioni ed integrazioni; della circolare ministeriale

n. 337 del 30 luglio 1998; del CCDN del 29 maggio 1998; del decreto

ministeriale n. 331 del 24 luglio 1998;

che i docenti con contratto a tempo indeterminato per insegna-

mento del sostegno in favore degli alunni handicappati negli istituti di

istruzione secondaria di secondo grado ed artistica non sono titolari di

sede, ma vengono, di volta in volta, utilizzati per aree disciplinari dal

provveditore agli studi su posti disponibili per l'intero anno scolastico,

siccheÂ, sulla base di tali procedure la professoressa Monica Caddeo era

stata utilizzata e confermata negli anni scolastici precedenti per l'inse-

gnamento di sostegno ± area AD04 ± presso la sede centrale del liceo

artistico di Cagliari e la professoressa Francesca Santarelli, per l'inse-

gnamento di sostegno ± Area AD04- presso la sezione staccata di Quar-

tu S. Elena nel precedente anno scolastico 1997-98;

che, sussistendo la disponibilitaÁ di posto nel corrente anno scola-

stico 1998-99 sia presso la sede centrale di Cagliari che presso la sezio-

ne staccata di Quartu S. Elena, le predette avrebbero dovuto mantenere

ciascuna la propria sede, stante il principio della proroga d'ufficio, pe-
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raltro suffragata da espressa richiesta scritta di conferma da parte di en-

trambe le docenti;

che la proroga doveva e poteva essere disposta trattandosi di

operazione precedente tutte le altre, anche quella dell'utilizzazione, la

quale, ai sensi del terzo comma del citato articolo 24-bis dell'ordinanza

ministeriale n. 93 del 1991, andava disposta sui posti che sarebbero resi-

duati dopo le avvenute conferme;

considerato:

che la professoressa Francesca Santarelli andava confermata d'uf-

ficio nella sede occupata in precedenza sia per disponibilitaÁ del posto

nel corrente anno scolastico 1998-99, sia per averne, l'interessata, fatta

esplicita richiesta;

che, seppure il provveditore agli studi avesse, in via del tutto

ipotetica, considerata valida la richiesta della professoressa Santarelli di

essere utilizzata presso la sede centrale del liceo artistico di Cagliari, il

provvedimento sarebbe ugualmente illegittimo in quanto adottato non su

un posto vacante e disponibile, ma su un posto giaÁ occupato da altra

docente;

che tale principio risulta essere valido anche per le operazioni di

utilizzazione dei docenti beneficiari, come la professoressa Santarelli,

della legge n. 104 del 1992, articolo 21, il quale prevede nella assegna-

zione della sede un diritto di scelta prioritaria solo tra le «sedi di-

sponibili»;

che il giaÁ citato decreto provveditoriale di utilizzo della professo-

ressa Santarelli si palesa illegittimo anche per la violazione dell'articolo

461, del decreto legislativo n. 297 del 16 aprile 1994 che dispone te-

stualmente che «non si daÁ luogo a spostamenti di personale dopo il 20ë

giorno dall'inizio dell'anno scolastico, anche se riguardano movimenti

limitati all'anno scolastico medesimo e anche se concernenti personale

delle dotazioni organiche aggiuntive» (cui sono assimilati i DOS);

che sempre l'articolo 461 del decreto legislativo n. 297 del 16

aprile 1994, al secondo comma, prevede che «i provvedimenti che com-

portino movimenti di personale giaÁ in attivitaÁ di insegnamento, adottati

dopo il 20ë giorno dall'inizio dell'anno scolastico, salvo gli effetti giuri-

dici, sono eseguiti, per quanto riguarda il raggiungimento della nuova

sede, dopo l'inizio dell'anno successivo»;

che, in conseguenza, iniziando l'anno scolastico il 1ë settembre,

sarebbe stata consentita una movimentazione del personale entro il 20

settembre, e non certamente con provvedimento, il primo, recante la da-

ta del 10 novembre 1998;

che l'illegittimitaÁ sopra segnalata sussisterebbe dall'ipotesi che si

voglia prendere come termine a quo non quello del 1ë settembre 1998,

ma quello successivo all'inizio delle attivitaÁ didattiche, come stabilito

dalla circolare ministeriale n. 337 del 30 luglio 1998 che, al punto 7,

fissa tale data al 21 settembre 1998;
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che, anche in caso di tale sin troppo estensiva ipotesi interpreta-

tiva, i termini per eventuali spostamenti di personale non potevano su-

perare la data del 10 ottobre 1998;

che, nel merito, tali utilizzazioni si appalesano anche in contrasto

con varie disposizioni contenute nell'ordinanza ministeriale n. 337 del

1998 e nel decreto ministeriale n. 331 del 1998 e nel CCDN del 29

maggio 1998, in quanto andrebbero a turbare sia la continuitaÁ didattica

che la legge ritiene presuntivamente ormai instaurata, sia il regolare e

tempestivo inizio dell'anno scolastico,

l'interrogante chiede di conoscere se il Ministro in indirizzo non ri-

tenga di dover intervenire al fine di consentire l'annullamento dei prov-

vedimenti n. 128 del 10 novembre 1998 e n. 128/1 del 25 novembre

1998, sõÁ da determinare nei confronti della professoressa Caddeo l'im-

mediata reintegrazione nel posto che occupava presso la sede centrale

del liceo artistico statale di via Dettori di Cagliari, con la riconferma,

quindi, della stessa cattedra tenuta sia nel decorso anno scolastico 1997-

98 che in quello corrente fino al 18 novembre 1998, data di notifica del

primo degli atti impugnati.

(4-13678)

(20 gennaio 1999)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto, il provveditore agli studi di Cagliari ha fatto presente quanto

segue.

La professoressa Caddeo, docente di ruolo, titolare della dotazione

organica di sostegno, eÁ stata utilizzata per il corrente anno scolastico,

con provvedimento n. 128 del 10 novembre 1998, presso l'istituto tecni-

co femminile «Deledda» di Cagliari, su cattedra di sostegno AD04 e

con successivo provvedimento n. 128/1 del 25 novembre 1998 presso

l'istituto professionale per i servizi sociali «Pertini» di Cagliari ± a se-

guito del trasferimento di quest'ultimo istituto dell'allievo portatore di

handicap giaÁ iscritto all'istituto tecnico femminile «Deledda» ± in quan-

to, presso il liceo artistico di Cagliari, ove la medesima, giaÁ utilizzata

nei decorsi anni scolastici, aveva chiesto conferma di utilizzazione, sono

state assegnate alla professoressa Francesca Santarelli, titolare dell'area

AD04, destinataria dei benefici dell'articolo 21 della legge n. 104 del

1992, e la professoressa Odetta OrruÁ, giaÁ utilizzata in quell'istituto nel

precedente anno scolastico, che vanta un punteggio superiore (86 punti)

rispetto a quello (84 punti) della professoressa in parola.

Con riguardo, in particolare, alla nomina della professoressa Santa-

relli presso il liceo artistico di Cagliari, il medesimo dirigente scolastico

ha precisato che la docente in parola non ha chiesto conferma presso la

sede staccata di Quartu Sant'Elena del liceo artistico di Cagliari ma ha

chiesto una nuova utilizzazione presso la sede centrale del liceo ar-

tistico.
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Il provvedimento di nomina della professoressa Santarelli eÁ stato

adottato con precedenza rispetto alla conferma della professoressa Cad-

deo in quanto la normativa vigente in materia prevede che debbano es-

sere effettuate prima le utilizzazioni dei docenti giaÁ trasferiti d'ufficio,

ove si verifichino disponibilitaÁ di posti nella scuola di ex titolaritaÁ, poi

le utilizzazioni dei docenti beneficiari delle precedenze, in quanto facen-

ti parte di particolari categorie (privi della vista, destinatari dell'articolo

21 della legge n. 104 del 1992, emodializzati, destinatari dell'articolo

33, commi 5, 6, 7, della legge n. 104 del 1992, eccetera) ed infine pos-

sono essere confermati i docenti titolari della dotazione organica provin-

ciale per posti normali e della dotazione organica di posti di sostegno.

Peraltro, il posto presso il liceo artistico di Cagliari occupato dalla

professoressa Caddeo all'inizio del corrente anno scolastico, nelle more

di adozione di un nuovo provvedimento di utilizzazione, non poteva

certo considerarsi indisponibile per le operazioni predette in quanto i ti-

tolari della dotazione organica di sostegno sono di anno in anno utiliz-

zati su posti disponibili anche se in qualche misura viene garantita loro

la continuitaÁ sul posto occupato nel precedente anno scolastico, diritto

che peroÁ viene contemperato con l'esigenza di tutelare quel personale

che rientra nelle categorie sopra enunciate e di cui fa parte la professo-

ressa Santarelli.

Occore anche precisare che le utilizzazioni disposte annualmente si

basano sulla volontaÁ espressa dai docenti e sulla disponibilitaÁ di organi-

co. Nelle more di adozione dei nuovi provvedimenti si intendono proro-

gati gli effetti di quelli che si riferiscono al precedente anno scolastico

nell'interesse dei docenti che sono chiamati a prestare servizio presso le

istituzioni scolastiche a far data dal 1ë settembre.

Con riguardo poi al divieto posto dall'articolo 461 del decreto legi-

slativo n. 297 del 1994 agli spostamenti dopo il ventesimo giorno dall'i-

nizio dell'anno scolastico, si fa presente che lo scadere del termine per

l'adozione del nuovo provvedimento comporta che, se il docente eÁ stato

giaÁ assegnato su un posto disponibile con un provvedimento adottato

entro tale data, non puoÁ successivamente essere ulteriormente spostato;

quando invece l'amministrazione non ha neppure adottato il provvedi-

mento per l'anno in corso le scansioni temporali succitate non possono

essere invocate.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

CURTO. ± Ai Ministri dei trasporti e della navigazione e dei lavori

pubblici e per le aree urbane. ± Premesso:

che nei giorni scorsi eÁ stato inaugurato lo stabilimento SURAL

spa - Fonderie spa di Taranto;
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che tale stabilimento eÁ localizzato su strada vivinale «traversa

Padula II» in corrispondenza del chilometro 641+600 della strada Taran-

to-Massafra;

che l'attivazione di tale struttura ha determinato flussi di traffico

estremamente considerevoli e diretti all'interno dell'area industriale;

che se tutto cioÁ non crea assolutamente problemi per coloro che

debbono immettersi nello stabilimento SURAL partendo dalla direttrice

Massafra-Taranto cosa diversa eÁ per coloro che sono obbligati alla svol-

ta sulla parte opposta della carreggiata, transitando sulla direttrice Ta-

ranto-Massafra;

che esiste pertanto una situazione di costante e grave pericolo

molto modestamente attenuato dalla presenza di un impianto sema-

forico;

considerato:

che l'ENAS parrebbe aver proposto due soluzioni, una provviso-

ria e la seconda definitiva;

che la soluzione definitiva prevederebbe:

a) la creazione di un sottopasso in corrispondenza del viadotto

Gennarini, con doppia corsia di marcia, per collegamento alla strada di

raccordo Appia-statale per Reggio Calabria, con lavoro di pertinenza

dell'ANAS e finanziamento in fase di approvazione;

b) la realizzazione, a spese del comune di Taranto, di una

complanare tra l'ingresso agli stabilimenti e il raccordo Appia-statale

per Reggio Calabria;

c) il raddoppio delle corsie della strada statale Appia per il

quale esisterebbe giaÁ il finanziamento,

l'interrogante chiede di conoscere:

quali ostacoli si frappongono a tale definitiva e ottimizzante

ipotesi;

quale sia la reale situazione esistente a tutt'oggi;

quali iniziative i Ministri in indirizzo intendano assumere per ac-

celerare l'iter attuativo delle opere richiamate.

(4-14077)

(12 febbraio 1999)

Risposta. ± Si risponde per delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri n. 16165 del 23 marzo 1999.

In merito alla interrogazione in oggetto e sulla base degli elementi

forniti dall'Ente nazionale per le strade, si riferisce quanto segue.

Gli stabilimenti delle societaÁ SURAL spa - Fonderie spa di Taranto

sono costruiti in fregio alla strada comunale «Padula II» che innesta sul-

la strada statale n. 7 «Appia» al chilometro 641+600.

Il comune di Taranto aveva chiesto al compartimento ANAS di Ba-

ri l'autorizzazione alla installazione di un semaforo per facilitare e ren-

dere sicura, al termine dei turni di lavoro, l'immissione degli automezzi

del personale sulla strada statale.
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Tale autorizzazione eÁ stata rilasciata nel mese di ottobre 1998 in

via provvisoria, in attesa della realizzazione del progetto definitivo di si-

stemazione dell'innesto, progetto che presenta elementi di complessitaÁ.

Il problema, tuttavia, potrebbe essere risolto con costi contenuti

sfruttando il progetto, di prossima realizzazione, per l'eliminazione di

un incrocio a raso tra la strada provinciale n. 86 e la strada statale n. 7,

i cui lavori interesseranno il tratto della statale «Appia» compreso tra i

chilometri 641+300 e 641+700, dove eÁ ubicato l'innesto della strada co-

munale «Padula II».

Per eliminare l'incrocio a raso, il compartimento competente ha giaÁ

redatto un progetto preliminare, che prevede la costruzione di un sotto-

via scatolare entro cui deviare la strada provinciale n. 86, ed eÁ stato

inoltrato nell'ottobre scorso a tutti gli enti interessati ed ai comuni di

Taranto e Statte.

Secondo tale progetto gli automezzi diretti alle predette societaÁ (in

marcia nella direzione Massafra-Taranto) potrebbero accedervi facilmen-

te dalla statale in quanto, per immettersi sulla traversa «Padula II», oc-

corre una semplice manovra di svolta a destra, mentre gli automezzi in

uscita sulla direttrice opposta, e cioeÁ Taranto-Massafra, potrebbero usu-

fruire della strada provinciale n. 8 e quindi del sottopasso che l'ANAS

deve costruire, se il comune di Taranto e per un brevissimo tratto il co-

mune di Statte prolungassero la traversa «Padula II» di circa 400 metri,

parallelamente ed in aderenza alla statale, fino ad innestarsi sulla pro-

vinciale nei pressi del sottovia ANAS.

In tal modo gli automezzi in uscita dagli stabilimenti e diretti verso

Massafra non dovranno piuÁ tagliare la corrente di traffico, con gravissi-

mi rischi di incidenti, per immettersi sulla strada statale n. 7.

L'ANAS riferisce infine che, a tutt'oggi, il comune di Taranto non

ha ancora comunicato alcuna notizia in merito, mentre il comune di

Statte ha richiesto al compartimento di Bari lo stralcio del proprio piano

regolatore comprendente la zona interessata dai lavori e lo studio di im-

patto ambientale, peraltro non richiesto per tali opere dalla normativa

vigente.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Bargone

(18 giugno 1999)
____________

DANIELI. ± Ai Ministri della sanitaÁ e della pubblica istruzione e

dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che con circolare ministeriale n. 29 del 13 gennaio 1997 il Mini-

stro della pubblica istruzione ha autorizzato i provveditori agli studi a

consentire la frequenza nelle varie classi scolastiche anche agli alunni

che non siano stati sottoposti a vaccinazioni obbligatorie;

che appare all'interrogante che, se il Ministro della sanitaÁ ritiene

obbligatorie certe vaccinazioni, esisteranno certamente, ragioni valide
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percheÁ cioÁ avvenga, a garanzia della sanitaÁ di tutta la comunitaÁ, ed in

particolare di quella scolastica;

che tale circolare ha creato notevole scompiglio e preoccupazione

tra i genitori che hanno i loro bambini iscritti alle scuole elementari e

temono giustamente il possibile contagio di malattie infettive,

l'interrogante chiede di sapere se il Ministro della pubblica istruzio-

ne non ritenga opportuno provvedere quanto prima o a revocare la cir-

colare suddetta o, viceversa, a dichiarare non piuÁ obbligatorie le

vaccinazioni che attualmente sono considerate tali.

(4-08445)

(7 novembre 1997)

Risposta. ± Si risponde alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto su delega della Presidenza del Consiglio dei ministri.

Con lettera circolare del 23 settembre 1998 diramata congiuntamen-

te dal Ministero della sanitaÁ e da questo Ministero ± con la quale per

consentire agli allievi di adempiere all'obbligo scolastico i capi di istitu-

to erano stati invitati ad ammettere provvisoriamente alla frequenza gli

allievi che rifiutano di esibire le certificazioni relative alle vaccinazioni

obbligatorie comunicando i relativi casi all'azienda sanitaria locale ±

erano stati chiariti i motivi che avevano indotto sia il Ministero della

sanitaÁ che questo Ministero ad operare in tal senso.

Con la succitata nota, infatti, era stato chiarito che in attesa che il

Ministero della sanitaÁ effettuasse i necessari approfondimenti tecnici per

poter attivare le iniziative legislative finalizzate ad un nuovo assetto del-

la complessiva disciplina delle vaccinazioni, era sembrato opportuno af-

frontare la specifica problematica derivante dalle disposizioni contenute

nell'articolo 47 del decreto del Presidente della Repubblica n. 1518 del

22 dicembre 1967 che stabilisce l'obbligo da parte dei capi di istituto di

non ammettere alla frequenza scolastica o agli esami gli allievi che non

comprovino di essere stati sottoposti alle vaccinazioni obbligatorie; cioÁ

sia percheÁ la norma non appariva piuÁ consona alle nuove disposizioni in

materia di semplificazione amministrativa, sia poicheÁ non sembrava lo-

gico prevedere, come conseguenza automatica della mancanza di certifi-

cazione delle vaccinazioni, l'impossibilitaÁ di accedere non solo al corso

scolastico ma anche agli esami conclusivi, pur in presenza di obbligo

scolastico costituzionalmente sancito per almeno otto anni.

Successivamente eÁ stato infatti emanato un regolamento recante

norme di modifica al decreto del Presidente della Repubblica 22 dicem-

bre 1967, n. 1518, in materia di certificazioni relative alle vaccinazioni

obbligatorie.

L'articolo unico del provvedimento in questione prevede la sostitu-

zione dell'articolo 47 del citato del decreto del Presidente della Repub-

blica n. 1518 con una nuova norma per la quale, nel caso di mancata

presentazione di detta certificazione, il capo di istituto deve solo comu-
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nicare il fatto all'azienda sanitaria locale di appartenenza senza pregiu-

dicare l'ammissione dell'alunno alla scuola e agli esami.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

DE LUCA Athos. ± Al Ministro per le politiche agricole. ± Conside-

rato che il Ministero per le politiche agricole stipula annualmente apposite

convenzioni con enti pubblici e/o privati per l'effettuazione di corsi di ag-

giornamento e di qualificazione degli ispettori fitosanitari appartenenti al

Servizio fitosanitario nazionale, con oneri a carico del bilancio del Mini-

stero medesimo;

tenuto conto che dall'8 al 13 giugno 1998 presso il CIFOA, struttu-

ra siciliana con sede a Terrasini (Palermo), si eÁ svolto un corso di ag-

giornamento per i suddetti ispettori, relativo alla formulazione di un

disegno di legge di modifica della legge 18 giugno 1931, n. 987, duran-

te i lavori del quale, accanto ai funzionari a livello centrale e regionale

appositamente autorizzati dal Ministero per le politiche agricole, vi eÁ

stata la presenza di persone prive dei requisiti prescritti per la partecipa-

zione al seminario,

si chiede di conoscere quale ufficio abbia autorizzato la presenza

ad un seminario, i cui costi sono a carico del Ministero per le politiche

agricole, di persone non aventi diritto a prendere parte ai suddetti corsi

e quali provvedimenti siano stati presi per evitare in futuro il ripetersi

di simili episodi.

(4-11857)

(14 luglio 1998)

Risposta. ± Il seminario cui l'onorevole interrogante si riferisce,

svoltosi presso il CIFDA Sicilia-Sardegna e Terrasini (Palermo) dall'8

al 12 giugno 1998, ha avuto ad oggetto la proposta di revisione della

legge 18 giugno 1931, n.987, recante «Disposizioni per la difesa delle

piante coltivate e dei prodotti agrari dalle cause nemiche e sui relativi

servizi».

Lo svolgimento del suddetto seminario ha avuto la finalitaÁ di addi-

venire alla formulazione di una proposta definitiva di revisione della

legge n. 987 del 1931, resasi necessaria per disporre di un quadro nor-

mativo piuÁ rispondente alle attuali esigenze in materia di controlli fito-

sanitari, contemperando le necessitaÁ delle singole regioni, rappresentate

dai propri delegati.

Pertanto sono stati invitati a partecipare i componenti del «Gruppo

di lavoro per la revisione della legge n. 987 del 1931» istituto con de-

creto ministeriale 20 dicembre 1996 e successive modificazioni ed inte-

grazioni, noncheÁ le altre figure professionali che potessero apportare con
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le proprie conoscenze tecniche un valido contributo alla stesura del do-

cumento.

Al seminario hanno quindi partecipato esclusivamente le persone

invitate da questo Ministero ed autorizzate dai propri organismi di ap-

partenenza, con spese a carico di questa amministrazione solo per quan-

to attiene al vitto e all'alloggio; si precisa in particolare che coloro i

quali avevano funzione di docenza non hanno usufruito di alcun com-

penso per l'espletamento del proprio incarico.

In particolare, per quanto riguarda il personale dipendente dal Mini-

stero, hanno partecipato, con apposita autorizzazione un direttore ammi-

nistrativo, un collaboratore amministrativo, un collaboratore agrario e un

operatore amministrativo.

Vi eÁ stata inoltre la partecipazione di un'impiegata dell'Istituto spe-

rimentale per la patologia vegetale (impiegata agricola di terza categoria

± ramo amministrativo ± con contratto a tempo determinato), utilizzata

con funzioni di supporto amministrativo con l'autorizzazione dell'Istituto

di appartenenza, che ha accettato di fornire la disponibilitaÁ professionale

di una propria dipendente, senza ottenere alcuna rimunerazione da que-

sta amministrazione per la prestazione effettuata.

Considerata inoltre l'importanza della tematica del seminario e l'u-

bicazione della struttura ospitante, sono stati presenti anche alcuni fun-

zionari regionali siciliani, autorizzati dai propri organismi di

appartenenza, che hanno partecipato a proprie spese in qualitaÁ di

uditori.

Il Ministro per le politiche agricole

De Castro

(5 luglio 1999)
____________

DE MARTINO Guido, PELELLA, DONISE, BERNASCONI, BI-

SCARDI, MASULLO. ± Ai Ministri della pubblica istruzione e dell'uni-

versitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica e dell'interno e per il

coordinamento della protezione civile. ± Premesso che la preside Maria

Tufano della scuola media statale «Europa Unita» ha inviato al Prefetto

di Napoli, dopo gravi e devastanti atti vandalici, protrattisi, purtroppo, ne-

gli anni, come la documentazione agli atti degli organi competenti, prefet-

tura di Napoli, comune di Afragola, provveditorato agli studi di Napoli,

procura della Repubblica, comando dei carabinieri, USL n. 25, commissa-

riato di pubblica sicurezza, comando vigili del fuoco attesta copiosamente,

la seguente lettera: «... sento il dovere di comunicarle che, a causa degli

ultimi atti vandalici e furti con scasso, la nostra scuola eÁ completamente

devastata e priva di qualsivoglia strumento sia per il lavoro amministrativo

che per quello didattico. La sicurezza della struttura eÁ completamente in-

debolita da porte divelte e grossi buchi nei muri. Non eÁ possibile, per ra-

gioni di rischio e di tutela, iniziare l'anno scolastico. GiaÁ a suo tempo, l'i-

stituzione che Lei dirige eÁ stata investita dallo stesso problema. La scuola
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risiede nel rione Salicelle (legge n. 219 del 1981) che eÁ abitato da seimila

persone, la maggior parte delle quali vive un degrado ai limiti della so-

pravvivenza. L'unico punto di riferimento per molti ragazzi a rischio di

dispersione e di azioni criminose eÁ la scuola. Nelle condizioni attuali eÁ

impossibile realizzare per loro il diritto allo studio. Chiede alla signoria

vostra di voler intervenire presso gli organi competenti e presso l'ente lo-

cale per decidere al piuÁ presto gli interventi adeguati», si chiede di sapere

quali iniziative gli organi competenti abbiano assunto onde consentire alla

scuola stessa di poter svolgere la sua fondamentale opera di educazione e

di istruzione sin dall'inizio dell'anno scolastico 1998-99.

(4-12372)

(18 settembre 1998)

Risposta. ± Si risponde alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto anche a nome del Ministero dell'interno.

A seguito di reiterati atti di vandalismo perpetrati ai danni delle

strutture che ospitano la media statale «Europa Unita», il dirigente sco-

lastico ha richiesto al competente ente locale l'adozione di quegli inter-

venti atti a rendere vivibile la scuola ed alla prefettura di Napoli

l'attivazione di misure atte a garantire alla scuola quelle condizioni di

sicurezza che erano venute a mancare.

A seguito di tali richieste l'ente ha provveduto al ripristino delle

cancellate danneggiate ed alla realizzazione di una recinzione ed ha for-

nito assicurazioni di avere approvato il progetto relativo alla costruzione

dell'alloggio per il custode e di aver ultimato le procedure d'appalto per

la fornitura delle suppellettili.

Da parte sua il prefetto di Napoli ha fatto presente che giaÁ in data

4 settembre 1998 in sede di pianificazione delle misure di prevenzione

e controllo da attivare in concomitanza con la ripresa dall'attivazione

scolastica la scuola in parola eÁ stata inserita tra gli obiettivi dei servizi

di vigilanza realizzati d'intesa con le forze di polizia.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

DI ORIO. ± Al Ministro dell'industria, del commercio e dell'artigia-

nato e per il turismo. ± Premesso:

che lo stabilimento della Texas Instruments di Avezzano eÁ costa-

to circa 320 miliardi di lire ed eÁ stato realizzato nell'ambito di un pro-

getto europeo che prevedeva per il Mezzogiorno d'Italia finanziamenti

per 1700 miliardi;

che la Texas ha usufruito di un finanziamento pubblico di circa

60 miliardi;
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che nel 1994 lo stabilimento eÁ stato ampliato con un investimen-

to di circa 800 miliardi;

considerato:

che la Texas ha assunto con il Governo due impegni nel 1989 e

nel 1998 per la realizzazione di nuovi investimenti in Abruzzo con i

quali si prevedeva l'assunzione di altre 700 persone;

che la Texas non ha rinnovato il contratto di formazione lavoro

per 21 dipendenti;

che la Texas ha venduto lo stabilimento alla societaÁ statunitense

Micron Technology;

che per alcuni dei 1360 dipendenti eÁ prevista la cassa inte-

grazione,

si chiede di sapere:

quali provvedimenti si intenda adottare per evitare che possa ve-

rificarsi nella Marsica quanto eÁ accaduto in altre realtaÁ italiane, vanifi-

cando investimenti finanziari pubblici che finirebbero per caratterizzarsi

come un'occasione perduta per lo sviluppo del sistema industriale

marsicano;

se non si intenda verificare se i livelli occupazionali saranno in-

tegralmente conservati e quali provvedimenti si intenda intraprendere

nei confronti della Micron Technology per esigere il rispetto degli impe-

gni precedentemente assunti dalla Texas Instruments.

(4-11583)

(24 giugno 1998)

Risposta. ± In relazione ai quesiti posti nel suindicato atto parla-

mentare si rappresenta quanto eÁ emerso dagli accertamenti effettuati dal-

la competente direzione provinciale del lavoro dell'Aquila.

La societaÁ Micron Tecnology, presso lo stabilimento sito nel nucleo

industriale di Avezzano, avvalendosi del personale giaÁ in forza alla Te-

xas Instruments, continueraÁ a produrre memorie dinamiche ma con pro-

cessi produttivi tecnologicamente piuÁ avanzati. A tal fine sono in corso

lavori di ristrutturazione che avranno, presumibilmente, la durata di 12-

18 mesi. Per il momento non eÁ previsto il ricorso all'istituto della inte-

grazione salariale e tanto meno riduzioni di personale.

Dagli accertamenti eÁ, inoltre, emerso, che i 21 contratti di forma-

zione e lavoro non furono trasformati, dalla Texas Instruments, in con-

tratti a tempo indeterminato, in quanto la loro scadenza coincise con la

crisi aziendale, dovuta alla diminuzione della richiesta del mercato inter-

nazionale del tipo di «memorie» prodotte dallo stabilimento di

Avezzano.

Per quanto attiene, infine, l'attuazione dei contratti di programma,

la Texas Instruments ha realizzato interamente il primo, dandone comu-

nicazione al Ministero del bilancio, che ne ha preso atto. EÂ rimasto inat-

tuato, invece, il secondo, quello approvato con deliberazione del

Comitato interministeriale per la programmazione economica del 24
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aprile 1996 e successivamente aggiornato con deliberazione del 26 feb-

braio 1998, che prevedeva l'ampliamento dello stabilimento di Avezza-

no e l'aumento dei livelli occupazionali. Pertanto, allo stato attuale, non

sono previste nuove assunzioni, almeno fino a quando non saraÁ conclusa

la fase di riorganizzazione e ristrutturazione aziendale.

Il Ministero dell'industria ha fatto presente che presso la propria

sede, in data 24 aprile 1998, si eÁ tenuto un incontro con la societaÁ in

argomento, nel corso del quale eÁ stato oggetto di attenzione anche il ri-

spetto degli accordi sottoscritti con i contratti di programma.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)

____________

GRILLO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che in virtuÁ delle circolari ministeriali n. 46 del 7 febbraio 1996

e n. 756 del 19 dicembre 1996 venivano confermate per l'anno 1996 le

disposizioni e le indicazioni procedurali per la formazione delle com-

missioni giudicatrici degli esami di maturitaÁ;

che nelle predette circolari si ribadiva per i docenti con rapporto

di lavoro a tempo parziale la non obbligatorietaÁ della presentazione del-

la domanda di partecipazione alle commissioni in oggetto;

che i docenti che hanno fatto la scelta del regime del part-time

subiscono una decurtazione dello stipendio giustificata, per la maggior

parte dei casi, solo da esigenze di natura personale (necessitaÁ di assi-

stenza a familiari, precarie condizioni di salute ed altri motivi per-

sonali);

considerato che in virtuÁ della circolare n. 462, prot. n. 16938/

B1A, del 25 novembre 1998 i docenti con rapporto di lavoro a tempo

determinato sono tenuti a presentare la domanda di cui in premessa,

stravolgendo il senso delle precedenti circolari;

preso atto che occorre ripristinare la disciplina contenuta nelle

circolari del 1996 relativamente a tutti i docenti in contratto a tempo

parziale o, in subordine, per coloro i quali il regime del part-time eÁ mo-

tivato da esigenze di natura familiare o personale che verrebbero com-

promesse dall'impegno imposto ai membri delle commissioni

giudicatrici, notoriamente eccedente il normale «monte orario»,

si chiede di sapere se non si ritenga opportuno adottare urgenti ed

irrevocabili provvedimenti a tutela dei docenti part-time che non siano

in condizione, per i motivi suesposti, di assicurare il proprio servizio

presso le commissioni giudicatrici in oggetto.

(4-13946)

(4 febbraio 1999)
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Risposta. ± La questione rappresentata nella interrogazione parla-

mentare indicata in oggetto eÁ stata risolta nel senso che con circolare

n. 24 del 1ë febbraio 1999, recante chiarimenti ed integrazioni alla cir-

colare ministeriale n. 462 del 25 novembre 1998, eÁ stato chiarito che «i

docenti con rapporto di lavoro a tempo parziale hanno la facoltaÁ e non

l'obbligo di presentare le schede per la partecipazione agli esami. I me-

desimi, viceversa possono essere designati a svolgere la funzione di

commissari interni».

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

GUERZONI. ± Al Ministro della pubblica istruzione e al Ministro

senza portafoglio per la funzione pubblica. ± Posto:

che la dottoressa Daniela Tacconi, docente di scuola media da

anni con incarichi di supplente, solo nel 1998 ha appreso di non essere

stata inserita dal provveditore agli studi di Bologna tra gli insegnanti

con rapporto di lavoro indeterminato bencheÁ risultasse inclusa nella gra-

duatoria degli aventi diritto poicheÁ «saltata» in quanto ritenuta rinuncia-

taria percheÁ assente alla convocazione del 18 settembre 1996;

che l'interessata non ha mai ricevuto detta convocazione in quan-

to spedita ad un suo indirizzo precedente nonostante che l'amministra-

zione scolastica fosse stata posta a conoscenza del nuovo indirizzo tanto

che il provveditorato agli studi di Bologna, nel luglio del 1996, due me-

si prima della convocazione citata, comunicava all'insegnante l'inclusio-

ne in commissione per gli esami di maturitaÁ, dimostrando di conoscerne

l'esatto recapito;

tenuto conto che l'amministrazione scolastica di Bologna per sua

negligenza, per disguidi o inadeguatezze organizzative e funzionali dei

suoi uffici, ha reso impossibile all'insegnante l'esercizio dell'interesse

legittimo rilevante ad essere inserita tra i docenti a tempo indeterminato

con conseguente grave danno per la stessa amministrazione scolastica

poicheÁ, per mancata ottemperanza al principio generale della buona con-

duzione dell'amministrazione, eÁ stata privata di una docente risultata piuÁ

idonea di altri secondo una graduatoria scaturita da una procedura con-

corsuale pubblica,

si chiede di sapere:

per quali ragioni l'amministrazione scolastica bolognese, nono-

stante che la dottoressa Daniela Tacconi risulti vincitrice di un concorso

pubblico e collocata tuttora utilmente in graduatoria, iscritta tra gli abili-

tati ad incarichi e supplenze e in possesso di tutti i requisiti necessari

per accedere ad un rapporto di lavoro pubblico a tempo indeterminato,

non abbia proceduto ad assegnarle un incarico conseguente anche ricor-

rendo al potere di autotutela e con iniziativa straordinaria, all'annulla-

mento od alla correzione del procedimento amministrativo risultato oltre
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che errato mai concluso, visto che lo stesso provveditorato non ha mai

emesso provvedimento di cancellazione, per cui la dottoressa Tacconi ri-

sulta attualmente presente in graduatoria valida;

per quali ragioni la Direzione generale istruzione secondaria del

Ministero della pubblica istruzione, investita dal provveditore agli studi

di Bologna, nonostante la normativa in materia di notificazione di con-

vocazione a vincitori di concorsi pubblici, di tutela di rilevanti interessi

soggettivi e di quelli connessi con i princõÁpi dell'autotutela e della buo-

na amministrazione (articolo 97 della Costituzione) e nonostante quanto

disponga il codice di comportamento dei dipendenti delle pubbliche am-

ministrazioni, abbia confortato la decisione del provveditore agli studi di

Bologna di escludere la dottoressa Daniela Tacconi da un rapporto di

lavoro pubblico a tempo indeterminato, sebbene sulle varie fattispecie

connesse alla vicenda siano intervenute, statuendo esiti diversi, numero-

se sentenze del TAR («Sardegna 268/93; Puglia-Sez. Lecce 1008/90;

Calabria-Sez. Catanzaro 788/90; Lazio-Sez. I 1349/92; Puglia-Sez. II

Bari 601/95); della Corte dei conti (Sez. Controlli 106/91); del Consi-

glio di Stato (Sez. V 334/87 e 361/87 - Sez. II 1892/91) e della Corte

costituzionale (36/93)»;

quale iniziativa il Ministro in indirizzo intenda attivare affincheÁ,

nel rispetto del principio della buona amministrazione, di autotutela e in

corrispondenza di un interesse legittimo rilevante dell'insegnante, il

provveditorato agli studi di Bologna le assegni un incarico di docente a

tempo indeterminato od altro incarico altrettanto rispettoso delle sue le-

gittime aspettative.

(4-12811)

(22 ottobre 1998)

Risposta. ± Come giaÁ noto all'onorevole interrogante la questione

rappresentata nella interrogazione parlamentare indicata in oggetto, ri-

guardante la docente Daniela Tacconi, eÁ stata giaÁ oggetto di attenzione

da parte dei competenti uffici di questo Ministero, atteso che, in data

19 settembre 1998, l'ufficio scolastico provinciale di Bologna ha richie-

sto chiarimenti in merito.

Anche in questa sede, pertanto, non puoÁ che confermarsi quanto

giaÁ chiarito al dirigente dell'ufficio scolastico provinciale ed in partico-

lare che il bando di concorso di cui al decreto ministeriale 23 marzo

1990 prevede espressamente (allegato 2, nota 23) la esclusione di ogni

responsabilitaÁ dell'amministrazione per il caso di dispersione di comuni-

cazione dipendente da «mancata oppure tardiva comunicazione del cam-

biamento dell'indirizzo o del recapito indicato nella domanda...» di

partecipazione al concorso.

In occasione della convocazione della docente, in mancanza di co-

municazione da parte della docente di cambio di indirizzo, l'ufficio con-

corsi dell'ufficio scolastico provinciale ha pertanto inviato detta

convocazione all'unico indirizzo dallo stesso conosciuto, a mezzo racco-
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mandata con avviso di ricevimento che eÁ stata restituita, dopo il com-

piuto periodo di giacenza, con l'annotazione a cura dell'amministrazione

postale «trasferito 3110-23 settembre 1996».

La circostanza poi che la docente abbia comunicato il suo nuovo

recapito in occasione dell'aggiornamento delle graduatorie delle supplen-

ze per il triennio 1995-98 (utilizzando il modulo domanda specifico per

le scuole secondarie ed artistiche, ove peraltro l'indirizzo indicato per

eventuali comunicazioni risulta diverso da quello indicato come residen-

za al n. 1 delle dichiarazioni contestuali) non puoÁ avere rilevanza in

quanto trattasi di diversi procedimenti amministrativi tra i quali non ap-

pare configurabile alcuna connessione logico-procedurale.

La domanda di aggiornamento della graduatoria per le supplenze,

come tale, ha soltanto lo scopo di utilizzare gli elementi in essa inclusi

proprio per l'aggiornamento di tali graduatorie.

Analogamente il fatto che l'ufficio esami del provveditorato agli

studi nel mese di luglio 1996 abbia nominato la professoressa Tacconi

in una commissione per gli esami di maturitaÁ trova la sua logica spiega-

zione nella normativa relativa agli esami di maturitaÁ; per la sostituzione

di membri delle commissioni si deve far riferimento alle domande pre-

sentate all'ufficio esami che non eÁ in alcun modo tenuto ad accertare se

i docenti siano coinvolti in altri procedimenti presso altri settori se non

limitatamente ad eventuali procedimenti disciplinari e/o penali.

A distanza di due anni da quegli eventi, peraltro, l'immissione in

ruolo richiesta con apposita istanza dalla docente in data 10 settembre

1998, e dall'onorevole interrogante che ha invocato al riguardo il princi-

pio dell'autotutela, viene certamente a ledere gli interessi ormai consoli-

dati di coloro che a suo tempo ottennero la nomina in ruolo

beneficiando dello scorrimento della graduatoria a seguito dell'assenza

della professoressa Tacconi e causerebbe certamente la lesione dell'inte-

resse attuale, concreto e specifico di altri aspiranti in attesa di nomina.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

LAURO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che notizie di stampa riportano che il comune di Ischia ha realiz-

zato due manufatti da adibire ad aule nel plesso scolastico «Buonoco-

re», in via Nuova Cartaromana, senza peroÁ le necessarie autorizzazioni

o concessioni edilizie;

che l'amministrazione comunale che dovrebbe tutelare l'integritaÁ

del territorio ed i beni ambientali sarebbe essa stessa dovuta ricorrere a

comportamenti contrari alle vigenti normative in materia urbanistica;

che tale comportamento risulterebbe peraltro glorificato ed esalta-

to da un assessore che sulla stampa ha sottolineato l'intervento edifica-

torio, quasi a celebrare il superamento di ostacoli burocratici;
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che ove fossero confermate tali notizie sarebbero di sicuro im-

pulso ad una frenetica attivitaÁ di abusivismo edilizio;

che nell'area adiacente a quella dove sarebbero sorti i manufatti

abusivi eÁ sistemata una grossa caldaia per il riscaldamento della struttu-

ra, con grave rischio per l'incolumitaÁ degli alunni della scuola, degli

operatori e dei genitori,

alla luce di quanto sopra esposto, e se risponde al vero, l'interro-

gante chiede di conoscere quali iniziative si intenda adottare per verifi-

care la veridicitaÁ di quanto affermato e per procedere alla verifica

dell'idoneitaÁ alla funzione scolastica dell'edificio in questione, tramite

gli uffici tecnici comunali, l'ASL competente, gli uffici del provvedito-

rato e gli organi preposti alla prevenzione degli incendi e al rispetto

delle normative di sicurezza per gli impianti idrici, di riscaldamento, di

condizionamento ed elettrici.

(4-13392)

(11 dicembre 1998)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto, si ritiene opportuno premettere che la vigente normativa ed, in

particolare, la legge n. 23 del 1996 riserva alle competenti regioni la

programmazione in materia di edilizia scolastica, mentre la concreta rea-

lizzazione degli interventi eÁ demandata agli enti locali interessati.

Si comunica anche che, limitatamente alle attribuzioni di questa

amministrazione, per le aule destinate al plesso di scuola elementare

«Buonocore» di via Nuova Cartaromana non risulta essere stato disposto

alcun finanziamento, ai sensi della legge n. 23 del 1996 nell'ambito dei

programmi definiti dalla regione Campania.

Ad ogni buon conto si reputa opportuno far presente che il decreto

ministeriale 18 aprile 1996 ± con il quale sono stati indicati i criteri a

cui le regioni avrebbero dovuto uniformarsi nell'attribuzione, nel proprio

territorio, dei finanziamenti pubblici ± vede, tra le prioritaÁ operative,

proprio l'adeguamento degli edifici scolastici alla normativa vigente in

materia di agibilitaÁ, sicurezza, igiene e di eliminazione delle barriere ar-

chitettoniche, e che l'articolo 1-bis della legge 23 dicembre 1996,

n. 649, autorizza i competenti enti locali ad effettuare i lavori finalizzati

all'osservanza delle disposizioni di cui al decreto legislativo n. 626 del

1994, al decreto ministeriale 26 agosto 1992 (del Ministero dell'interno)

e della legge n. 46 del 1990 entro il termine del 31 dicembre 1999.

Dalle notizie acquisite dal provveditore agli studi di Napoli presso

la direzione didattica e l'ufficio tecnico del comune di Ischia risulta che

i manufatti ai quali fa riferimento l'onorevole interrogante erano giaÁ

preesistenti; il circolo didattico di Ischia, infatti, ubicato in via Nuova

Cartaromana eÁ costituito da tre padiglioni piuÁ un padiglione palestra, siti

in un'unica area recintata.

A seguito di incremento delle domande di iscrizione alla scuola

materna, l'ente locale ha provveduto a reperire un'aula, per soddisfare
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tale fabbisogno, ricavando la stessa tramite tramezzatura di un portico

giaÁ esistente all'interno di uno dei tre padiglioni.

EÁ stato comunicato, altresõÁ, che l'area su cui insiste la scuola trova-

si in zona che il nuovo piano regolatore destina ad edilizia scolastica e

su cui, pertanto, non esistono limiti di edificabilitaÁ.

Per quanto attiene alla caldaia adiacente l'aula predetta, l'ente loca-

le ha provveduto ad isolarla.

Risultano, infine, realizzati gli adeguamenti dalla legge n. 46 del

1990 ed in corso di attivazione, da parte dell'ente locale, quelli previsti

dalla legge n. 626 del 1994.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

LAURO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che all'Associazione nazionale «Il Cittadino non suddito» eÁ per-

venuta la seguente lettera:

«I sottoscritti sono genitori della minore Maria Romano, frequen-

tante la III classe OIT presso la sezione staccata di Forio dell'Istituto

tecnico professionale 'Vicenzo Telese" di Ischia;

1) che lo scorso anno, il quotidiano Il Golfo del 27 gennaio

1998 denunciava una storia a dir poco incresciosa che vedeva coinvolti

una allieva ed un docente della predetta sede staccata di Forio del 'Vin-

cenzo Telese" ± ex Isabella d'Este;

2) che i genitori della ragazza presentarono esposto al preside

dell'Istituto ed al provveditore;

3) che il docente in questione ± professor Bruno Tedeschi ± rite-

neva nostra figlia corresponsabile della divulgazione del suo poco edu-

cativo comportamento;

4) che i sottoscritti richiesero, nei modi e forme dovute, il tra-

sferimento del citato professore ad altra sezione, meglio, ad altra sede.

Nonostante tutto, il professor Tedeschi non solo non veniva trasfe-

rito ad altra sede, ma restava nella stessa classe, con le stesse allieve,

compresa nostra figlia e la ragazza infastidita lo scorso anno.

Le due ragazze sono state fatte oggetto di continue minacce e ritor-

sioni da parte del citato professore, per cui i sottoscritti producevano

svariati ricorsi e denunce penali, chiedendo espressamente d'essere in-

formati di tutte le iniziative adottate in merito.

Alla fine, il provveditore ha disposto una ispezione presso l'istituto.

In data 17 febbraio 1999, alle ore 9,30, venivo informato da mia

figlia che era in arrivo un ispettore e che avrei dovuto presenziare ai la-

vori. Informavo la responsabile dell'istituto che sarei stato presente alle

ore 12. Alle 11,45 telefonavo alla scuola, preannunciando il mio arrivo.

Mi rispondeva direttamente l'ispettore, qualificatosi come Tito Livio,

che, contrariamente a quanto stabilito in precedenza, mi informava di
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non aver piuÁ bisogno della mia presenza, chiudendo il 'capitolo". Secon-

do quanto risulta ai sottoscritti, nel corso della visita ispettiva, il dottor

Tito Livio, avrebbe mostrato alla rappresentante di classe le denunce

prodotte dagli scriventi, violando la legge sulla privacy e creando, con

il suo comportamento a dir poco strano, ulteriore turbativa didattica nel-

la classe.

EÁ da notare che il predetto dottor Tito Livio, a seguito dello scan-

dalo scoppiato nel 1998, aveva giaÁ effettuato una visita ispettiva che,

dai risultati successivi, deve essersi risolta in un nulla di fatto, dato che

il professor Tedeschi, accusato formalmente e pubblicamente di infasti-

dire con proposte oscene le proprie allieve, continua ad occupare lo

stesso posto, con le stesse allieve, sistematicamente fatte oggetto, questa

volta, di minacce di bocciatura.

Tanto si segnala, per richiedere alle autoritaÁ scolastiche in indirizzo

la corretta agibilitaÁ scolastica, la tutela dei cittadini che, per quanto evi-

denziato, non eÁ affatto garantita.

Formalmente si chiede al signor Ministro ± ed al deputato di Colle-

gio di appoggiare la richiesta ± la formalizzazione di una inchiesta mi-

nisteriale su quanto accaduto e accade presso la sede distaccata di Forio

± ex Isabella d'Este ± dell'Istituto 'Vincenzo Telese" di Ischia, con la

rimozione, per tale incarico, del dottor Tito Livio, e l'adozione dei

provvedimenti conseguenziali nei confronti dei responsabili diretti ed in-

diretti ± per omesso controllo ± di quanto verificatosi ed accaduto.

Chiediamo d'essere informati per iscritto di tutto quanto saraÁ adot-

tato, stabilito e deciso in ordine alla presente denuncia.

Gennaro Romano,

Elvira Romano»,

l'interrogante chiede di sapere:

se l'Associazione nazionale «Il Cittadino non suddito» abbia in-

vitato lo scrivente ad attivarsi per verificare se le circostanze suddette

siano effettivamente corrispondenti alla realtaÁ;

in tal caso, quali azioni il Ministro in indirizzo, intenda eventual-

mente adottare.

(4-14310)

(2 marzo 1999)

Risposta. ± La delicata questione riguardante il professor Tedeschi,

docente dell'istituto professionale alberghiero «V. Telese» di Ischia, che

si sviluppa attraverso due distinti episodi, uno riferito all'anno scolastico

1997-1998 e riguardante una allieva e l'altro all'anno scolastico in corso

e riguardante altra allieva, amica della precedente, eÁ stata oggetto di rei-

terati accertamenti ispettivi, l'ultimo in data 10 marzo 1999.

Dalle risultanze di detti accertamenti si evince che la vicenda pre-

senta profili incerti e lacunosi sia percheÁ carente di riscontri oggettivi,

sia percheÁ condizionata da vecchi contrasti tra la famiglia di una delle

due allieve e il docente sia, infine, in quanto della stessa si sta occupan-
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do l'autoritaÁ giudiziaria a seguito di una serie di denunce-querele che le

parti reciprocamente hanno sporto.

Ogni tentativo esperito dall'ispettore di promuovere un colloquio

chiarificatore tra le parti si eÁ rivelato inutile in quanto le medesime si

sono dichiarate assolutamente indisponibili.

Peraltro, con riferimento all'episodio relativo all'anno scolastico

1997-1998, circa presunte attenzioni da parte del docente nei confronti

dell'allieva, nulla eÁ emerso in maniera certa e tale da poter individuare

responsabilitaÁ a carico del docente.

Per tale motivo, su invito rivolto dal provveditore agli studi, eÁ stato

formalizzato un richiamo generico al docente ad assumere atteggiamenti

che non generassero equivoci e fraintendimenti.

Tra l'altro le allieve della classe interessata hanno espresso un giu-

dizio positivo sul docente per la qualitaÁ dell'insegnamento anche se se-

vero e rigoroso con tutte.

Nelle more delle determinazioni dell'autoritaÁ giudiziaria a titolo

cautelativo e in via del tutto provvisoria, su invito rivolto dal provvedi-

tore agli studi, il capo d'istituto ha assegnato al docente classe diversa

da quella frequentata dall'alunna citata dall'onorevole interrogante.

Si desidera comunque assicurare che la situazione saraÁ seguita con

la massima attenzione dal provveditore agli studi di Napoli e non si

mancheraÁ di adottare tutti i provvedimenti che eventualmente dovessero

rendersi necessari.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

LAURO. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento della pro-

tezione civile, dei lavori pubblici e per i beni e le attivitaÁ culturali. ± Pre-

messo:

che grazie all'impegno di numerose associazioni private e di fon-

dazioni assai prestigiose, come la «Napoli '99», presieduta dalla signora

Mirella Stampa Barracco, il comune di Napoli ha potuto cullarsi su al-

lori altrui pavoneggiandosi nella celebrazione di una «rinascita» che ap-

partiene piuÁ all'immaginario dell'entourage del sindaco-Ministro

Bassolino che alla realtaÁ dei fatti;

che una serie di accadimenti sono stati ingigantiti e propagandati

senza alcun freno alla promozione dell'immagine di una cittaÁ e di una

leadership per evidenti interessi personali e politici;

che in particolare una feroce polemica si sta abbattendo sulla

giunta comunale partenopea per la vicenda dei lavori nella Villa comu-

nale, lavori che avrebbero dovuto essere di semplice restauro e risiste-

mazione del gioiello botanico che eÁ ubicato nella parte costiera piuÁ

incantevole della cittaÁ e che sono stati recentemente investiti da altre

polemiche in merito ad una ipotesi poi naufragata nello sconcio e che
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per la questione della Villa la signora Barracco, che pure risulta essere

la consulente della amministrazione municipale per i beni culturali, di-

chiara senza mezzi termini, come riporta «Il Corriere del Mezzogiorno»,

che «il cosiddetto rinascimento culturale napoletano si infrange contro

le sbarre della cancellata da finta favola della Villa comunale. Il cosid-

detto senso di identitaÁ ritrovata dei cittadini si disorienta davanti a que-

gli chalet da piccola Las Vegas mediterranea, da Disneyland di

periferia»;

che inoltre la presidente della Fondazione Napoli '99 ha denun-

ciato di aver chiesto da mesi di essere informata sul progetto in corso e

che oggi a lavori ultimati non resta che chiedere al sindaco chi lo abbia

consigliato in merito;

che ancora viene chiesto a Bassolino chi abbia suggerito le rego-

le utilizzate per le procedure di appalto;

che viene svolta una lucida accusa alla giunta di Napoli circa il

mancato bando di un concorso internazionale di idee;

che precedentemente l'architetto Nicola Pagliara ed altri famosi

intellettuali ed ambientalisti avevano contestato il progetto addirittura ra-

dunandosi davanti ai cancelli installati;

che il significato politico dell'accusa degli intellettuali segna il

sintomo rivelatore del fallimento di una intera politica amministrativa

per la cittaÁ di Napoli;

che vengono contestate le scelte in ordine alla pavimentazione in

tufo, all'altezza ed alla tipologia dei cancelli, alla vegetazione impianta-

ta ed alle modificazioni apportate al tracciato originario della Villa e al-

l'assenza di un pure invocato bando internazionale per il

raggiungimento di un alto standard progettuale;

che eÁ davvero strano come il ministro Melandri, che si eÁ interes-

sata del cancello installato a piazza Vetra a Milano, di cui all'interroga-

zione dello scrivente 4-15091 del 4 maggio, oggi non intervenga su

quanto perpetrato nella stupenda Villa comunale, dando adito a pensare

che si usino «due pesi e due misure»;

che numerose voci di dissenso si levano anche in ordine al pro-

lungamento del parco sino a cancellare la via Caracciolo;

che appare opportuno analizzare tutte le fasi relative alle gare di

appalto sin qui svolte per gli interventi nella Villa comunale di Napoli,

l'interrogante chiede di sapere:

se non si intenda analizzare con la massima attenzione gli atti

relativi ai lavori di restauro e risistemazione della Villa comunale di

Napoli;

quali iniziative intenda assumere il ministro Melandri per attivare

la massima vigilanza nella tutela dei beni artistici e naturali della zona;

quali valutazioni compia il Ministro dei lavori pubblici sulle pro-

cedure adottate, i sistemi di gara prescelti, i materiali impiegati, le com-

missioni di valutazione, le perizie tecniche, le tavole progettuali, le

relazioni dei tecnici;
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se risulti con quale sistema siano stati individuati i direttori dei

lavori e l'ingegnere capo;

se si sia a conoscenza di quale ditta abbia vinto la gara di cui

trattasi o quali ditte, qualora l'appalto sia stato frammento in lotti;

se risultino i motivi per i quali i sodalizi culturali, che hanno

grande merito nelle iniziative tentate per il rilancio della cittaÁ, siano sta-

ti ripagati con tanto disprezzo e superficialitaÁ dal comune di Napoli che

ha negato loro ogni possibilitaÁ di partecipazione che pure viene garanti-

to dallo spirito e dal dettato della legge n. 142 del 1990 e dallo stesso

statuto comunale;

se il Ministro dell'interno abbia intenzione di nominare una com-

missione per la verifica dell'intero procedimento giovandosi della colla-

borazione e degli atti prodotti da quanti hanno denunciato

pubblicamente il dissenso piuÁ radicale nei confronti del metodo seguito,

delle procedure adottate e dei risultati conseguiti.

(4-15241)

(19 maggio 1999)

Risposta. ± In merito all'interrogazione parlamentare indicata in

oggetto, per quanto di competenza del Ministero per i beni e le attivitaÁ

culturali, si comunica quanto segue.

Nella villa comunale di Napoli eÁ in corso un intervento di restauro

e riqualificazione dell'intera area del giardino, finanziato dall'ammini-

strazione comunale, che comprende anche la realizzazione di una recin-

zione, per garantire la protezione di quanto si restaura, e la

realizzazione di nuovi chalet sostitutivi di quelli preesistenti che non

erano decorosi e consoni al contesto della Villa.

Il progetto della recinzione, affidato dal comune di Napoli ad Ales-

sandro Mendini, che opera a livello internazionale, segue l'indicazione

fornita dal Comitato di settore per i beni ambientali e architettonici del

Ministero che, nel pronunciarsi su una prima ipotesi di recinzione, ha

espresso il parere che tale recinzione potesse essere realizzata «soprat-

tutto per i noti problemi di gestione e di manutenzione del parco, a

condizione che essa venga progettata con la massima cura (per durabili-

taÁ, qualitaÁ estetica, trasparenza, eccetera), evitando qualsiasi tentativo di

imitazione stilistica, avendosi attenzione nel trattare diversamente il

fronte mare per attenuare l'effetto barriera».

Allo stesso architetto Mendini eÁ stato affidato l'incarico di elabora-

re il progetto dei nuovi chalet che attualmente sono in fase di completa-

mento e il cui disegno moderno eÁ coerente con quello della recinzione.

Per tener conto del citato parere del Comitato di settore, per quanto

riguarda l'effetto barriera lungo il fronte mare, il progetto redatto propo-

ne una diversa altezza pari a metri 2,50 (in luogo di metri 2,70) per la

parte su via Caracciolo e colloca la cancellata lungo tutta via Caracciolo

e viale Dohrn a circa 15 metri dal filo della strada in modo da realizza-

re un grande viale alberato, costituito da un filare di platani e di lecci,
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con funzione di passeggiata panoramica dotata di un numero adeguato

di panchine. Inoltre la recinzione, in punti significativi, in adiacenza dei

nuovi chalet, eÁ ulteriormente arretrata in modo da offrire punti di sosta

e ristoro da cui godere il panorama.

Relativamente alla realizzazione degli chalet si segnala inoltre che

uno di essi, quello denominato «Azzurro», eÁ stato recentemente modifi-

cato, con l'eliminazione di due dei cinque archi aperti originariamente

previsti, al fine di limitarne l'ingombro e l'impatto tra la Villa e la vi-

suale del mare, nonostante che, a parere del soprintendente per i beni

ambientali e architettonici, tali strutture aperte non avessero comunque

alcuna incidenza negativa nella fruizione delle visuali panoramiche pub-

bliche.

Gli interventi in corso sono direttamente seguiti dal soprintendente,

in qualitaÁ di direttore dei lavori, e l'intera operazione di restauro e ri-

qualificazione della villa eÁ stata supportata da una commissione di

esperti quali il direttore dell'orto botanico di Napoli professor Paolo De

Luca, il professor Massimo Ricciardi, docente di botanica sistematica, il

professor Giancarlo Alisio, ordinario di storia dell'architettura, il profes-

sor Benito De Sivo, direttore del dipartimento di ingegneria edile, e la

professoressa Vanna Fraticelli, ordinario di architettura del paesaggio e

delle infrastrutture territoriali, tutti presso l'UniversitaÁ Federico II di Na-

poli, ed inoltre, per gli aspetti giuridico-amministrativi in materia di la-

vori pubblici, l'avvocato Francesco Delfino del foro di Napoli.

Il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali

Melandri

(23 giugno 1999)
____________

MAGLIOCCHETTI. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che gli avvocati ed i procuratori del foro di Cassino, nel recente

passato, si sono lungamente astenuti dalle udienze per manifestare il

grave disagio determinato dall'endemica carenza dell'organico dei magi-

strati negli uffici giudiziari del circondario in questione;

che tale situazione, nonostante gli apprezzabili sforzi dei magi-

strati e del personale amministrativo, aveva causato intollerabili disfun-

zioni e conseguenti gravissimi danni alla collettivitaÁ, che pretende,

legittimamente, una giustizia rapida e concreta;

che il circondario in cui operano gli uffici giudiziari di Cassino

eÁ ritenuto da tempi immemorabili «area ad altissimo rischio» a causa

della notevolissima concentrazione di «criminalitaÁ organizzata», come si

evince dal rilevante numero di processi contro la camorra;

che con interrogazione 4-00158 del 22 maggio 1996 lo scrivente

rappresentoÁ al Ministro di grazia e giustizia dell'epoca la suddetta peri-

colosa situazione;

che subito dopo l'interrogante, accompagnato dal procuratore del-

la Repubblica, dal presidente del tribunale e dal presidente dell'ordine
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degli avvocati, fu ricevuto e ascoltato da un autorevole membro del

Consiglio superiore della magistratura (CSM);

che in data 27 dicembre 1996 il Ministro, rispondendo alla citata

interrogazione, precisoÁ che per quanto riguardava la procura della Re-

pubblica presso il tribunale di Cassino risultavano vacanti il posto di

procuratore e un posto di sostituto sui cinque previsti in organico, anche

se per il primo era stata avviata la procedura per la copertura con pub-

blicazione in data 11 ottobre 1996 (telex del CSM) e il secondo figura-

va tra quelli pubblicati dal CSM con telex in data 14 novembre 1996;

che nei mesi successivi furono soddisfatte le suddette legittime

richieste;

che a distanza di poco tempo la situazione eÁ tornata ad essere

quella di sempre, per effetto dell'inopinabile trasferimento di tre sostitu-

ti, mentre il CSM ha provveduto, come si evince dalla pubblicazione

del bollettino di dicembre 1998, a sostituirli soltanto con due magistrati,

che comunque non potranno entrare nella pienezza delle funzioni prima

del prossimo autunno,

l'interrogante chiede di sapere se il ministro in indirizzo non riten-

ga necessari e urgenti i seguenti provvedimenti del CSM:

riservare due posti degli uditori vincitori dell'ultimo concorso;

avviare la procedura per un'applicazione extradistrettuale, che

potrebbe essere successivamente revocata qualora i posti fossero stati

nel frattempo coperti mediante la procedura ordinaria.

(4-13910)

(3 febbraio 1999)

Risposta. ± In riscontro all'interrogazione in oggetto, dalla nota 1ë

aprile 1999 della Direzione generale dell'organizzazione giudiziaria e

degli affari generali, risulta quanto segue.

Con riferimento all'organico del tribunale di Cassino, non vi sono

posti scoperti in quanto sono presenti, alla data del 29 marzo 1999, tutti

e dieci i magistrati previsti nella pianta organica. Diversa eÁ invece la si-

tuazione della procura della Repubblica presso il tribunale di Cassino in

quanto risultano, alla predetta data, non coperti il 50 per cento dei posti

di sostituto procuratore. In particolare, erano vacanti tre posti di cui solo

due pubblicati il 10 febbraio 1999. Proprio al fine di colmare le croni-

che lacune dell'organico del predetto ufficio, segnalate dall'interrogante,

il Consiglio superiore della magistratura ha assegnato, nella seduta del

31 marzo 1999, a tale ufficio giudiziario due uditori nominati con de-

creto ministeriale 23 dicembre 1997 ed eÁ stato richiesto dal Ministro al

Consiglio superiore della magistratura di avviare, con urgenza, la proce-

dura di applicazione extradistrettuale di un magistrato, ai sensi dell'arti-

colo 110 dell'ordinamento giudiziario.

Le iniziative sopra delineate confermano la volontaÁ delle competen-

ti articolazioni ministeriali di adottare tutte le misure possibili per risol-
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vere i disagi determinati al regolare esercizio della giurisdizione nel pre-

detto circondario.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(2 luglio 1999)
____________

MAGNALBOÁ , PASQUALI, LISI. ± Al Presidente del Consiglio dei

ministri e al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che la Gazzetta Ufficiale del 10 ottobre 1998 ha pubblicato il

bando di gara del 6 ottobre 1998 per l'affidamento di servizi di forma-

zione per il conferimento della qualifica dirigenziale ai capi di istituto

delle istituzioni scolastiche;

che tali servizi riguarderanno circa 10.000 presidi e direttori di-

dattici in relazione all'ottenimento dell'autonomia scolastica;

che i soggetti ammessi alla gara sono le universitaÁ, gli enti pub-

blici e privati ed altri organismi specializzati, che partecipano come sin-

goli o come componenti di un'associazione temporanea d'impresa;

che tale operazione prevede un impegno finanziario di circa 200

miliardi;

che eÁ inutile ricordare che con l'affidamento, anche parziale, dei

servizi formativi in parola alla Scuola superiore della pubblica ammini-

strazione, organo della Presidenza del Consiglio dei ministri, si sarebbe-

ro risparmiati svariati miliardi,

gli interroganti chiedono di conoscere per quali ragioni in tale pro-

cesso formativo non siano state utilizzate la professionalitaÁ ultradecenna-

le e la struttura della Scuola superiore della pubblica amministrazione,

la cui missione prioritaria ed istituzionale eÁ precisamente la formazione

dei dirigenti pubblici, come sono i capi di istituto.

(4-13170)

(19 novembre 1998)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto, alla quale si risponde su delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri, si fa presente che il decreto legislativo 6 marzo 1998,

n. 59, recante norme per «la disciplina della qualifica dirigenziale ai ca-

pi delle istituzioni scolastiche autonome a norma dell'articolo 21, com-

ma 16, della legge 15 marzo 1997», introdotto contestualmente nel

decreto legislativo 3 febbraio 1993, n. 29, all'articolo 25-ter, elenca i

soggetti cui affidare lo svolgimento dei corsi di formazione per il confe-

rimento della qualifica dirigenziale («universitaÁ, agenzie specializzate ed

enti pubblici e privati anche tra loro associati e consorziati»).

Questo Ministero, pertanto, doveva procedere alla individuazione

dei soggetti destinatari dell'affidamento stesso nell'ambito delle catego-

rie elencate dal legislatore.
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La selezione non poteva che essere attuata mediante espletamento

di una gara pubblica.

Per quanto riguarda poi l'impiego, nell'ambito del processo forma-

tivo dei dirigenti scolastici, delle professionalitaÁ e delle strutture della

Scuola superiore della pubblica amministrazione, si precisa che, per l'e-

spletamento delle procedure di accreditamento e selezione dei soggetti

che intendono realizzare corsi di formazione, l'articolo 5, comma 7, del

decreto ministeriale 5 agosto 1998 prevede che questo Ministero si av-

valga della consulenza della Scuola superiore della pubblica amministra-

zione, in particolare nella prima fase del procedimento riguardante

l'accertamento dei requisiti soggettivi per la partecipazione alla gara e

la verifica della compatibilitaÁ del progetto generale.

Alle disposizioni citate eÁ stata data applicazione dettagliata nel di-

sciplinare di gara emanato in data 6 ottobre 1998.

Analogamente, la valorizzazione della Scuola superiore della pub-

blica amministrazione nella realizzazione dell'iniziativa di formazione eÁ

comprovata dalle disposizioni contenute nell'articolo 9 del medesimo

decreto ministeriale che prevedono la consulenza e la collaborazione

della Scuola superiore della pubblica amministrazione per il monitorag-

gio, la valutazione complessiva delle iniziative di formazione e la rica-

duta degli esiti formativi sul funzionamento delle istituzioni autonome.

GiaÁ in sede di predisposizione degli atti preordinati alla realizzazio-

ne dei corsi eÁ stata richiesta collaborazione e consulenza alla Scuola su-

periore la quale ha manifestato la propria disponibilitaÁ.

Con riguardo, infine all'impegno finanziario previsto per l'attuazio-

ne del progetto formativo si precisa che la previsione di spesa per la

realizzazione del progetto ammonta complessivamente a 100 miliardi di

cui lire 25.245.000 per l'anno 1998, lire 37.373.000 per l'anno 1999 e

lire 37.382.000 per l'anno 2000.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

MANCA. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ±

Premesso:

che in data 27 dicembre 1994 eÁ stato bandito un concorso pub-

blico (Gazzetta Ufficiale n. 102-IV S.S.) per 1.461 posti di assistente

amministrativo presso il Ministero del lavoro e della previdenza sociale,

suddiviso in ambiti regionali;

che, secondo successivi avvisi apparsi nella Gazzetta Ufficiale, la

prova scritta dovrebbe aver luogo nel giorno e nella sede che saranno

pubblicati nella Gazzetta Ufficiale del 13 aprile 1999,

si chiede di conoscere:

i motivi di un simile, inammissibile, ritardo nell'espletamento

delle prove di detto concorso;
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se saranno rispettati i termini indicati nell'ultima pubblicazione,

nel rispetto di tutti quei giovani che hanno inviato l'opportuna domanda

di partecipazione, investendo tempo, impegno e speranze e che da allora

attendono di sostenere le prove.

(4-14475)

(11 marzo 1999)

Risposta. ± Con decreto ministeriale del 16 dicembre 1994, pubbli-

cato nella Gazzetta Ufficiale ± IV serie speciale «Concorsi ed esami»

n. 102 del 27 dicembre 1994, eÁ stato bandito un concorso pubblico, per

esami, per la copertura di 1.461 posti di assistente amministrativo, sesta

qualifica funzionale per il ruolo dell'amministrazione centrale e per il

ruolo periferico.

Per il detto concorso sono pervenute, a questo Ministero, migliaia

di domande di partecipazione, cosa che ha determinato sul piano opera-

tivo una serie di problemi legati alla loro istruttoria.

A cioÁ eÁ da aggiungere l'entrata in vigore del decreto legislativo

n. 469 del 1997, con il quale sono stati conferiti alle regioni e agli enti

locali le funzioni ed i compiti in materia di mercato del lavoro, a norma

dell'articolo 1 della legge n. 59 del 1997 ed il conseguente decreto del

Presidente del Consiglio dei ministri 9 ottobre 1998, pubblicato nella

Gazzetta Ufficiale n. 3 del 5 gennaio 1999, con il quale sono state indi-

viduate, in via generale, le risorse da trasferire alle regioni.

Per quanto sopra, si eÁ reso necessario rinviare la pubblicazione del-

la data per l'espletamento delle prove d'esame in vista del decentramen-

to di funzioni, risorse umane e finanziarie e ridefinire, successivamente

all'attuazione del decentramento, le piante organiche del Ministero, in

relazione agli effettivi fabbisogni di personale.

Solamente dopo tali adempimenti saraÁ possibile stabilire se sussista-

no i presupposti che giustificano l'espletamento del concorso in que-

stione.

Da ultimo, si fa presente che il prossimo avviso sulla data e sulla

sede delle prove scritte saraÁ pubblicato nella Gazzetta Ufficiale della

Repubblica - IV serie speciale «Concorsi ed esami» del 21 dicembre

1999.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)
____________

MANIERI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che il professor Corrado Frascerra, docente di ruolo presso l'isti-

tuto tecnico Agrario di Locorotondo, ha partecipato alla sessione riserva-

ta di esami di abilitazione all'insegnamento nelle scuole ed istituti di

istruzione di secondo grado ed artistica, in forza del decreto-legge 6 no-
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vembre 1989, n. 357, convertito dalla legge 27 dicembre 1989, n. 417,

conseguendo l'abilitazione alla classe «LXVI ± materie letterarie negli

istituti di istruzione secondaria di secondo grado»;

che, in virtuÁ di quanto disposto dall'articolo 11, comma 3, della

legge n. 417, l'amministrazione aveva deciso di ammettere alle prove i

docenti non abilitati e soltanto con riserva i docenti giaÁ di ruolo come

il professor Frascerra in possesso di una abilitazione per classe diversa

e che quindi non avevano prestato servizio precario nelle classi per cui

chiedevano la nuova abilitazione;

che l'amministrazione onerava i suddetti candidati a proporre im-

pugnazione giurisdizionale avverso tale riserva;

che il deducente otteneva l'idoneitaÁ sia alla prova scritta che alla

prova orale, ma veniva successivamente escluso dalla sessione non

avendo proposto tale impugnazione giurisdizionale appunto percheÁ do-

cente giaÁ di ruolo;

che della questione veniva investito il giudice amministrativo e

che successivamente eÁ intervenuta la decisione dell'adunanza plenaria

del Consiglio di Stato con cui veniva definitivamente risolto il proble-

ma, poicheÁ il Collegio ha stabilito che la norma non esclude la possibi-

litaÁ per il docente di ruolo di partecipare alla sessione riservata per il

conseguimento di un'abilitazione all'insegnamento diversa da quella per

la quale eÁ giaÁ stato collocato in ruolo;

che l'adunanza plenaria ha quindi definitivamente affermato l'il-

legittimitaÁ del diniego di abilitazione nei confronti dei docenti giaÁ di

ruolo, risultati, come il professor Frascerra, idonei alle prove relative al-

la sessione riservata in discorso;

che con circolare 2 giugno 1997, n. 344 il Ministro della pubbli-

ca istruzione ha preso atto di quanto deciso nella sentenza dell'adunanza

plenaria del Consiglio di Stato, riconoscendo il diritto alla partecipazio-

ne dei docenti di ruolo alla sessione riservata di abilitazione e per l'ef-

fetto ha invitato i sovraintendenti scolastici ed i provveditori agli studi a

procedere, riconoscendo pieno titolo alle abilitazioni all'epoca con-

seguite;

che a tutt'oggi il professor Frascerra non ha ottenuto il riconosci-

mento dell'abilitazione conseguita,

l'interrogante chiede di sapere quali provvedimenti si intenda adot-

tare per riconoscere la validitaÁ dell'abilitazione conseguita nelle prove

relative alla sessione riservata in argomento, come riconosciuta dalla cir-

colare 2 giugno 1997, n. 344, del Ministero della pubblica istruzione.

(4-12983)

(5 novembre 1998)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si fa presente che il professor Corrado Frascerra eÁ stato escluso

dalla sessione riservata di abilitazione, indetta con decreto ministeriale

n. 395 del 1998, con decreti n. 2002 del 12 marzo 1990 e n. 4967 del
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20 marzo 1991 del sovrintendente scolastico di Bari in quanto aveva

prestato servizio di ruolo quale istitutore presso l'istituto tecnico agrario

di Locorotondo nel periodo intercorrente tra l'anno scolastico 1982-83 e

l'anno scolastico 1988-89.

Peraltro detti provvedimenti non sono stati mai impugnati dall'inte-

ressato in via amministrativa o giurisdizionale.

Quanto alla circolare ministeriale n. 344 del 2 giugno 1997, com'eÁ

noto, essa eÁ stata emanata al fine di far cessare definitivamente il con-

tenzioso venutosi a creare circa le disposizioni ministeriali emanate fin

dal 1989 in materia di sessioni riservate di abilitazione e di concorsi

per soli titoli, tenuto conto della consolidata giurisprudenza in materia

sfavorevole alle tesi dell'amministrazione.

Dette disposizioni pertanto non potevano che riguardare quei do-

centi che avevano attivato ricorsi amministrativi o giurisdizionali relativi

alle materie oggetto delle decisioni degli organi giurisdizionali.

Si fa tuttavia presente che la questione riguarda il personale docen-

te che ha superato con riserva le prove scritte ed orali delle sessioni ri-

servate di abilitazione indette ai sensi delle ordinanze ministeriali

nn. 394, 395, 396 del 18 novembre 1989 e nn. 99, 100, 101 del 9 aprile

1990 e che eÁ stato escluso dalle relative graduatorie, pur essendo in

possesso dei requisiti riconosciuti utili dalla giurisprudenza del Consiglio

di Stato ai fini dell'ammissione alle predette sessioni, indicate nella cir-

colare ministeriale n. 344 del 1997, che eÁ stata oggetto di attenzione in

sede legislativa tant'eÁ che la recente legge 3 maggio 1999, n. 124, re-

cante disposizioni in materia di personale scolastico, dispone che detto

personale eÁ da considerare abilitato a decorrere dalla data di entrata in

vigore della medesima legge.

In sede di applicazione della succitata normativa il provveditore

agli studi di Bari valuteraÁ se la situazione riguardante il professor Cor-

rado Frascerra rientra nelle previsioni del succitato provvedimento legi-

slativo.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

MANTICA. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che il provveditorato agli studi di Brescia ha annunciato che la

classe prima media della scuola «G. Marconi», sezione di Tignale, saraÁ

spostata in altra sede;

che tale annuncio contraddice una diversa decisione assunta nel

1996 dopo la visita di un ispettore ministeriale;

che l'amministrazione comunale di Tignale non potrebbe sobbar-

carsi l'onere del trasporto degli alunni e gli stessi genitori temono la fu-

tura soppressione della sezione;
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che la scuola in questione eÁ stata oggetto di investimenti notevoli

(due miliardi), con tutta una serie di servizi complementari;

che si eÁ instaurato un rapporto positivo con le realtaÁ istituzionali

presenti sul territorio (biblioteca, volontari, amministrazione pubblica),

che ha permesso la realizzazione di molte iniziative volte a promuovere

a valorizzare il patrimonio e la cultura locale;

che il consiglio direttivo della comunitaÁ montana parco alto Gar-

da Bresciano e il consiglio comunale di Tignale hanno espresso il pro-

prio parere contrario ad una procedura che, nell'ottica restrittiva del

semplice risparmio economico, non tiene in alcun conto le esigenze dei

residui dei comuni di montagna;

che la legge n. 97 del 31 gennaio 1994 recante «Nuove disposi-

zioni per le zone montane», agli articoli 20, 21, 22 e 23 impone alla

pubblica amministrazione comportamenti che non sono certamente quelli

che vanno nella direzione dei tagli, bensõÁ verso il massimo sforzo per

mantenere nei comuni piuÁ disagiati le strutture pubbliche, che evitino

depauperamento culturale e disagi personali per adempiere al primario

diritto-dovere dell'istituzione;

che la creazione a breve di un centro multimediale finalizzato al-

la conoscenza del parco dell'alto Garda Bresciano nei suoi aspetti, da

quelli faunistici a quelli storici, in una frazione come quella di Tignale

renderaÁ il comune centro di turismo scolastico e sarebbe contraddittorio

che il medesimo non potesse fruire della locale sezione della scuola me-

dia percheÁ soppressa;

che i comuni di Tignale, Tremosine, Limone, Magasa e Valvesti-

no sono serviti da strade di difficile percorrenza (anche per la presenza

di numerose gallerie e l'incombente pericolo di frane e smottamenti) e

pochissimo serviti dal trasporto pubblico;

che, secondo i dati sulle nascite, le prime classi della scuola me-

dia di Tignale presenteranno per gli anni futuri un numero di alunni sta-

bile,

l'interrogante chiede di conoscere quali iniziative il Ministro in in-

dirizzo intenda assumere al riguardo per il mantenimento della scuola

media statale «G. Marconi» a Tignale.

(4-13847)

(28 gennaio 1999)

Risposta. ± Al riguardo, il competente provveditore agli studi, inte-

ressato da questo Ministero, ha reso noto che il problema relativo alla

soppressione della sezione staccata di Tignale della scuola media «G.

Marconi» di Gargnano era giaÁ stato preso in esame dall'amministrazione

scolastica e dall'ente locale sin dall'anno scolastico 1997-98, tanto che,

durante i trascorsi anni scolastici, erano state concesse deroghe per con-

sentire il funzionamento della prima classe, proprio in considerazione

della dislocazione della sezione staccata in parola.
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Nell'anno scolastico 1996-97, infatti, l'ispettore incaricato, nel con-

dividere la necessitaÁ del provvedimento di soppressione, concluse la pro-

pria relazione, chiedendo una deroga «del tutto eccezionale e,

comunque, non tacitamente impegnativa per il futuro».

Ma, se le deroghe concesse furono supportate da un congruo, sia

pure ridotto, numero di alunni iscritti alla prima classe, ora, per l'anno

scolastico 1998-99, gli alunni di prima si riducono a 5 (complessiva-

mente nella scuola di che trattasi sono iscritti 25 alunni, dei quali, oltre

ai 5 di prima classe, sono iscritti 11 in seconda e 9 in terza).

Dalle iscrizioni relative all'anno scolastico 1999-2000, inoltre, risul-

tano, in prima classe, soggetti all'obbligo scolastico non piuÁ di 8 alunni.

Per le ragioni sopra esposte, l'ufficio scolastico provinciale di Bre-

scia, con provvedimento del 22 giugno 1998, approvato, tra l'altro, dal

consiglio provinciale scolastico, ha disposto la soppressione graduale,

nel corso del triennio 1998-99 ± 2000-01, della sezione staccata di

Tignale.

Quanto, poi, al problema del trasporto, il provveditore agli studi ha

fatto presente di non condividere le preoccupazioni espresse. Tale servi-

zio, infatti, secondo le informazioni fornite dal capo di istituto, dovraÁ

subire solo qualche modifica. Infatti, premesso che per il 40 per cento

degli alunni raggiungere la sede di Gargnano comporteraÁ una riduzione

del percorso, per tutti gli altri la percorrenza saraÁ contenuta in limiti ac-

cettabili, atteso che Tignale dista da Gargnano solo 13 chilometri.

Oltre a cioÁ, il dirigente scolastico provinciale ha ritenuto opportuno

segnalare che, allo stato attuale, la sede di Gargnano eÁ frequentata giaÁ

da diversi alunni provenienti da frazioni piuÁ distanti rispetto a quelli del

comune di Tignale.

Per ultimo, giova riferire che il comune di Tignale aveva, a suo

tempo, proposto ricorso al TAR ± sezione di Brescia ± avverso la sop-

pressione in argomento, con contestuale richiesta di sospensiva che eÁ

stata respinta dal TAR medesimo con ordinanza del 4 settembre 1998.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

MARCHETTI, MANZI. ± Ai Ministri dell'industria, del commercio e

dell'artigianato e per il turismo, del lavoro e della previdenza sociale e

del tesoro e del bilancio e della programmazione economica. ±Premesso:

che la Setral di Romans d'Isonzo ha ceduto alla Antares spa la

divisione «nastro», mentre starebbe per trasferire le macchine della divi-

sione «filo» in localitaÁ non precisata, assumendo che tale trasferimento

avverrebbe per procedere a lavori di revisione di queste macchine;

che la Setral ha ricevuto dalla finanziaria regionale (Friulia) in-

genti finanziamenti e trattamenti di favore;
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che la scorsa estate uno sciopero di 105 giorni, appoggiato da

un'ampia solidarietaÁ delle forze politiche e sociali, degli enti locali e

della Chiesa isontina, ha tentato di contrastare l'intenzione dell'azienda

di modificare l'organizzazione del lavoro in termini inaccettabili e di

trasferire all'estero una quota rilevante della produzione con conseguente

perdita di posti di lavoro in una zona, come quella isontina, con una

percentuale di disoccupazione del 12,5 per cento; a seguito di una con-

clusione ambigua della vertenza sindacale la Setral richiamava al lavoro,

nei mesi successivi, i dipendenti messi in mobilitaÁ, ad eccezione di tre

lavoratori, tra i quali un ex delegato, configurando una situazione di ve-

ri e propri licenziamenti politici;

che il comportamento della Setral induce a temere che questa

stia ora attuando il suo piano di trasferire all'estero (in Slovenia o in

Polonia) la produzione del filo; vi sono motivi per ritenere che questo

trasferimento potrebbe avvenire nei prossimi giorni,

gli interroganti chiedono di sapere se i Ministri in indirizzo, nelle

rispettive responsabilitaÁ e nel rispetto di ogni funzione propria della re-

gione Friuli-Venezia Giulia, intendano assicurare:

a) il rientro al lavoro dei tre lavoratori ancora in mobilitaÁ e il

mantenimento almeno degli attuali livelli occupazionali;

b) la permanenza a Romans d'Isonzo dell'intera attivitaÁ della

Setral impedendo anzitutto il trasferimento all'estero di macchinari ac-

quistati con il sostegno fondamentale della Friulia;

c) la verifica dei rapporti intercorsi fra Friulia e Setral.

(4-10885)

(12 maggio 1998)

Risposta. ± Si risponde su delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto, si comunica

l'esito degli accertamenti effettuati dalla direzione provinciale del lavoro

di Gorizia.

Relativamente alla posizione dei tre lavoratori della Setral di Ro-

mans d'Isonzo, ancora in mobilitaÁ, si fa presente quanto segue.

Il lavoratore Sandro Moschion (ex delegato della societaÁ in ogget-

to) eÁ stato cancellato dalle liste di mobilitaÁ, per gli effetti dell'articolo 9

della legge n. 223 del 1991, in quanto in data 24 novembre 1998 eÁ sta-

to assunto con contratto a tempo pieno e indeterminato presso la coope-

rativa sociale «E» di Campoformido-Basaldella (Udine), in qualitaÁ di

socio dipendente. In data 26 febbraio 1999 il medesimo ha risolto il

rapporto di lavoro per dimissioni ed in data 17 marzo 1999 si eÁ iscritto

nelle liste ordinarie di collocamento.

Delle altre due unitaÁ, il dipendente Claudio Cartelli, inizialmente li-

cenziato in data 17 ottobre 1997, eÁ stato poi reintegrato in azienda per

la revoca del licenziamento stesso. Tale determinazione eÁ stata adottata
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in virtuÁ di un verbale di accordo aziendale sottoscritto dalle parti il 23

ottobre 1997.

Il lavoratore JoseÁ Daniel Nuccio, invece, ha presentato il 10 no-

vembre 1997 all'agenzia regionale del lavoro di Monfalcone domanda

di anticipazione dell'indennitaÁ di mobilitaÁ. Tale istanza eÁ stata accolta

dall'INPS di Gorizia il 13 gennaio 1998.

Per quanto riguarda il mantenimento dei livelli occupazionali, si

rappresenta che, attualmente, il personale in forza alla Setral spa eÁ di

52 dipendenti.

La societaÁ ha dichiarato di voler proseguire l'attivitaÁ nell'attuale se-

de di Romans d'Isonzo (Gorizia) ed ha fatto presente che si eÁ concluso

il processo di terziarizzazione della fase lavorativa iniziale (trafilatura a

secco e decapaggio del filo metallico in acciaio) della «divisione filo».

Relativamente, poi, ai rapporti intercorsi tra Friulia e Setral, l'am-

ministratore unico di quest'ultima, dottor Giovanni Monacelli, ha preci-

sato che tali rapporti non sono mai esistiti.

Infatti, la Friulia ha avuto rapporti direttamente con la Fidia spa di

Milano (casa madre cui fanno capo diverse aziende tra le quali la Se-

tral) per finanziamenti concessi alle societaÁ Setra e Strap che, nel set-

tembre del 1993, hanno ceduto l'attivitaÁ alla societaÁ Setral.

La Setral, in questa fase di passaggio, ha anche ereditato un prov-

vedimento cautelativo (18 miliardi) adottato dalla Friulia nei confronti

delle allora societaÁ Setra e Strap.

Contro tale provvedimento la societaÁ Setral ha fatto ricorso e, per

definire tale situazione, eÁ stato raggiunto un accordo economico tra la

stessa e la Friulia.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)

____________

MELE. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Tenuto conto:

che al comma 5 dell'articolo 33 della legge 5 febbraio 1992,

n. 104, nell'ambito delle agevolazioni per i lavoratori handicappati, eÁ re-

golata anche la condizione di familiari o genitori che assistano «con

continuitaÁ» un parente handicappato, riconoscendo loro la possibilitaÁ di

scegliere «ove possibile, la sede di lavoro piuÁ vicina al proprio do-

micilio»;

che la norma che attribuisce tale diritto, pur riconosciuta legitti-

ma dalla sentenza n. 325 del 1996 e successiva ordinanza n. 396 del

1997 della Corte costituzionale, eÁ stata peroÁ spesso oggetto di un uso

distorto, con concessioni di trasferimenti a favore di lavoratori la cui

dedizione alla causa di parenti handicappati appariva dubbia e comun-

que d'occasione;
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che questo modo di gestire i trasferimenti ha di fatto pregiudica-

to il diritto al trasferimento di altri lavoratori che non potevano contare

su parenti handicappati,

si chiede di sapere se il Ministro non intenda riconsiderare, nel-

l'ambito della trattativa sulla mobilitaÁ, la materia trasferimenti in modo

che, fermo restando il diritto di quanti legittimamente accudiscono per-

sone handicappate, pure si riescano ad evitare truffe a danno dello Stato

e pregiudizio per i diritti di altri lavoratori.

(4-14567)

(17 marzo 1999)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si ritiene opportuno far presente che le disposizioni che discipli-

nano la mobilitaÁ del personale della scuola sono oggetto di contrattazio-

ne decentrata; le ordinanze emanate al riguardo si limitano, pertanto, a

regolamentare i connessi adempimenti organizzativi.

Per quanto concerne la problematica alla quale fa riferimento l'ono-

revole interrogante, si fa presente che il contratto decentrato sulla mobi-

litaÁ, sottoscritto in data 20 gennaio 1996, ha a suo tempo modificato i

criteri e le modalitaÁ di attribuzione delle precedenze a favore dei docen-

ti che assistono familiari portatori di handicap al fine di evitare gli in-

convenienti che si sono verificati in passato, ed in particolare che

docenti senza piuÁ titolo potessero continuare a mantenere un beneficio

loro concesso soltanto in funzione dell'assistenza ad un congiunto in si-

tuazione di handicap.

CioÁ avrebbe, infatti, un carattere discriminatorio nei confronti degli

altri docenti aspiranti a trasferimento.

Per tale motivo, nel succitato contratto, eÁ stato previsto il trasferi-

mento condizionato alla permanenza per un quinquennio delle situazioni

tutelate ed eÁ stato posto l'onere di dimostrare con idonea documentazio-

ne il permanere nel quinquennio dei presupposti che hanno dato titolo

al beneficio di cui trattasi.

Tali disposizioni sono tuttora vigenti e sono contenute nell'articolo

41 del contratto collettivo nazionale decentrato sulla mobilitaÁ, sottoscrit-

to in data 20 gennaio 1998, che non eÁ stato modificato nel corso del-

l'ultima contrattazione, conclusasi in data 20 gennaio 1999.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________
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MELE, DE CAROLIS, BERGONZI. ± Al Ministro della pubblica

istruzione. ± Premesso:

che con la legge n. 121 del 1985 (Nuovo concordato) l'insegna-

mento della religione cattolica nella scuola pubblica da materia obbliga-

toria per tutti eÁ diventata materia facoltativa che si segue su richiesta;

che la stessa legge, noncheÁ le leggi n. 449 del 1984, nn. 516 e

517 del 1988, n. 101 del 1989, nn. 116 e 520 del 1995 (Intese fra lo

Stato e le minoranze religiose) stabiliscono che la scelta di non avvaler-

si dell'insegnamento della religione cattolica non deve creare discrimi-

nazioni;

che le circolari ministeriali n. 368 del 1985, nn. 128, 129, 130,

131 del 1986 e successive modificazioni stabiliscono, per gli allievi non

frequentanti l'insegnamento di religione cattolica che lo desiderino, la

possibilitaÁ di frequentare «attivitaÁ didattiche formative»;

che tali attivitaÁ non sono obbligatorie per gli allievi (sentenze

della Corte costituzionale n. 203 del 1989 e n. 13 del 1991), ma che eÁ

preciso obbligo della scuola organizzarle;

che tale obbligo risulta frequentemente disatteso dalle scuole, do-

ve le «attivitaÁ didattiche e formative» non vengono organizzate, od or-

ganizzate con modalitaÁ discriminanti;

che, ad esempio, nella scuola media statale «via Bagnera» di Ro-

ma, nonostante le precise richieste e sollecitazioni dei genitori, gli allie-

vi che hanno richiesto tali attivitaÁ vengono trattenuti in biblioteca, senza

alcun progetto didattico a loro destinato;

che, di fronte alle proteste dei genitori per tali evidenti omissioni

e discriminazioni, direttori didattici e presidi adducono sistematicamente

a giustificazione l'indisponibilitaÁ dei docenti a svolgere volontariamente

tali attivitaÁ e la mancanza di fondi per assumere docenti esterni;

che non sono rispettate le modalitaÁ previste nelle stesse circolari,

in particolare l'obbligo di decidere le attivitaÁ stesse «sentiti nell'eserci-

zio della responsabilitaÁ educativa, i genitori interessati» o, nella scuola

superiore, gli studenti stessi,

si chiede di sapere:

quale sia il costo previsto nel bilancio dello Stato per l'insegna-

mento della religione cattolica;

quale sia lo stanziamento previsto per le «attivitaÁ didattiche for-

mative» e per quelle di «studio individuale» assistito degli allievi che,

non frequentando le lezioni di religione cattolica, scelgano di avvalersi,

come previsto dalla normativa vigente, di queste opportunitaÁ;

nel caso gli stanziamenti previsti per le «attivitaÁ didattiche for-

mative» non risultino effettivamente sufficienti, quale sia il motivo di

tale evidente discriminazione, se non si ritenga opportuno intervenire in

sede di bilancio e quali provvedimenti si intenda prendere a tempi brevi

per eliminarla;

quali dati si abbiano sull'attivazione da parte delle scuole delle

«attivitaÁ didattiche e formative» destinate agli allievi non frequentanti le
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lezioni di religione cattolica che ne facciano richiesta e sulle modalitaÁ

di attuazione di tali attivitaÁ;

in mancanza di dati recenti ed accertati, se non si ritenga oppor-

tuna l'istituzione di un Osservatorio sull'attuazione della normativa sul-

l'insegnamento della religione cattolica comprendente rappresentanti

delle associazioni di genitori e delle confessioni religiose che hanno fir-

mato un'Intesa con lo Stato;

quali provvedimenti si intenda prendere per garantire il diritto di

allievi e genitori nel caso segnalato ed in altri analoghi.

(4-13110)

(19 novembre 1998)

Risposta. ± Si premette che non risulta a questo ufficio che venga

disatteso da parte delle scuole l'obbligo di programmare e organizzare

attivitaÁ didattiche formative alternative per gli alunni che decidono di

non avvalersi dell'insegnamento della religione cattolica. L'attenzione

comunque riservata al problema da parte dell'amministrazione trova

conferma nelle recenti disposizioni del Ministero che, con le circolari

ministeriali n. 489 del 22 dicembre 1998 e n. 6 del 16 gennaio 1999,

concernenti le iscrizioni degli alunni, propone un modulo apposito per

consentire agli alunni interessati di operare scelte alternative all'insegna-

mento di cui sopra, scelte che, ovviamente, hanno effetto per l'intero

anno scolastico di riferimento.

Le modalitaÁ di attuazione delle attivitaÁ alternative sono affidate al

capo di istituto che ne cura la realizzazione, nel rispetto dei criteri e

delle indicazioni fissate dal collegio dei docenti e dal consiglio di istitu-

to nelle fasi di elaborazione del progetto educativo, utilizzando di nor-

ma, su disponibilitaÁ dichiarata dei singoli docenti, ore di cattedre in

soprannumero, ore di completamento cattedra, ore aggiuntive al normale

orario di insegnamento e solo in ultima analisi facendo ricorso a perso-

nale docente esterno, appositamente nominato.

Giova precisare comunque che l'autonomia didattica riconosciuta

dall'articolo 21 della legge 15 marzo 1997, n. 59, consentiraÁ alle istitu-

zioni scolastiche di adottare una programmazione tale da poter venire

incontro piuÁ adeguatamente alle esigenze degli allievi, anche per quanto

riguarda le attivitaÁ alternative all'insegnamento della religione cattolica.

Per quanto riguarda il costo relativo all'insegnamento della religio-

ne cattolica e all'avvio delle «attivitaÁ didattiche formative alternative»

per l'esercizio finanziario 1999 eÁ stato previsto uno stanziamento com-

plessivo di lire 300.000.000.000 sul capitolo 5878.

Per quanto riguarda poi il caso evidenziato riguardante la scuola

media statale di Roma sita in via Bagnera, dagli elementi informativi

forniti dal provveditore agli studi risulta che il collegio dei docenti ha

deliberato in data 4 settembre 1998 di impegnare gli allievi non avva-

lentisi dell'insegnamento della religione cattolica in lezioni individualiz-
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zate di approfondimento della lettura e in lezioni pratiche sulla ricerca e

consultazione dei volumi.

La docente responsabile delle suddette attivitaÁ eÁ una insegnante,

collocata permanentemente fuori ruolo, alla quale eÁ affidata la biblioteca

della scuola; tale docente non limita la sua attivitaÁ al prestito dei volu-

mi ma quotidianamente, con l'approvazione del collegio dei docenti,

svolge una attivitaÁ didattica in collaborazione con gli insegnanti curricu-

lari e di sostegno.

Il capo di istituto nella sua nota informativa ha anche fatto presente

che fino al corrente anno scolastico l'attivitaÁ alternativa scelta dal colle-

gio dei docenti eÁ stata sempre soltanto una e che comunque la scelta ef-

fettuata dal collegio dei docenti e di cui sono stati informati i genitori

presenti negli organi collegiali di istituto eÁ stata accolta senza alcuna la-

mentela di sorta.

Si fa presente, infine, che su iniziativa della Conferenza episcopale

italiana eÁ stato attivato, per gli anni scolastici 1998-1999 e 1999-2000,

un progetto di sperimentazione denominato «Sperimentazione nazionale

biennale sui programmi di religione cattolica nella prospettiva dell'auto-

nomia scolastica e di nuovi programmi di religione cattolica».

Tale progetto eÁ assistito e monitorato da un osservatorio composto

da membri designati sia dalla Conferenza episcopale che da questo Mi-

nistero nel quadro normativo delineato dal Concordato e dall'Intesa.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

MIGNONE. ± Ai Ministri dell'industria, del commercio e dell'arti-

gianato e per il turismo e dell'ambiente. ± Premesso:

che in data 27 aprile 1994 il consiglio comunale di Trecchina

(Potenza) con atto n. 26 esprimeva parere sfavorevole alla richiesta

avanzata dall'Enel per i lavori di costruzione della linea elettrica Torra-

ca-Maratea-Castrocucco (parere obbligatorio non vincolante ai sensi del-

l'articolo 81 del decreto del Presidente della Repubblica n. 616 del

1977);

che in data 28 novembre 1994 la regione Basilicata con nota

n. 6883/94/U45 esprimeva parere contrario alla costruzione della linea

elettrica in quanto la commissione regionale per la tutela del paesaggio

in data 8 novembre aveva motivato il diniego come segue «...costituisce

una notevole presenza infrastrutturale percettivamente evidente rispetto

all'orografia dei siti attraversati ed inoltre potrebbe comportare il taglio

di alberature sia per il posizionamento dei tralicci, sia in caso di interfe-

renze delle chiome con i cavi elettrici...»;

che in data 30 gennaio 1995 la Soprintendenza per i beni am-

bientali ed architettonici di Potenza confermava il diniego della regione
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Basilicata-Dipartimento assetto del territorio-Ufficio urbanistica ed am-

biente con nota n. 1405;

che in data 12 aprile 1996 l'Enel inoltrava nuova richiesta di

autorizzazione alla regione Basilicata, omettendo di ripresentare, per ac-

quisirne il parere, il nuovo progetto al comune di Trecchina;

che in data 9 settembre 1996 la regione Basilicata con provvedi-

mento n. 3681/96/045 trasmetteva all'Enel il «nulla-osta» alla realizza-

zione dell'opera;

che in data 21 gennaio 1997 con decreto del Presidente della

giunta, il Presidente della giunta regionale autorizzava l'Enel ad occupa-

re d'urgenza gli immobili di proprietaÁ privata per l'imposizione delle

servituÁ di elettrodotto e connesso passaggio per l'impianto e l'esercizio

della linea di cui all'oggetto;

che intanto ai sensi dell'articoli 81 del decreto del Presidente

della Repubblica 24 luglio 1997, n. 616, la regione Basilicata doveva

chiedere, preventivamente, parere al comune di Trecchina in merito alla

realizzazione dell'intervento come da progetto ripresentato dall'Enel in

data 12 aprile 1996;

che a parere dell'amministrazione del comune di Trecchina, le

motivazioni espresse per il diniego da parte della commissione regionale

per l'ambiente continuano a sussistere tutt'oggi nonostante studi di trac-

ciati alternativi;

che l'area interessata dall'opera riveste caratteristiche ambientali

di elevato pregio data la presenza di alberi di alto fusto;

che il comune di Trecchina, essendo situato geograficamente a

pochi chilometri di distanza dalla costa di Maratea, da anni ha previsto

zone di sviluppo turistico nelle vicinanze delle aree interessate;

che la linea progettata, oltre che lambire le aree turistiche, attra-

versa anche zone del territorio in cui esistono insediamenti abitativi, gli

studi condotti sulle onde elettromagnetiche emesse dagli elettrodotti di-

mostrano che esse provocano effetti negativi sulla salute delle persone,

si chiede di sapere se e quali provvedimenti si intenda adottare per

tutelare la salute delle persone e l'ambiente dai rischi legati alla costru-

zione della linea elettrica succitata.

(4-11014)

(26 maggio 1998)

Risposta. ± L'elettrodotto a 150 kV Torraca ± Maratea ± Castro-

cucco, citato dall'onorevole interrogante e progettato dall'Enel nell'am-

bito del programma piuÁ generale che riguarda il miglioramento del

servizio elettrico fornito all'utenza, eÁ stato autorizzato dalla regione Ba-

silicata con decreto n. 11044 del 13 novembre 1996, emesso a seguito

dell'ottenimento del nulla osta da parte dei vari enti che hanno il com-

pito di tutelare il territorio.

In particolare il presidente della giunta regionale della Basilicata ha

espresso il nulla osta ai fini urbanistici con il decreto n. 795 del 17 set-
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tembre 1996 nonostante il parere sfavorevole del consiglio comunale di

Trecchina espresso ai soli fini ambientali e quindi non di pertinenza del-

l'amministrazione comunale (delibera n.26 del 27 aprile 1994).

Con successivo decreto del presidente della giunta regionale (n. 37

del 21 gennaio 1997), l'Enel eÁ stato autorizzato ad occupare d'urgenza i

suoli per la realizzazione dell'elettrodotto e a procedere all'immissione

in possesso.

Tuttavia, a seguito della citata opposizione dell'amministrazione co-

munale di Trecchina, si eÁ tenuta una riunione presso la prefettura di Po-

tenza alla quale hanno partecipato i rappresentanti della regione

Basilicata, del comune di Trecchina e dell'Enel. In tale riunione eÁ emer-

so che l'iter autorizzativo aveva seguito il corso previsto dalla legge e

che tutti gli atti avevano piena validitaÁ. Nonostante questo il sindaco di

Trecchina con propria ordinanza ha sospeso la costruzione dell'elettro-

dotto. Contro tale ordinanza eÁ stato presentato, da parte dell'Enel, ricor-

so al TAR della Basilicata che, con provvedimento del 22 ottobre 1998,

ha sospeso l'ordinanza manzionata.

Per quanto riguarda il pericolo per la salute umana derivante dall'e-

sposizione ai campi elettromagnetici, l'Enel precisa che l'elettrodotto in

questione rispetta pienamente i limiti imposti dalla vigente legislazione.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato e per il turismo

Bersani

(22 giugno 1999)
____________

MILIO. ± Al Ministro dell'interno e per il coordinamento della pro-

tezione civile. ± Premesso:

che il «Giornale del Sud» del 9 maggio 1998 a pagina 9, ha ri-

ferito che nei giorni precedenti eÁ stata operata una perquisizione presso

l'abitazione di Napoli del dottor Aldo Boffa, giaÁ consigliere regionale

della Campania e inquisito in alcune inchieste napoletane di «Tan-

gentopoli»;

che alla richiesta della moglie del Boffa di esibire il decreto del

magistrato gli ufficiali di polizia giudiziaria rispondevano che non vi

era alcun decreto, in quanto essi operavano ai sensi dell'articolo 41 del

testo unico delle leggi di pubblica sicurezza ± regio decreto 18 giugno

1931, n. 773 ± che consente loro «di procedere immediatamente a per-

quisizione e sequestro qualora abbiano notizia o sospetto di detenzione

di armi, munizioni o materie esplodenti non denunciate»;

che, informato del fatto, il legale del Boffa chiedeva di essere

messo in contatto con il dirigente per ottenere delucidazioni in proposi-

to, ma l'ufficiale di polizia giudiziaria rispondeva che cioÁ non era ne-

cessario, essendo egli stesso in grado di fornire i richiesti chiarimenti, e

che si trattava di perquisizioni disposte «a campione» nei confronti di

coloro che sono o sono stati sottoposti a procedimento penale,
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si chiede di sapere:

quali iniziative si intenda adottare allo scopo di accertare la veri-

dicitaÁ di quanto esposto e di far conoscere quale normativa consenta

agli ufficiali di polizia giudiziaria di «operare a campione» nel procede-

re alle perquisizioni, ossia, quasi, nell'estrarre a sorte la persona o l'abi-

tazione da sottoporre a controllo;

se tale prassi investigativa sia stata anche altre volte adoperata;

se si ritenga che tale motodo possa confliggere con l'accertamen-

to dei reati e degli autori di essi e se sia o meno compatibile con la le-

gislazione vigente e col principio che la responsabilitaÁ penale eÁ

personale e non «per sorteggio».

(4-10984)

(14 maggio 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interogazione in oggetto, si premet-

te che, com'eÁ noto, l'articolo 41 del regio decreto 18 giugno 1931,

n. 773 (testo unico delle leggi di pubblica sicurezza) ± la cui vigilanza

eÁ espressamente sancita dall'articolo 225 delle norme di coordinamento

(decreto legislativo 28 luglio 1989, n. 271) e rafforzata dalla disposizio-

ne di cui all'articolo 352 del codice di procedura penale e da quella

che prevede la facoltaÁ di procedere a perquisizioni di interi edifici o

blocchi di edifici (articolo 25-bis del decreto-legge 8 giugno 1992,

n. 306, convertito dalla legge 7 agosto 1992, n. 356) ± consente agli uf-

ficiali e agenti di polizia giudiziaria di procedere d'iniziativa a imme-

diata perquisizione, anche in abitazioni private, nel caso in cui abbiano

notizia, anche se per indizio, dell'esistenza di armi, munizioni o mate-

riale esplodente non denunziati o non consegnati o comunque abusiva-

mente detenuti.

La giurisprudenza della Cassazione ha ribadito che spetta all'autori-

taÁ di polizia, il cui apprezzamento non eÁ sindacabile da parte del giudi-

ce, la valutazione delle notizie e degli indizi sull'esistenza di armi non

denunziate. Il provvedimento di polizia eÁ soggetto comunque alla conva-

lida da parte dell'autoritaÁ giudiziaria.

CioÁ premesso la procura della Repubblica presso il tribunale di Na-

poli ha comunicato che il dirigente del commissariato Vasto-Arenaccia

riferõÁ a quell'ufficio della perquisizione eseguita nell'abitazione di tal

Boffa Aldo nello stesso contesto di quelle eseguite a casa di altre 4 per-

sone con informativa del 28 aprile 1998, con la quale si specificava che

tutte e cinque le perquisizioni erano state effettuate ai sensi di detto ar-

ticolo 41 del testo unico delle leggi di pubblica sicurezza.

L'informativa ha comportato la sua iscrizione a modello 45 col

n. 33512/98, la convalida della perquisizione, disposta in data 30 aprile

1998, e la trasmissione degli atti in archivio, disposta il 7 maggio 1998,
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rilevato che in quanto riferito (tutte le perquisizioni avevano dato esito

negativo) non si ravvisano segnalazioni dei fatti penalmente rilevanti.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(2 luglio 1999)

____________

MONTELEONE. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mi-

nistro delle risorse agricole, alimentari e forestali. ± Premesso:

che la Basilicata, come lo stesso interrogante ha giaÁ rilevato nel-

l'interrogazione 4-05309, risulta assai penalizzata dal taglio dei fondi as-

sicurativi di cui alla legge n. 185 del 1992 pur essendo la seconda

regione italiana per estensione di colture protette (fragole, pesche, albi-

cocche, meloni ed angurie);

che mentre il Veneto dispone di 160 ettari a pieno campo la Ba-

silicata dispone di 87 ettari di superficie scoperta, pari a 770 ettari della

superficie totale;

che tali raffronti stanno a dimostrare, per i produttori agricoli e

coltivatori diretti della Basilicata e in particolare del metapontino-senise-

se, una considerevole differenza negli investimenti a loro carico dal mo-

mento che essi, non superando i 5 ettari di terreno e non avendo altre

alternative, vengono ad essere maggiormente penalizzati;

che ulteriori calamitaÁ naturali hanno danneggiato le colture di

fragole nel metapontino, in provincia di Matera, con le gelate del 18 e

del 19 aprile scorsi,

l'interrogante chiede di sapere quali provvedimenti si intendano

adottare per:

fronteggiare le ultime calamitaÁ naturali verificatesi nel metaponti-

no con le gelate del 18 e 19 aprile 1997;

predisporre misure di sostegno a vantaggio per i produttori agri-

coli e coltivatori diretti della Basilicata e in particolare del metapontino-

senisese.

(4-05599)

(6 maggio 1997)

Risposta. ± Si risponde per delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

In relazione alle gelate verificatesi dal 18 al 19 aprile 1997 nel ter-

ritorio della provincia di Matera questo Ministero, su proposta della re-

gione Basilicata, ha emesso il decreto di declaratoria n. 97/1177/101344

del 10 luglio 1997, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale n. 170 del 23 lu-
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glio 1997, per l'attuazione degli interventi del Fondo di solidarietaÁ na-

zionale (legge n. 185 del 1992).

Il Ministro per le politiche agricole

De Castro

(5 luglio 1999)
____________

MONTELEONE. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mi-

nistro del lavoro e della previdenza sociale. ± Premesso.

che l'ordine dei giornalisti, comprese le sue articolazioni regiona-

li ed interregionali, eÁ un ente di diritto pubblico e quindi soggetto alle

norme che regolano la pubblica amministrazione;

che in base alla legge istitutiva esso eÁ tenuto al riconoscimento

anche retroattivo del praticantato professionale, che consente agli iscritti

l'accesso all'albo dei giornalisti professionisti;

che il riconoscimento della qualifica di giornalista professionista

comporta per gli interessati una serie di benefici, dal punto di vista re-

tributivo, contributivo ed occupazionale, negati ad altre categorie (pub-

blicisti, elenco speciale) di iscritti all'ordine dei giornalisti pur in

presenza di un'attivitaÁ professionistica «di fatto»;

che il ritardato riconoscimento, specie retroattivo, del suddetto

periodo di praticantato professionale si configura come un danno nei

confronti di quei giornalisti che ne abbiano fatto richiesta;

che alcuni ordini regionali od interregionali dei giornalisti, pur in

presenza di richieste presentate a volte da oltre dodici mesi, ancora non

hanno provveduto nemmemo alla trattazione delle relative pratiche,

l'interrogante chiede di sapere:

per quali motivi alcuni ordini regionali od interregionali dei gior-

nalisti, a differenza di altri, utilizzino nella trattazione delle pratiche per

il riconoscimento del praticantato giornalistico il principio della discre-

zionalitaÁ senza rispettare la cronologia di presentazione e neppure ogni

ragionevole esigenza di tempestivitaÁ nella risposta;

quali provvedimenti si intenda adottare onde stabilire un termine

perentorio nella trattazione di tali pratiche, evitando cosõÁ ogni forma di

disparitaÁ di trattamento o ritardo, nel rispetto della cronologia di presen-

tazione e nell'interesse degli iscritti, per i quali la possibilitaÁ di esperire

ricorso all'Ordine nazionale dei giornalisti eÁ subordinata al pronuncia-

mento dell'ordine regionale od interregionale di residenza.

(4-07750)

(25 settembre 1997)

Risposta. ± Si risponde su delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Da informazioni assunte dai vari ordini regionali dei giornalisti non

risulta, invero, a questa amministrazione che si siano verificati ritardi da
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parte dei suddetti organi nella trattazione delle richieste avanzate dagli

interessati per iscrizioni all'albo, per il riconoscimento del praticantato,

per trasferimenti, eccetera.

EÁ emerso, invero, che il criterio adottato dai vari consigli regionali

per l'istruttoria delle pratiche sia rigorosamente quello cronologico, fer-

mi restando i tempi tecnici di cui alle leggi n. 69 del 1963 e n. 241 del

1990.

Non eÁ altresõÁ risultato che presso i vari consigli regionali vi siano

pratiche in arretrato.

Pertanto, conclusivamente, gli accertamenti svolti inducono a ritene-

re prive di fondamento le doglianze mosse dall'interrogante e la situa-

zione che ne eÁ emersa eÁ tale da poter fondatamente ritenere scongiurata,

a livello nazionale, ogni forma di paventata disparitaÁ di trattamento.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(2 luglio 1999)
____________

MORO, GASPERINI. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ±

Premesso:

che nel procedimento a carico di Costenaro Valerio ed altri, ru-

bricato al numero 4943/96 N.R. della procura della Repubblica presso il

tribunale di Venezia, il procuratore, dottor Vitaliano Fortunati, con prov-

vedimento 1ë ottobre 1996 aveva designato quale sostituto il dottor

Foiadelli;

che con successivo provvedimento a firma dello stesso sostituto

recante la data del 31 ottobre successivo la procedura veniva riassegnata

al sostituto dottor Pavone,

gli interroganti chiedono di conoscere:

se risulti che tale riassegnazione rientri nei compiti del sostituto

originariamente designato;

se questa successiva riassegnazione comunque faccia parte di una

prassi di ufficio e le ragioni di essa, trattandosi di procedura che appare

del tutto eccezionale;

quali provvedimenti si intenda eventualmente adottare.

(4-11672)

(1ë luglio 1998)

Risposta. ± In riscontro all'interrogazione in oggetto, dalla nota 16

febbraio 1999 del procuratore della Repubblica presso il tribunale di

Venezia, risulta quanto segue.

La sostituzione del dottor Foiadelli, originario assegnatario del pro-

cedimento penale ± cui fa cenno l'interrogante ± con il dottor Francesco

Saverio Pavone trova la sua giustificazione nella necessitaÁ di ridistribui-

re il carico di lavoro all'interno dell'ufficio giudiziario a seguito del
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mutamento della composizione della Direzione distrettuale antimafia con

l'inserimento nella predetta struttura del dottor Pavone. Invero, con ordi-

ne di servizio emesso il 20 maggio 1995 dal procuratore della Repubbli-

ca dottor Fortunati (all'epoca in carica) si dispose che, nei criteri di

designazione dei magistrati, la parte in precedenza dei procedimenti giaÁ

spettante al dottor Pavone, quale sesto componente della procura ordina-

ria, fosse assegnata al dottor Foiadelli, che avrebbe provveduto poi a di-

stribuire i procedimenti anche tra i magistrati appartenenti alla locale

Direzione distrettuale antimafia, in considerazione dell'esiguitaÁ del nu-

mero dei magistrati addetti alla procura ordinaria a fronte dell'ingente

carico di lavoro gravante sull'ufficio.

In definitiva, dal richiamato ordine di servizio, emesso molto prima

della data di iniziale assegnazione al dottor Foiadelli del procedimento

penale in questione, risulta l'individuazione, da parte del capo dell'uffi-

cio, di un criterio automatico di distribuzione dei processi affidato al

dottor Foiadelli, il quale avrebbe provveduto a ripartire i procedimenti ±

che la Direzione distrettuale antimafia avrebbe continuato a trattare pur

dopo l'assegnazione alla medesima del dottor Pavone - tra i tre sostituti

della Direzione distrettuale antimafia.

EÁ cosõÁ accaduto che il procedimento in questione, assegnato inizial-

mente al dottor Foiadelli, sia stato poi riassegnato al dottor Pavone, trat-

tandosi di assegnazione transitoria del procedimento al Foiadelli

nell'ambito di una pregressa programmazione della distribuzione dei

procedimenti.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(2 luglio 1999)
____________

NAPOLI Roberto. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza so-

ciale. ± Premesso:

che a seguito del provvedimento del 13 maggio 1998 del dottor

Antonio Garofalo, direttore reggente dell'ufficio provinciale del lavoro

di Salerno, in ottemperanza ad uno specifico decreto ministeriale, dal 1ë

giugno 1998 hanno cessato la loro attivitaÁ nove uffici periferici di collo-

camento;

che a decorrere da tale data presso i comuni di Eboli, Montecor-

vino Rovella, Montecorvino Pugliano, Giffoni Valle Piana, Giffoni Sei

Casali, Postiglione, Castel San Lorenzo, Acerno e San Cipriano Picenti-

no sono stati soppressi i recapiti degli uffici di collocamento ivi operan-

ti, con l'obbligo da parte degli utenti a recarsi presso la sede principale

di riferimento territoriale situata a Battipaglia (Salerno);

che tale decisione eÁ stata assunta a seguito di una relazione inol-

trata alla direzione provinciale del lavoro di Salerno dalla dottoressa

Antonella Barone, responsabile dell'ufficio di collocamento di Battipa-

glia e dei nove recapiti periferici, nei confronti dei quali, nella succitata
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relazione, venivano evidenziati gli oneri per il mantenimento ed i servizi

resi dagli stessi;

che i comuni interessati sono caratterizzati da un apparato pro-

duttivo prevalentemente agricolo, con conseguente iscrizione nelle liste

di collocamento di migliaia di persone come «braccianti agricoli»;

che la soppressione dei citati uffici di collocamento periferici

comporteraÁ notevoli disagi alle popolazioni interessate in virtuÁ di sposta-

menti considerati eccessivi, riferiti ad una giornata lavorativa per la vi-

dimazione periodica del tesserino di disoccupazione;

che tale provvedimento ha suscitato una mobilitazione dei sindaci

dei comuni interessati, i quali hanno manifestato le loro preoccupazioni

in un incontro tenutosi il 29 maggio 1998 presso la direzione provincia-

le del lavoro di Salerno,

l'interrogante chiede di sapere:

se e quali provvedimenti si intenda adottare per evitare disagi ai

cittadini, giaÁ colpiti dalla disoccupazione:

se non si ritenga necessario sospendere il predetto provvedimento

per valutare quanto esposto nella relazione della dottoressa Antonella

Barone, nell'interesse dei cittadini e tenendo conto anche dell'evoluzio-

ne legislativa che gli uffici di collocamento avranno nei prossimi mesi e

degli oneri che attualmente sono a carico dei comuni ove sono situati i

recapiti periferici degli uffici di collocamento.

(4-11208)

(2 giugno 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto si fa pre-

sente, in via preliminare, che gli stanziamenti di bilancio destinati al

funzionamento degli uffici periferici di questo Ministero hanno subito,

per l'esercizio finanziario 1998, una ulteriore diminuizione.

La direzione provinciale del lavoro di Salerno, quindi, per restare

nei limiti delle somme accreditate, eÁ stata costretta a porre in essere

una serie di atti finalizzati a distribuire con parsimonia le risorse asse-

gnate, al fine di evitare disagi e disservizi all'utenza.

L'attuazione, poi, di politiche diverse per influire sui trend occupa-

zionali e realizzare misure volte a incoraggiare l'occupazione, soprattut-

to dei giovani, decise dal Governo in sede comunitaria e nazionale, la

lotta al lavoro nero, al lavoro minorile e all'evasione contributiva hanno

indotto la suddetta direzione ad attuare una migliore e piuÁ razionale uti-

lizzazione del personale, sopprimendo quegli uffici, quali i recapiti, che

hanno, alla luce delle nuove normative, concluso il loro ciclo vitale.

La decisione della chiusura degli uffici di cui all'interrogazione in

oggetto eÁ stata determinata dalle seguenti motivazioni:

potenziare, per adeguarle alle mutate esigenze della collettivitaÁ e

per dare attuazione e visibilitaÁ al nuovo indirizzo politico elaborato dal

Governo in tema di politica attiva dell'impiego, le sedi circoscrizionali,

consentendo, attraverso una riqualificazione del personale e un piuÁ largo
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uso dei sistemi informativi, il miglioramento e l'ampliamento dei servizi

offerti;

trasferire al servizio ispettivo le unitaÁ eventualmente in esubero

o sotto utilizzate presso le SCICA, impegnandole nell'attivitaÁ di suppor-

to amministrativo alle ispezioni;

ridurre il numero delle strutture periferiche esistenti e limitare gli

spostamenti del personale sul territorio;

pervenire, contemporaneamente, ad una riduzione delle spese, in

linea con l'attuale esigenza del loro contenimento.

I comuni di Montecorvino Rovella, San Cipriano Picentino e Posti-

glione, avverso la chiusura degli uffici, hanno presentato ricorso al Tri-

bunale amministrativo regionale della Campania, richiedendo, nel

contempo, la sospensiva del provvedimento.

La direzione provinciale del lavoro di Salerno, poicheÂ il TAR ha

accolto le istanze di sospensiva, ha riattivato i tre recapiti e nello stesso

tempo ha interessato l'Avvocatura generale per la proposizione del-

l'appello.

La VI sezione del Consiglio di Stato ha respinto in data 13 novem-

bre 1998 l'appello relativo a tutti e tre i comuni, ritenendo validi i mo-

tivi che avevano dato luogo alla sospensiva del provvedimento di

chiusura.

Si fa presente, infine, che attualmente gli uffici recapito di Monte-

corvino Rovella e Postiglione sono aperti per due volte alla settimana,

mentre il recapito di San Cipriano Picentino una volta alla settimana.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)
____________

PASTORE. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che ieri, lunedõÁ 1ë dicembre 1997, si eÁ svolta a Pescara la festa

della polizia penitenziaria nel carcere di San Donato;

che nel corso della cerimonia eÁ stata resa nota la decisione del-

l'amministrazione centrale degli istituti di pena di cancellare il progetto

che prevedeva di realizzare, all'interno del carcere pescarese, una casa

circondariale per detenuti tossicodipendenti o affetti da Aids;

che tale progetto avrebbe costituito un'esperienza pilota non solo

nel capoluogo adriatico, ma sull'intero territorio dell'Abruzzo;

che la vecchia ala inizialmente riservata a tale destinazione saraÁ

invece restaurata per ospitare una sezione giudiziaria di sicurezza per

detenuti condannati in primo grado a pene superiori ai cinque anni;

che, come denunciato dalla stampa locale, rimane cosõÁ irrisolto il

problema della carenza di strutture e di personale (180 agenti di polizia

per 190 detenuti rinchiusi in spazi che ne accoglierebbero 120), con par-
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ticolare riferimento all'assistenza ai tossicodipendenti che necessiterebbe

di apposite sezioni all'interno degli istituti,

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza della situazione sopra

descritta;

se ritenga opportuno indagare sulle motivazioni che hanno con-

dotto l'amministrazione centrale alla decisione di non piuÁ realizzare la

casa circondariale pilota;

se ritenga opportuno intervenire per ripristinare i progetti

originari.

(4-08749)

(2 dicembre 1997)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che l'organico del personale di polizia penitenziaria assegnato alla

casa circondariale di Pescara, ammontante a 179 unitaÁ, risulta sufficiente

per garantire le normali esigenze dell'istituto.

Peraltro, a conclusione del 142ë corso di formazione per agenti di

polizia penitenziaria, l'Ufficio centrale del personale valuteraÁ la possibi-

litaÁ di inviare presso la suddetta struttura alcune unitaÁ femminili, com-

patibilmente con le esigenze rappresentate dalle altre realtaÁ

penitenziarie.

Il progetto relativo alla destinazione di una sezione per detenuti

tossicodipendenti non eÁ stato abbandonato e saraÁ attuato non appena sa-

ranno ultimati i lavori di ristrutturazione della stessa.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(2 luglio 1999)
____________

PASTORE. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che il decreto legislativo 19 giugno 1997, n. 218, ha riordinato

l'istituto dell'accertamento con adesione quale strumento con cui rag-

giungere un accordo consensuale tra fisco e contribuente ed evitare la

fase contenziosa;

che tale decreto prevede la possibilitaÁ di attivare il procedimento

anche su iniziativa del contribuente;

che tale procedimento, in base all'articolo 6, comma 1, puoÁ esse-

re attivato anche in seguito a processo verbale di constatazione, senza

che sia necessario aspettare l'emanazione del successivo avviso di ac-

certamento;

che l'Ufficio imposte dirette di Pescara, allo stato attuale, non daÁ

seguito alle istanze in tal senso formulate dal contribuente, lamentando

problemi operativi e la scarsa collaborazione da parte dell'ufficio IVA
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per tutte quelle operazioni, oggetto di rettifica, rilevanti anche ai fini

dell'imposta sul valore aggiunto;

che detto comportamento, assolutamente inefficiente, dell'ammi-

nistrazione finanziaria comporta maggiori oneri ed incertezze per il con-

tribuente, visti i lunghi tempi di attesa, vanifica gli scopi della norma e,

inevitabilmente, determina maggiori costi per la collettivitaÁ,

si chiede di sapere:

se il Ministro delle finanze sia a conoscenza di tale situazione e

se tale comportamento rappresenti un caso isolato o generalizzato su tut-

to il territorio nazionale;

quali mezzi abbia a disposizione concretamente il contribuente

per raggiungere un accordo con l'amministrazione finanziaria in ottem-

peranza al suindicato articolo 6.

(4-11048)

(26 maggio 1998)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante ha segnalato che l'ufficio imposte dirette di Pescara non daÁ se-

guito alle istanze di accertamento con adesione formulate dai

contribuenti, ai sensi dell'articolo 6, comma 1, del decreto legislativo

n. 218 del 1997, a seguito di processi verbali di constatazione.

Tale situazione sarebbe determinata da problemi operativi dell'uffi-

cio e dalla scarsa collaborazione fornita dall'ufficio IVA relativamente

alle operazioni rilevanti anche ai fini dell'imposta sul valore aggiunto.

Al riguardo, il competente Dipartimento delle entrate ha rilevato, in

via preliminare, che l'istanza di cui all'articolo 6, comma 1, del decreto

legislativo n. 218 del 1997, recante «Disposizioni in materia di accerta-

mento con adesione e di conciliazione giudiziale», non attiva diretta-

mente il procedimento di accertamento con adesione, ma costituisce un

impulso all'attivitaÁ di accertamento degli uffici finanziari ed eÁ finalizza-

ta ad accelerare i tempi dell'eventuale definizione.

Prima di attivare il procedimento di definizione con l'invio al con-

tribuente dell'invito (di cui all'articolo 5 dello stesso decreto legislativo)

gli uffici devono esaminare gli elementi contenuti nel processo verbale

di constatazione noncheÁ gli altri eventuali elementi disponibili per for-

mulare la proposta di accertamento con adesione.

CioÁ premesso e sulla base delle notizie fornite dalla competente di-

rezione regionale delle entrate per l'Abruzzo, il predetto Dipartimento

ha comunicato che l'ufficio delle imposte dirette di Pescara ha definito,

nel periodo dal 12 febbraio al 18 maggio 1998, 134 accertamenti con

adesione; nello stesso periodo, l'ufficio ha ricevuto 5 istanze da parte

dei contribuenti, di cui 3 non sono state accolte in quanto si sono rese

necessarie (in 2 casi) ulteriori indagini istruttorie o sono state ritenute

non condivisibili (un caso).
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Ha quindi precisato il medesimo Dipartimento che dagli elementi

comunicati emerge una situazione non corrispondente pienamente a

quella rappresentata nell'interrogazione.

Peraltro, eÁ stato evidenziato che la segnalazione riguarda sostanzial-

mente il primo periodo di applicazione del nuovo istituto dell'accerta-

mento con adesione, per cui appaiono comprensibili taluni problemi

operativi, soprattutto nelle zone in cui non sono ancora attivati gli uffici

delle entrate e le posizioni da definire coinvolgono due diversi uffici

(delle imposte dirette e dell'IVA).

A tal fine, il Dipartimento delle entrate ha comunicato di aver im-

partito precise direttive alle direzioni regionali affincheÁ coordinino le at-

tivitaÁ degli uffici per la gestione comune dei procedimenti rilevanti sia

ai fini delle imposte sui redditi che dell'imposta sul valore aggiunto.

Il Ministro delle finanze

Visco

(5 luglio 1999)
____________

PEDRIZZI. ± Al Ministro della pubblica istruzione e al Ministro

senza portafoglio per gli affari regionali. ± Premesso:

che alla riapertura dell'anno scolastico eÁ doveroso ricordare le

problematiche che investono le istituzioni scolastiche delle isole di Pon-

za e Ventotene (Latina) al fine di provvedere a porre rimedio al grave

stato di disagio da troppo tempo avvertito sia dalla popolazione che da-

gli insegnanti di tutti i livelli;

che appare necessario ed inderogabile trovare soluzioni alla legit-

tima richiesta di poter «mantenere la memoria storica dell'istituzione

scolastica delle isole ponziane», per scongiurare il pericolo che le scuole

oggi esistenti ± di ogni ordine e grado ± scompaiano dal territorio e si

costringano i residenti isolani a raggiungere il continente anche per fre-

quentare la scuola dell'obbligo;

che, attualmente (sino allo scorso anno scolastico 1997-98), gli

insegnanti, anche in conseguenza delle disposizioni ministeriali adottate

a livello centrale che evidentemente mal rispondono alle esigenze di

questo specifico territorio, hanno dovuto lavorare in condizioni di pesan-

te turn-over mentre gli alunni sono stati costretti ad avere un continuo

susseguirsi di docenti e questi ultimi non riescono mai a svolgere com-

pletamente i programmi;

che altrettanti disagi si rilevano nell'ambito degli stessi docenti

relativamente alle loro esigenze di aggiornamento: i relatori non sempre

sono disponibili a raggiungere le isole e gli insegnanti spesso non pos-

sono assentarsi per seguire i corsi in terraferma;

che un gruppo misto di docenti della scuola elementare, della

scuola media inferiore e dell'istituto tecnico di Ponza hanno redatto,

presso la scuola media «C. Pisacane», un documento (n. 407 del 15

aprile 1998) nel quale sono stati posti in evidenza i predetti problemi
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derivanti, essenzialmente, dalla pendolaritaÁ di moltissimi di essi, «in

continuo ricambio annuale ed infrannuale», tale da non consentire lavori

di armonizzazione e di programmazione dei corsi;

che, con lo stesso documento, i docenti hanno formulato specifi-

che proposte per superare le varie difficoltaÁ, attraverso un miglioramen-

to dell'assetto organizzativo e didattico e, in particolare, sono stati

indicati come essenziali i seguenti punti:

continuitaÁ di servizio per almeno tre anni per il personale no-

minato sull'isola, fatti salvi i diritti acquisiti;

indennitaÁ per sede disagiata;

indennitaÁ di istituto per il personale direttivo ed ATA;

raddoppio del punteggio per ogni anno prestato dal personale

in servizio e per il personale che, alla scadenza della triennalitaÁ, fa ri-

chiesta di trasferimento;

precedenza nei trasferimenti alla scadenza della triennalitaÁ;

precedenza assoluta di nomina nella graduatoria provinciale

per incarichi e supplenze con contratto a tempo determinato per il per-

sonale docente ed ATA che fa esplicita richiesta di servizio nelle sedi

disagiate (piccole isole e comuni di montagna);

particolari forme di convenzione tra gli enti locali (comuni,

province e regioni) per l'assegnazione o per l'integrazione dei costi del-

le abitazioni in aumento costante ed individualmente insostenibile nel

periodo finale dell'anno scolastico (maggio-giugno),

l'interrogante chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo siano a conoscenza della situazione

esposta e delle difficoltaÁ che giaÁ dagli scorsi anni scolastici sono state

denunciate senza ricevere alcun cenno di riscontro neÁ, tantomeno, di in-

teressamento;

se il Governo non ritenga doveroso e necessario intervenire con

sollecitudine per questi alunni della provincia di Latina, come per altri

in analoghe situazioni nel territorio italiano, e se non ritenga opportuno

valutare con attenzione e sensibilitaÁ le richieste formulate dalle categorie

interessate al fine di assicurare la stabilitaÁ del corpo docente anche at-

traverso un'offerta di incentivi a favore dei docenti tutti (residenti e non

residenti) tale da scongiurare l'attuale eccesso di turn-over, per una cor-

retta realizzazione del diritto allo studio degli studenti isolani.

(4-12914)

(3 novembre 1998)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare, indicata in

oggetto, il provveditore agli studi di Latina ha precisato che ad ogni av-

vio di anno scolastico si verificano difficoltaÁ per la copertura delle cat-

tedre e dei posti vacanti presso le scuole dell'isola di Ponza per

l'obiettivo disagio che deriva dal prestare servizio sull'isola anche a
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causa dell'impossibilitaÁ di trovare abitazioni disponibili fino al termine

dell'anno scolastico considerato che nel mese di giugno inizia la stagio-

ne turistica.

Proprio per risolvere tutta la serie di oggettivi disagi cui fa cenno

l'onorevole interrogante, che coinvolgono le oltre 70 persone che opera-

no nelle strutture scolastiche dell'isola, delle quali piuÁ della metaÁ sono

pendolari ed in continuo ricambio annuale ed infrannuale, il consiglio

provinciale di Latina si eÁ riunito l'8 giugno 1998 ed ha deliberato di so-

stenere un documento, contenente proposte di ordine organizzativo e di-

dattico, redatto da un gruppo misto di docenti delle varie scuole

dell'isola, di sensibilizzare sui problemi delle istituzioni scolastiche delle

isole pontine tutti gli enti istituzionali interessati e di verificare la possi-

bilitaÁ di attuare convenzioni fra gli enti locali per l'adozione comune di

iniziative a sostegno delle problematiche medesime.

Da parte di questo Ministero si precisa preliminarmente che la si-

tuazione di disagio dei docenti che prestano servizio nelle piccole isole

± e non soltanto nell'isola di Ponza ± eÁ da tempo all'attenzione del Mi-

nistero medesimo tant'eÁ che l'attuale normativa sulla mobilitaÁ (trasferi-

menti a domanda e d'ufficio) giaÁ prevede per gli insegnanti una

valutazione aggiuntiva del punteggio per ogni anno di servizio di ruolo

prestato nelle piccole isole.

Si fa anche presente che ove dovessero essere avanzate nelle com-

petenti sedi contrattuali da parte delle organizzazioni sindacali ulteriori

proposte non si mancheraÁ di esaminarle con la massima attenzione.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

PEDRIZZI, PACE. ± Ai Ministri delle risorse agricole, alimentari e

forestali e dell'ambiente. ± Premesso:

che in qualificati ambienti della provincia di Napoli si lamenta,

da tempo, uno stato di deprecabile emergenza relativo alla necessitaÁ di

contemperare la tutela del territorio con la carenza organica del persona-

le in servizio nel Corpo forestale dello Stato, assegnato nell'area

campana;

che nella provincia di Napoli, oltre alla zona metropolitana, gra-

vitano territori sovraffollati ed ambientalmente importanti, quali la loca-

litaÁ flegrea, la penisola sorrentina e le isole di Ischia e Capri,

necessitanti di particolari e continui controlli diretti a prevenire abusivi-

smi edilizi, inquinamenti ecologici, attivitaÁ venatorie illegali a danno di

una ricorrente fauna migratoria, incendi fortuiti e/o dolosi, tutte situazio-

ni oggetto di un'incuria che suscita sdegno soprattutto nell'opinione

pubblica internazionale;

che, secondo le notizie piuÁ aggiornate, ai servizi di vigilanza di-

retti ad affrontare i segnalati problemi, derivanti, specie nel periodo esti-
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vo, dalla soverchiante pressione demografica, eÁ incaricato un numero di

personale ridotto ed insufficiente in quanto limitato a 35 elementi tra uf-

ficiali, sottufficiali e guardie;

che ad Ischia, una delle zone di eccezionale incremento turistico

durante tutta la buona stagione e maggiormente a rischio per la minac-

cia di danni alla natura ed all'intero sistema ecologico dell'isola, presta-

no servizio soltanto tre elementi del Corpo forestale;

che si eÁ attribuito al dirigente del Corpo forestale dello Stato

della provincia partenopea anche l'incarico di coordinatore dell'intero

settore regionale con la conseguenza di fare assorbire gran parte del suo

tempo da mansioni e funzioni burocratiche a discapito di una maggiore

dedizione ai giaÁ gravosi ed impegnativi problemi operativi nella zona di

Napoli;

che da parte del predetto dirigente si eÁ dato corso a trasferimenti

di personale dai comandi di stazione oberati di lavoro, quale quello di

Castellammare di Stabia e si eÁ provveduto a sostituzioni non tanto bene-

fiche per il servizio, quanto nocive per le spese a carico della pubblica

amministrazione;

che lo stesso dirigente, dopo aver sospeso, giustamente, le ferie

ai dipendenti nel periodo dell'emergenza incendi, sembra non abbia sen-

tito lo stesso dovere nei propri confronti, suscitando tra il personale non

poche malevoli considerazioni;

che, a causa delle segnalate carenze e disfunzioni, pare anche

comportamentali, attribuite al superiore, negli addetti al coordinamento

del Corpo forestale dello Stato di Napoli si sarebbe generato da tempo

un vivo malcontento, tale da determinare una richiesta di trasferimento

da parte di almeno il 50 per cento dell'organico,

si chiede di sapere se non si ritenga opportuno:

accertare il reale stato della forza operativa del Corpo forestale

dello Stato di Napoli, con gli eventuali motivi del mancato poten-

ziamento;

promuovere le indagini del caso per verificare a chi ed a quali

strutture si possa far risalire la responsabilitaÁ di tali manchevoli si-

tuazioni;

esaminare la necessitaÁ di dar corso alle misure atte a rimuovere

le carenze di personale e di attivitaÁ, onde evitare che della persistenza

di questo quadro negativo soffra la vigilanza e la cura ambientale della

provincia napoletana.

(4-15265)

(19 maggio 1999)

Risposta. ± Si premette che il Corpo forestale dello Stato eÁ da an-

ni costretto a fronteggiare una situazione di carenza di personale, ulte-

riormente aggravatasi di recente in seguito a numerosi pensionamenti

anticipati, che determina serie difficoltaÁ per lo svolgimento dei compiti

istituzionali.
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Tale situazione puoÁ considerarsi generalizzata a tutte le regioni in

cui il Corpo stesso opera, e non eÁ quindi peculiare alla provincia di

Napoli.

In proposito si fa anzi presente che per sopperire alle specifiche

esigenze della regione Campania, ed in particolare della provincia in

questione, sono state organizzate periodicamente apposite missioni di

durata variabile, nelle quali eÁ stato impiegato personale di stanza in al-

tre regioni, per lo svolgimento di servizi di polizia venatoria, noncheÁ di

prevenzione degli incendi, specie in aree di elevato pregio naturalistico

come l'isola d'Ischia.

Nell'area campana, inoltre, con l'immissione in servizio del perso-

nale di nuova nomina al 1ë luglio 1997, sono stati destinati, tenuto con-

to anche dei Parchi nazionali del Vesuvio e del Cilento, 74 agenti.

Per quanto riguarda le richieste di trasferimento del personale ad-

detto al coordinamento provinciale di Napoli, si precisa che, a tutt'oggi,

risultano in corso di evasione 4 domande proposte da personale rive-

stente qualifiche di polizia giudiziaria e di pubblica sicurezza.

Negli ultimi due anni sono state comunque evase, con provvedi-

menti sia positivi che negativi, 29 domande di trasferimento proposte da

personale dei ruoli ispettori, sovrintendenti, assistenti e agenti in servizio

in strutture site nella provincia partenopea, compreso quindi anche il

coordinamento regionale. Non risulta invece che nello stesso periodo

siano state proposte analoghe istanze da funzionari del Corpo forestale

dello Stato.

Attualmente nell'ambito del coordinamento provinciale di Napoli,

escludendo il personale tecnico amministrativo privo di qualifiche di po-

lizia, operano 6 funzionari e 48 unitaÁ tra ispettori, sovrintendenti, assi-

stenti e agenti, distribuiti ovviamente tra comandi stazione e sede del

coordinamento provinciale. Ad essi vanno aggiunti altri 28 elementi con

qualifiche di polizia dei ruoli non direttivi assegnati al coordinamento

regionale, al Centro operativo antincendi ed alla sede del coordinamento

territoriale per l'ambiente presso il Parco nazionale del Vesuvio, nella

quale eÁ presente anche un funzionario.

Si segnala inoltre che non risulta che il coordinatore provinciale al-

l'epoca dell'interrogazione, ingegner Armando Guerriero, nona qualifica

funzionale degli ufficiali del Corpo forestale dello Stato, deceduto in da-

ta 6 agosto 1998, abbia disposto trasferimenti di personale che, in ogni

caso, non aveva facoltaÁ di disporre, essendo di esclusiva competenza

del direttore generale.

Si assicura infine che le necessitaÁ di personale delle strutture ope-

ranti nella regione Campania, prospettate nell'interrogazione, saranno te-
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nute nella debita considerazione all'atto dell'immissione in servizio dei

vincitori del concorso per allievi agenti forestali in fase di espletamento.

Il Ministro per le politiche agricole

De Castro

(5 luglio 1999)
____________

PERUZZOTTI. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Per sapere:

se sia a conoscenza della situazione di disagio che si eÁ creata

nel tempo nel carcere di Busto Arsizio e che eÁ degenerata dopo il tra-

sferimento del direttore dottor Michele Rizzo in altro istituto di pena; in

particolare, la situazione all'interno ha visto negli ultimi tempi i detenuti

mettere in atto forme di protesta, peraltro in maniera civile, che sono

sfociate nel rifiuto del cibo e nel rifiuto di lavorare;

se corrisponda al vero che dalla nuova direzione del carcere non

ci sono state aperture nei confronti dei detenuti, ma si eÁ convenuto di

usare la mano pesante; non solo nelle feste natalizie eÁ stata abrogata la

festa della conciliazione alla quale avrebbero partecipato, come ogni an-

no, gli operatori del carcere, i detenuti e i loro familiari, ma inoltre i

detenuti in attesa di poter uscire a lavorare, con permesso giaÁ firmato

dal precedente direttore, sono tuttora in attesa;

se corrisponda al vero quanto segnalato allo scrivente e cioeÁ epi-

sodi che nulla hanno a che vedere con un paese civile, in particolare

carenze nell'assistenza sanitaria ai detenuti; ne eÁ un esempio il detenuto

Giuseppe Pastelli, recluso da nove mesi presso la quarta sezione del car-

cere, ancora in attesa di giudizio, sofferente di ipertensione arteriosa,

colpito mesi fa da ictus cerebrale con emiparesi, che nei giorni scorsi,

dopo un episodio di ematemesi, non si eÁ provveduto a trasportare in

ospedale; lo stesso detenuto risulta allo scrivente piantonato 24 ore su

24 nella sua cella, percheÁ avrebbe manifestato la volontaÁ di sopprimersi.

Segnalato altresõÁ che lo scrivente, dopo aver preannunciato la sua visita,

come da prassi ormai consolidata, ha trovato notevoli difficoltaÁ e resi-

stenze da parte della direzione,

si chiede infine di conoscere:

per quali motivazioni si sia proceduto al trasferimento del dottor

Michele Rizzo e con quali criteri siano stati scelti i sostituti, tenuto con-

to che la struttura di Busto Arsizio vive da tempo una situazione di so-

vraffollamento e che, al suo interno, vi sono detenuti di ogni genere,

per reati minori e per reati di mafia, noncheÁ collaboratori di giustizia;

se non si ritenga opportuno intervenire per porre fine alle lunghe

attese dei detenuti in attesa di giudizio, attese indegne di un paese che

si vanta di essere la Patria del diritto;

se risultino in corso indagini da parte dell'autoritaÁ competente

per territorio sugli oscuri episodi avvenuti in passato nel carcere di Bu-

sto Arsizio;
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se non si ritenga opportuno attivare, nell'immediato, una seria

ispezione al carcere di Busto Arsizio, che preveda tra l'altro le audizio-

ni degli operatori carcerari, siano essi dipendenti dello Stato o volontari,

dei detenuti, degli operatori sanitari, del magistrato di sorveglianza, del

cappellano, affincheÁ si possa appurare quali siano le reali condizioni di

vita all'interno della struttura di Busto Arsizio e se esistano, all'interno

del carcere, enclavi dove viene esercitato il potere al di fuori delle rego-

le previste nell'ordinamento penitenziario.

(4-09106)

(14 gennaio 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, dalle no-

tizie acquisite dalle competenti articolazioni ministeriali, risulta quanto

segue.

Il dottor Michele Rizzo, nominato primo dirigente, fu assegnato al-

la direzione della casa circondariale di Bologna, sede di rango diri-

genziale.

Alla sede di Busto Arsizio, individuata quale sede dirigenziale, fu

provvisoriamente destinata la dottoressa Caterina Cirasino e dal 27 lu-

glio 1998 vi eÁ stata trasferita d'ufficio la dottoressa Caterina Ciampoli.

Il detenuto Giuseppe Pastelli, nato a Grotteria (Reggio Calabria) il

12 febbraio 1959, fu arrestato il 26 novembre 1996.

Al momento dell'arresto fu posto a disposizione della 2ã sezione

penale del tribunale di Milano. Era imputato del reato di cui all'articolo

416-bis del codice penale e ritenuto appartenente alla organizzazione

mafiosa denominata «'ndrangheta».

Il Pastelli eÁ affetto da «ischemia cerebrale transitoria in esiti di

emisindrome deficitaria sinistra». Per tale patologia fu sottoposto a cicli

di fisiochinesiterapia per la riabilitazione motoria che hanno favorito un

discreto recupero funzionale.

Al fine di assicurare un continuo monitoraggio clinico, bioumorale

e strumentale, l'Ufficio centrale detenuti dispose il suo trasferimento

dalla casa circondariale di Busto Arsizio al centro diagnostico terapeuti-

co annesso alla casa circondariale di Milano.

A seguito della relazione del dirigente sanitario e dello psicologo

del carcere milanese, il 5 febbraio 1998 il Pastelli fu ritradotto a Busto

Arsizio.

Dalle relazioni sanitarie emergeva che a San Vittore le condizioni

psichiche del Pastelli si erano aggravate percheÂ al senso di diffuso scon-

forto, smarrimento, decadimento e impotenza favoriti dall'ictus subito e

dalle difficoltaÁ di recupero si erano aggiunti assidui ed incontrollabili

conati di vomito dopo ogni pasto, sintomi che si stavano traducendo in

un veloce calo di peso corporeo e che preludevano all'anoressia.

Nel carcere di Busto Arsizio pareva invece che il Pastelli fosse riu-

scito ad intrecciare rassicuranti relazioni con gli operatori penitenziari e

sanitari.
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Fu disposto quindi il suo trasferimento a Busto Arsizio poicheÂ fu

ritenuto che cioÁ potesse giovare alla sua salute in relazione alle patolo-

gie di natura psicologica.

Anche in questo istituto gli furono prestate le terapie per prevenire

ed impedire eventuali comportamenti auto e eteroaggressivi.

Il Pastelli fu scarcerato dalla casa circondariale di Busto Arsizio a

seguito della revoca della custodia cautelare in carcere disposta dalla 2ã

sezione penale del tribunale di Milano con provvedimento del 3 aprile

1998.

Non risulta che nel carcere di Busto Arsizio vengano attuati tratta-

menti contrari al senso di umanitaÁ ed al rispetto della dignitaÁ della per-

sona detenuta.

Le sole manifestazioni di protesta verificatesi sono state le se-

guenti:

dal 6 novembre 1997 al 17 novembre 1997 250 detenuti su 350

presenti hanno posto in essere lo sciopero del vitto della amministrazio-

ne, ma non quello del sopravvitto, allo scopo di sensibilizzare gli organi

politici per l'approvazione del disegno di legge Simeone; nel mese di

novembre 1997 anche in altri 34 istituti penitenziari vi sono state analo-

ghe manifestazioni, che comunque non hanno turbato l'ordine e la

disciplina;

dal 10 dicembre 1997 al 13 dicembre 1997 circa 70 detenuti la-

voranti hanno posto in essere la manifestazione pacifica di protesta del-

l'astensione dal lavoro, sempre allo scopo di ottenere l'approvazione del

citato disegno di legge.

All'esito degli accertamenti eseguiti in merito a talune disfunzioni

segnalate dall'interrogante furono date le opportune direttive per poten-

ziare il servizio sanitario intramurale, adeguare il servizio sanitario tra-

mite acquisti di nuovi macchinari ed estendere a tutti i detenuti la

possibilitaÁ di usufruire del lavaggio settimanale delle lenzuola, riparare

l'impianto di riscaldamento, istituire un guardaroba rifornito dai volonta-

ri a favore dei detenuti indigenti, accelerare le procedure per l'accesso

in istituti, ed in particolar modo nel reparto collaboratori, della comunitaÁ

religiosa che fa capo al cappellano dell'istituto.

Sono state inoltre diramate disposizioni sulla organizzazione interna

dell'istituto e sull'avvio, per il reparto collaboratori, di un regime di so-

cialitaÁ aperta.

Il procuratore della Repubblica presso il tribunale di Busto Arsizio,

interessato circa il quesito relativo alle indagini condotte da quell'uffi-

cio, ha specificato che le indagini stesse, ancora in corso, riguardano

esclusivamente violazioni in materia di igiene e di sicurezza.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(2 luglio 1999)
____________
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PERUZZOTTI. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento

della protezione civile e del lavoro e della previdenza sociale e al Mini-

stro senza portafoglio per la solidarietaÁ sociale. ± Premesso:

che l'articolo 3, lettera b), del decreto del Presidente del Consi-

glio dei Ministri 16 ottobre 1998 sul programma dei flussi d'ingresso

dei cittadini non comunitari prevede, ai fini della regolarizzazione, l'esi-

stenza di un contratto di lavoro subordinato con sottoscrizione autentica

delle due parti e verifica della competente direzione provinciale del

lavoro;

che risulta allo scrivente che in provincia di Varese vengano sot-

toscritti contratti di lavoro subordinato su moduli a stampa da parte di

persone che non risultano titolari di alcuna attivitaÁ, non essendo iscritte

alla camera di commercio;

che tali contratti prevedono per il lavoratore subordinato l'inqua-

dramento del terzo livello del vigente contratto collettivo nazionale di

lavoro dei collaboratori domestici, sebbene l'attivitaÁ menzionata dall'a-

zienda sia riconducibile a settori di attivitaÁ industriale, commerciale e

terziario e quindi a contratti collettivi diversi da quello dei collaboratori

domestici;

che i predetti contratti prevedono un periodo di prova di otto

giorni, entro cui, come da legge, eÁ possibile rescindere il contratto, sen-

za determinare obblighi per le parti,

si chiede di sapere:

se il Ministro del lavoro sia a conoscenza dei fatti esposti;

se in sede di verifica da parte della direzione provinciale del la-

voro venga debitamente accertato il requisito essenziale dell'iscrizione

alla camera di commercio o ad albi professionali per quanto concerne il

datore di lavoro;

se la difformitaÁ dell'applicazione del contratto collettivo di lavo-

ro, rispetto al settore di attivitaÁ, costituisca per i predetti uffici motivo

di nullitaÁ e mancato rilascio della verifica;

come intenda il Ministro dell'interno regolarsi nei predetti casi e

per quanto riguarda il rilascio dei permessi di soggiorno ad immigrati,

il cui rapporto di lavoro si sia risolto per mancato superamento del pe-

riodo di prova, dopo la domanda di regolarizzazione;

quali altri provvedimenti i Ministri in indirizzo intendano emana-

re al fine di evitare abusi o truffe per le problematiche di cui al decreto

del Presidente del Consiglio dei Ministri 16 ottobre 1998.

(4-13150)

(18 novembre 1998)

Risposta. ± In ordine all'interrogazione in oggetto, per la parte di

competenza, si rappresenta che questo Ministero, in occasione della re-

golarizzazione disposta con decreto del Presidente del Consiglio dei mi-
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nistri del 16 ottobre 1998, ha provveduto ad emanare diverse circolari

per impartire le opportune direttive agli uffici periferici, impegnati nella

verifica dei contratti di lavoro.

In particolare, eÁ stato stabilito che ciascuna delle direzioni provin-

ciali del lavoro mettesse a disposizione delle questure, deputate nelle

province alla ricezione delle domande di regolarizzazione, il personale

qualificato per svolgere la verifica dei contratti di lavoro, accertando sia

l'inclusione nel contratto della condizione sospensiva della concessione

del permesso di soggiorno, sia la conformitaÁ del livello retributivo con-

cordato, nel rispetto dei contratti collettivi applicabili.

EÁ stata, inoltre, prevista la possibilitaÁ di stipulare contratti di lavoro

a tempo parziale, secondo i limiti stabiliti dai contratti collettivi nazio-

nali di categoria e, in carenza di questi ultimi, eÁ stato fissato il limite

minimo del 40 per cento dell'orario normale.

Per quanto riguarda il rapporto di lavoro stagionale, eÁ stato precisa-

to che il relativo contratto deve avere una durata minima di almeno sei

mesi per tutti i settori di attivitaÁ (eventualmente cumulando piuÁ datori

di lavoro).

Specifiche direttive sono state altresõÁ impartite, da parte di questo

Ministero, in ordine ala valutazione del reddito del datore di lavoro, che

deve costituire elemento determinante, non solo nei casi palesemente

dubbi o inverosimili ma anche ai fini della individuazione del numero

massimo di lavoratori stranieri che uno stesso datore di lavoro puoÁ

assumere.

EÁ stato, infine, disposto che tutti i casi con condizioni contrattuali

che si discostino dai parametri indicati nelle precedenti circolari (ad

esempio durata del contratto di lavoro stagionale inferiore a sei mesi,

orario medio dei contratti a tempo parziale inferiore del 40 per cento al-

l'orario normale, perplessitaÁ rilevate in ordine al reddito del datore di

lavoro o committente) siano segnalate alle questure, in vista delle valu-

tazioni finali.

Infine, la direzione provinciale del lavoro di Varese, al fine di faci-

litare le operazioni di compilazione, sottoscrizione, autenticazione e ve-

rifica dei contratti di lavoro stipulati per la regolarizzazione di

lavoratori extracomunitari, informa che ha utilizzato modelli prestampati,

predisposti in sede regionale, contenenti tutti i dati richiesti dalla norma-

tiva. Nei suddetti contratti i datori di lavoro dichiarano gli elementi

identificativi della propria ditta, quali ragione sociale, sede, attivitaÁ, co-

dice fiscale o partita IVA, generalitaÁ del titolare o del rappresentante le-

gale della ditta. Non si eÁ ritenuto necessario acquisire la certificazione

di iscrizione alla camera di commercio delle ditte che sottoscrivono i

contratti di lavoro previsti dalla normativa in esame.

La direzione provinciale del lavoro di Varese ha, poi, disposto gli

accertamenti sui contratti di lavoro, giaÁ controllati formalmente, e svol-

geraÁ ogni utile attivitaÁ ispettiva per verificare la corrispondenza del con-

tenuto dei citati contratti di lavoro alla normativa di legge, anche se tali
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controlli non potranno riguardare la totalitaÁ dei contratti di lavoro pre-

sentati, che ammontano a 1.433 alla data del 31 dicembre 1998.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)

____________

PERUZZOTTI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che sarebbe stato proposto dall'ufficio metropolitano per la scuo-

la del comune di Roma lo smembramento del 131ë circolo didattico «G.

Randaccio» in due tronconi, con l'offerta del plesso «Martiri della Li-

bertaÁ» con 227 alunni al 92ë circolo «Balsamo Crivelli» e del plesso

«G. Randaccio» con 375 alunni verticalizzato con la scuola media «G.

Salvadori» con 171 alunni;

che il circolo in questione attualmente comprende una popolazio-

ne scolastica di oltre 600 alunni ed eÁ in continua crescita, crescita atte-

stata dal fatto che negli ultimi tre anni eÁ sempre stata aumentata una

classe;

che nei plessi «Randaccio» e «Martiri della LibertaÁ» sono ubica-

te ben 16 sezioni di scuola materna comunale per una utenza di oltre

350 bambini e nella stessa area Casalbertone-Portonaccio operano due

scuole elementari e materne private, «S.M. Consolatrice» e «S.G. Arti-

giano» per altri 220 alunni circa;

che il decreto del Presidente della Repubblica n. 233 del 1998,

all'articolo 2, comma 5 testualmente recita: «Qualora le scuole non rag-

giungano gli indici di riferimento (fra i 500 e i 900 alunni) sono unifi-

cate orizzontalmente con le scuole delle stesso grado comprese nel

medesimo ambito territoriale o, verticalmente, in istituti complessivi, a

seconda delle esigenze educative del territorio»;

che nella fattispecie il 131ë circolo ha tutti i requisiti per potersi

coniugare ed esistere come entitaÁ autonoma senza il ricorso allo smem-

bramento proposto, di natura piuttosto oscura ed in contrasto con le in-

dicazioni della legge n. 233 che pone la verticalizzazione in una fase

successiva rispetto al processo orizzontale di unificazione delle scuole

dello stesso grado;

che la proposta dell'ufficio metropolitano agisce in dispregio del-

la normativa senza tenere assolutamente conto delle delibere e dei pareri

espressi dall'organo distrettuale, dai direttori didattici del 13ë distretto e

dalla commissione scuola della V circoscrizione, tutti organismi che

hanno unanimemente, e con appropriata documentazione motivata,

espresso parere negativo;

che l'assessore alle politiche educative e formative, dottoressa

Fiorella Farinelli, aveva affermato di recepire le predette proposte con

nota n. 7744 del 23 novembre 1998;
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che il collegio dei docenti ed il consiglio di circolo hanno opina-

to allo smembramento proposto con lettera di prot. n. 292/B14/C diretta

a diverse autoritaÁ locali competenti in tema di pubblica istruzione,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza dei fatti di cui sopra;

se effettivamente l'orientamento dell'Ufficio metropolitano sia

nel senso della divisione del 131ë circolo didattico in due tronconi con

gli accorpamenti e le verticalizzazioni sopracitati;

se il Ministro in indirizzo non ritenga opportuno proporre la re-

visione del piano di dimensionamento del 131ë circolo in argomento,

prevedendo il mantenimento della sua unitarietaÁ, al fine di non condan-

nare questo istituto di istruzione alla graduale scomparsa.

(4-14202)

(24 febbraio 1999)

Risposta. ± Al riguardo, si premette che il regolamento, approvato

con decreto del Presidente della Repubblica 18 giugno 1998, n. 233, re-

cante norme per il dimensionamento ottimale delle istituzioni scolastiche

e per la determinazione degli organici funzionali dei singoli istituti, a

norma dell'articolo 21 della legge 15 marzo 1997, n. 59, nell'indicare

gli indici di riferimento per l'acquisizione e il mantenimento dell'auto-

nomia, prevista dalla succitata legge, demanda alle conferenze provin-

ciali la definizione dei relativi piani di dimensionamento.

Quanto alla proposta di verticalizzazione riguardante il 131ë circolo

didattico del comune di Roma, di cui al primo capoverso dell'atto parla-

mentare di riferimento, si fa presente che tale ipotesi non ha avuto se-

guito, in quanto, in sede di segreteria tecnica della conferenza

provinciale, eÁ stata operata la scelta di aggregazione orizzontale dei cir-

coli didattici 91ë e 131ë nell'ambito territoriale «Portonaccio-Casal Ber-

tone», successivamente approvata dalla conferenza provinciale

medesima, in data 24 febbraio 1999.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

PREIONI. ± Ai Ministri per le politiche agricole, dell'interno e per il

coordinamento della protezione civile e di grazia e giustizia. ±L'interro-

gante chiede di sapere se non si intenda fornire informazioni sui fatti

esposti nell'articolo, firmato dal giornalista Antonio Ciurleo, pubblicati

sul quotidiano «la Padania» ± pagine del Piemonte, Liguria, e Valle d'Ao-

sta ± il 14 luglio 1998, qui di seguito trascritto:

«VERBANIA - Avrebbero chiesto contributi all'Aima

per abbattere migliaia di capi

Macellazioni 'gonfiate", truffa dal Sud
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Coinvolte venti aziende con sede in Sicilia

Una truffa, ai danni degli agricoltori della Padania, sarebbe

stata portata avanti da alcune aziende agricole con sede in Sici-

lia. A scoprire questo giro sono stati i titolari di alcuni macelli

del VCO, che hanno presentato una dettagliata denuncia alla

procura della repubblica di Verbania. Si tratta ora di stabilire se

questi fondi per la macellazione di animali sottopeso siano stati

incassati delle ditte del Sud. Per il solo VCO il giro della truffa

eÁ di due miliardi. L'AIMA, Azienda per gli interventi nel mer-

cato agricolo, concede un contributo di centomila lire per ogni

capo sottopeso macellato, le cui carni bianche non superino i

117 chili. La richiesta viene fatta alla sede romana dell'AIMA

che, a campione, manda ispettori per controllare che tutti i do-

cumenti siano a posto. Le ditte di macellazione ricevono, men-

silmente, il resoconto di quanto fatto attraverso tabulati. Ed eÁ

stato proprio nel vedere questi fogli riepilogativi che ci si eÁ ac-

corti che qualcosa non andava. Infatti in tre macelli della pro-

vincia risultavano essere stati macellati ventimila capi.

Committenti di questo lavoro delle imprese agricole con sede a

Tortorici, Messina e Maniale in provincia di Catania. Immedia-

tamente la cosa non eÁ sfuggita ai titolari dei macelli del Nord

che hanno presentato regolare denuncia. Per il macello 'Ossola

Carni" di Ornavasso, nel periodo quattro dicembre 1997 - 16

febbraio 1998 queste ditte del Sud avrebbero macellato e quindi

chiesto contributi per dodicimila capi. Una cifra sproporzionata

visto che questa impresa macella una media di 30 capi alla set-

timana. Lo stesso eÁ accaduto per un macellaio di Crodo ed

un'altra piccola attivitaÁ di Casale Corte Cerro. La presunta truffa

era stata ben studiata. Alcune imprese agricole chiedevano i

contributi sostenendo di aver macellato capi sottopeso al Nord,

presso macelli evidentemente non in grado di assorbire questa

mole di lavoro. 'In tutta questa vicenda ci sono ancora molti

punti oscuri ± dicono alla sede del Sin. Pa. del VCO ± che de-

vono essere chiariti. Come eÁ possibile far risultare sulla carta di

aver macellato ventimila capi di bestiame senza contare prote-

zioni? PercheÁ le autoritaÁ preposte ai controlli non hanno fatto

nulla per sventare questa ennesima truffa?"».

Si chiede in particolare di sapere se risulti che sia stata presentata

una denuncia da parte dei rappresentanti della ditta «Ossola Carni» di

Ornavasso e se ad essa sia seguita attivitaÁ adeguata da parte della poli-

zia giudiziaria.

(4-12070)

(28 luglio 1998)
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Risposta. ± L'onorevole interrogante richiama l'attenzione sui fatti

esposti nell'articolo (firmato dal giornalista Antonio Ciurleo) pubblicati

sul quotidiano «La Padania» il 14 luglio 1998.

Al riguardo si fa presente che la truffa eÁ stata perpetrata ai danni

della CE utilizzando nominativi di macelli di tutta Italia.

In proposito, appare opportuno riepilogare l'iter della vicenda:

il regolamento CE n. 2311/96 prevede la corresponsione di un

premio pari mediamente a lire 130.000 a capo per ogni animale com-

mercializzato precocemente tramite anticipo della macellazione:

il Ministero (con circolare n. 9 del 16 dicembre 1996) ha emesso

le norme di attuazione del suddetto regolamento, le quali prevedono i

seguenti requisiti:

a) il peso massimo della carcassa macellata non deve superare

chilogrammi 117;

b) la conformitaÁ delle carcasse alle norme di cui alla direttiva

CE n. 64/133;

c) la detenzione in azienda dell'animale per almeno 90 giorni;

d) il pagamento del premio entro cinque mesi dalla domanda;

e) la percentuale dei controlli.

In applicazione di tali principi eÁ stato, inoltre, disposto che i ma-

celli (presso i quali avverranno le macellazioni) devono presentare al-

l'AIMA apposita richiesta ed impegnarsi a sottoporsi ai controlli

effettuati dagli assessorati regionali all'agricoltura, ai quali eÁ demandata

detta incombenza.

L'AIMA, con variazioni periodiche, pubblicizza l'elenco dei detti

macelli.

Le domande, redatte in cinque copie, sono inviate all'AIMA e agli

assessorati competenti entro il terzo lunedõÁ successivo alla settimana di

macellazione e devono contenere, oltre ai dati identificativi dell'azienda

e del macello, l'indicazione, per ogni singolo capo, della data di ingres-

so in stalla, del numero di macellazione e del peso riscontrato. Vengono

inoltre allegati i certificati modello 4 della USL, relativo alla dichiara-

zione di provenienza degli animali, sul quale sono elencati tutti i capi

movimentati. Detto modulo eÁ sottoscritto dal funzionario USL.

Le domande vengono inoltre sottoscritte dal produttore, la cui firma

viene autenticata, e dal responsabile del macello.

L'AIMA provvede quindi ai riscontri amministrativi e predispone i

controlli secondo quanto previsto dalla regolamentazione comunitaria e

dalla circolare ministeriale e cioeÁ il 10 per cento di controlli presso le

aziende ed il 50 per cento presso i macelli; detti campioni, estratti dal-

l'AIMA, vengono inviati agli assessorati regionali per lo svolgimento

dei controlli.

La normativa comunitaria prevede, inoltre, l'invio settimanale alla

CE dei dati relativi alle macellazioni effettuate nei periodi precedenti.

Tali macellazioni hanno riguardato, dal 1ë dicembre 1996 fino al feb-
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braio 1998, mediamente 8-9000 capi settimanali, per un totale di 40-

50.000 capi mensili su tutto il territorio nazionale.

Sulla base di dette statistiche, l'AIMA (e non le ditte di macella-

zione) ha rilevato, nel mese di marzo 1998, un anomalo aumento delle

macellazioni relativamente a produttori delle regioni Calabria e Sicilia.

A seguito di cioÁ ha provveduto:

a) in data 28 aprile 1998, ad informare del fatto la Guardia di fi-

nanza di Roma;

b) ad estendere i controlli al 100 per cento sui produttori di dette

regioni;

c) a sospendere i pagamenti per detti produttori;

d) ad effettuare una ricognizione sui premi giaÁ pagati a detti pro-

duttori, al fine di procedere al recupero sui premi che risultano ir-

regolari.

A tal riguardo, appare comunque utile far presente che la procura

della Repubblica presso il tribunale di Verbania ha riferito che presso

quell'ufficio eÁ stato iscritto in data 31 luglio 1998 un procedimento pe-

nale a carico di venticinque persone per i reati di cui agli articoli 56 e

640 del codice penale che eÁ stato inviato, per competenza, alla procura

della Repubblica presso la pretura circondariale di Roma in data 5 set-

tembre 1998.

Quest'ultima ha da ultimo fatto presente che le indagini scaturite

dalla denuncia presentata, fra gli altri, da parte dei titolari della ditta

«Ossola Carni snc» sono state dalla predetta procura circondariale di

Roma delegate alla polizia comunitaria-Guardia di finanza in data 16

settembre 1998 e che le stesse sono ancora in corso.

Il Ministro per le politiche agricole

De Castro

(5 luglio 1999)
____________

RECCIA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri per

le politiche agricole, del lavoro e della previdenza sociale e di grazia e

giustizia. ± Premesso:

che nel territorio di Castel Volturno (provincia di Caserta), che

ha uno svolgimento costiero lungo decine di chilometri, in assenza di

qualsiasi strumento urbanistico (ancora oggi ne eÁ carente) sono state

realizzate migliaia di costruzioni abusive, o parzialmente tali, con carat-

tere sparso e perfino configuranti agglomerati aventi caratteristiche

urbane;

che per molti di detti insediamenti si sono configurate anche si-

tuazioni di conflitto con pubbliche amministrazioni statali, in riferimento

alla titolaritaÁ dei suoli, in parte traente origine anche dalle vicende cui

sono stati soggetti l'alveo del Volturno e quello degli altri corsi d'acqua

durante l'ultimo secolo, vicende che hanno operato modifiche geo-mor-
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fologiche dei suoli in termini tali da rendere impossibile, oggi, dare cer-

tezze agli stessi confini fra beni privati e non;

che in alcuni casi, poi, gli insediamenti sono sorti anche in forza

di licenze edilizie rilasciate dall'amministrazione comunale diversi de-

cenni addietro. Nella maggioranza della casistica di specie, sia per le

controversie relative alla appartenenza dei suoli, sia per la presenza di

difformitaÁ o abusivitaÁ varie, la gran parte degli aventi titolo ha prodotto

istanza di condono edilizio, prima in forza della legge 28 febbraio

1985, n. 47, per le opere ultimate prima del 1ë ottobre 1983 e poi in

forza della legge 23 dicembre 1994, n. 724, per le opere ultimate prima

del 31 dicembre 1993. Resta il fatto che a seguito delle due leggi citate

pendono presso il comune di Castel Volturno circa 14.000 pratiche di

condono edilizio, per le quali l'amministrazione comunale sta attivando

il procedimento di esame istruttorio al fine della assunzione delle deter-

minazioni definitive;

che sulla porzione di territorio piuÁ vicina alla costa grava anche

un vincolo paesistico generico ai sensi della legge 29 giugno 1939,

n. 1497, mentre vi sono aree sulle quali esiste anche un vincolo idro-

geologico, oltre che la presenza diretta dell'amministrazione forestale,

quale proprietaria o rivendicatrice di tale diritto;

che la esistenza dei vincoli suddetti, come pure la circostanza

che alcuni immobili siano sorti su suoli sui quali l'amministrazione pub-

blica vanta diritti di proprietaÁ, non sono ostativi al conseguimento della

concessione in sanatoria da parte di coloro che hanno presentato le

istanze ai sensi delle succitate leggi. Infatti l'articolo 32 della legge

n. 47 del 1985 stabilisce che, nel caso di opere abusive realizzate in zo-

ne soggette a vincoli paesistici o forestali, il rilascio della concessione

edilizia in sanatoria eÁ subordinato alla preventiva acquisizione del parere

favorevole dell'autoritaÁ preposta alla tutela del vincolo medesimo; inol-

tre il comma 5 dello stesso articolo 32 (oggi settimo, dopo le ultime in-

novazioni) stabilisce che la sanatoria puoÁ essere conseguita anche a

favore di immobili abusivi costruiti su aree di proprietaÁ dello Stato o di

enti pubblici territoriali, subordinando il rilascio della concessione alla

disponibilitaÁ dell'ente proprietario a concedere onerosamente l'uso del

suolo per non piuÁ di 60 anni;

che dal combinato disposto degli articoli 38, comma 1, e 44, del-

la legge n. 47 del 1985, applicabile anche al condono di cui alla legge

n. 724 del 1994, emergeva che dalla data di entrata in vigore di quelle

leggi e fino alla scadenza dei termini concessi al sindaco per la assun-

zione delle determinazioni definitive era stabilita la sospensione di tutti

i procedimenti amministrativi e giurisdizionali e la loro esecuzione, non-

cheÁ di quelli penali e di quelli di natura fiscale, connessi all'applicazio-

ne dell'articolo 15 della legge 6 agosto 1967, n. 765;

che la chiara formulazione delle disposizioni citate comportava

con tutta evidenza la inibizione a tutte le amministrazione pubbliche in-

teressate, perfino a quelle penali, alla prosecuzione dei procedimenti am-

ministrativi finalizzati alla adozione di misure sanzionatorie nei
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confronti delle opere abusive per le quali pendeva istanza di condono;

era chiara la finalitaÁ della disposizione, atteso che in assenza di essa

difficilmente i cittadini interessati avrebbero presentato istanze che ave-

vano la valenza di autodenunce;

che la medesima legge n. 47 del 1985 contemplava anche la pos-

sibilitaÁ di sanare abusi che per la loro complessitaÁ configuravano veri e

propri quartieri abusivi, prevedendo perfino la possibilitaÁ di varianti agli

strumenti urbanistici per il recupero degli insediamenti abusivi con le

disposizioni dettate dagli articoli 29 e 30; la necessitaÁ di recupero urba-

nistico dei nuclei abusivi, mediante le varianti di cui all'articolo 29 cita-

to, eÁ stata ribadita dal legislatore con la disposizione contenuta

nell'articolo 2, comma 54, della legge 23 dicembre 1996, n. 662;

che per Castel Volturno, poi, il legislatore ha perfino posto in

essere un ulteriore procedimento, volto a superare perfino le incertezze

determinate dal conflitto sul regime dei suoli, visto che con la legge 31

dicembre 1993, n. 579, ha individuato il «compendio demaniale e patri-

moniale insistente sul litorale e a ridosso del lido compreso nel territo-

rio del comune di Castel Volturno (Caserta)» tra i beni da cedere ai

privati possessori mediante il procedimento stabilito dalla legge 5 feb-

braio 1992, n. 177. Si tratta di una disposizione, finalizzata a risolvere

situazioni di conflitto, (sorte tra l'altro in varie parti d'Italia) con proce-

dimento comportante perfino la possibilitaÁ di conseguire, con l'aliena-

zione dei beni, la sanatoria delle opere abusive realizzate sugli stessi da

privati prima del 31 dicembre 1983. Anche questa normativa prevede

una disciplina transitoria di salvaguardia, che comporta la sospensione

di tutti i procedimenti amministrativi di ingiunzione o di rilascio delle

aree comunque motivati a decorrere dalla data di presentazione della

domanda dei privati possessori (articolo 6 della legge n. 177 del 1992);

che risulta che sono state presentate istanze di privati anche ai

sensi delle citate disposizioni, senza che siano intervenute risposte;

che ciononostante, nel mentre i vari procedimenti, sia di concor-

dono edilizio (ai sensi delle leggi n. 47 del 1985 e n. 724 del 1994) sia

di cessione dei beni (ai sensi delle leggi n. 579 del 1993 e n. 177 del

1992) sono rimasti per anni fermi, altre amministrazioni pubbliche si so-

no stranamente attivate, dopo anni di letargo, per porre in essere inizia-

tive sanzionatorie o di recupero di immobili, o di applicazione di

sanzioni pecuniarie, pur in presenza delle norme appena citate che di-

sponevano la sospensione di tutti i procedimenti amministrativi e giuri-

sdizionali fino a quando non si fosse esaurito l'iter amministrativo

attivato con le istanze di condono edilizio o con quelle di cessione dei

beni. E cioÁ pur sapendo che l'eventuale conclusione del procedimento

di condono in termini negativi per il richiedente non costituisce titolo

certo per l'acquisizione degli immobili abusivi al patrimonio comunale,

bensõÁ inizio del procedimento amministrativo che si conclude con la de-

molizione;

che sono state perfino attivate iniziative penali nei confronti di

proprietari di immobili giaÁ ultimati da lustri, che poi sono state annulla-
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te dagli organi decidenti della magistratura, creando cosõÁ uno stato di

confusione e di paralisi negli organi amministrativi che restavano incerti

sulle attivitaÁ da porre in essere per dare una risposta alle istanze dei cit-

tadini in attuazione della legge;

che questa situazione eÁ soltanto foriera di uno stato di incertezza

che impedisce di porre in essere le iniziative volute dal legislatore per

avviare un processo di recupero di legalitaÁ e di riassetto urbanistico ed

ambientale della zona di Castel Volturno, prendendo atto senza false

ipocrisie di una realtaÁ ormai consolidata. Nello stesso tempo questa si-

tuazione eÁ altresõÁ foriera di danni allo stesso interesse pubblico, nella

misura in cui impedisce di pervenire al riassetto urbanistico della zona

a costo zero, e di incassare invece rilevanti somme per conguagli di

oblazione a favore dell'Erario e per contributi di concessione a favore

del comune, oltre al recupero alla fiscalitaÁ di tutto il patrimonio edilizio

abusivo che oggi sfugge. CioÁ senza tener conto delle ulteriori ingenti

somme che potrebbero essere incassate dalle pubbliche amministrazioni

con l'applicazione della legge n. 177 del 1992;

che doppio, dunque, eÁ il danno che viene dalla inerzia applicati-

va dei disposti legislativi: quello sociale e quello patrimoniale, ambedue

a discapito della collettivitaÁ di Castel Volturno;

che, non solo!, la paralizzante situazione esposta minaccia diret-

tamente i livelli occupazionali del territorio! I lidi balneari, le strutture

turistiche, gli esercizi commerciali, le attivitaÁ artigianali ed imprendito-

riali che, tutte, subiscono le conseguenze della mancanza di regolamen-

tazione sociale, perdono di giorno in giorno la capacitaÁ di sostenere

l'occupazione aggiungendo lo spettro della disoccupazione alla giaÁ aber-

rante situazione socio-economica dell'hinterland;

che in tale contesto, ove va ad inserirsi il contenzioso del Villag-

gio Coppola troppe volte precostituito quale alibi all'inerzia fin qui

esposta e che non puoÁ e non deve piuÁ pesare sulla soluzione delle pro-

blematiche di Castel Volturno ma va senza dubbio unito ad esse e con

esse definito mediante l'applicazione e gli strumenti propri delle leggi

dello Stato, ebbene in tale contesto soltanto una iniziativa congiunta di

tutte le pubbliche amministrazioni interessate, con a capo la Presidenza

del Consiglio e riconoscendo all'amministrazione comunale la propria

indiscussa titolaritaÁ sul territorio comunale, attraverso gli strumenti for-

niti dalle recenti innovazioni dei procedimenti amministrativi caratteriz-

zati anche dalle conferenze di servizi, puoÁ dar luogo all'avvio dei

procedimenti previsti dalle norme in un clima di chiarezza giuridica,

idoneo a porre l'amministrazione comunale in condizione di serenitaÁ per

la adozione di tutti i provvedimenti necessari di sua competenza,

si chiede di conoscere quali iniziative i Ministri in indirizzo inten-

dano assumere affincheÁ tutte le amministrazioni pubbliche coinvolte a

causa della loro competenza siano riunite in una conferenza dei servizi

ed attivate al fine di dare completa attuazione a leggi dello Stato sul

territorio del comune di Castel Volturno, la cui applicazione non puoÁ

essere lasciata a valutazioni discrezionali ed arbitrarie di opportunitaÁ da
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parte di enti periferici ma coordinata dall'AutoritaÁ centrale quale diretta

emanazione del potere/dovere proprio del diritto di grazia e giustizia

dello Stato.

(4-11050)

(26 maggio 1998)

Risposta. ± In merito alla interrogazione in oggetto indicata si pre-

mette che le problematiche evidenziate non involgono la competenza di

questa amministrazione e sono precipuamente finalizzate all'applicazione

delle norme di cui alla legge n. 579 del 1993.

Tuttavia si risponde sulla base delle informazioni fornite dal comu-

ne di Castel Volturno e dal Ministero di grazia e giustizia.

Al riguardo eÁ stato precisato che la risoluzione di tali problemi,

che interessano in particolare modo la localitaÁ Pinetamare, eÁ demandata

per competenza al dottor Mario Ciclosi, vice prefetto e dirigente del

Ministero dell'interno, con compiti di commissario straordinario, il qua-

le, con la collaborazione dell'autoritaÁ giudiziaria e con l'impegno con-

giunto di tutte le amministrazioni periferiche, ha proceduto con i primi

abbattimenti di opere abusive che deturpano l'ambiente.

La procura della Repubblica presso il tribunale di Santa Maria Ca-

pua Vetere ha osservato, infatti, che relativamente ai fatti denunciati ri-

sultano iscritti nel registro modello 21 il procedimento n. 2030 del 1993

a carico di Napolitano Giacomo +18 ± nei cui confronti fu richiesto il

rinvio a giudizio in data 10 giugno 1996 per i delitti previsti dagli arti-

coli 323 e 479 del codice penale ± e quello n. 1961/96 per il reato pre-

visto dall'articolo 323 del codice penale in ordine al quale erano, alla

data 22 luglio 1998, ancora in corso le indagini preliminari.

In merito alle problematiche in argomento anche la procura della

Repubblica presso la pretura circondariale di Santa Maria Capua Vetere

ha rappresentato di aver attivato una serie di procedimenti penali per

stroncare l'azione di illegalitaÁ nel citato territorio.

CioÁ dopo un'inerzia trentennale caratterizzata dall'azione di tutti gli

organi e le amministrazioni preposte al controllo di legalitaÁ ed alla re-

pressione dei reati contro l'ambiente e per la tutela del territorio, inerzia

che aveva consentito la distruzione dell'ambiente in ampie zone della

provincia di Caserta e dell'agro aversano in particolare, con la nascita

di vere e proprie cittaÁ abusive realizzate anche sul demanio dello Stato,

di porti abusivi, di impianti sportivi, turistici e ricettivi.

Il piuÁ noto tra i citati procedimenti, avente ad oggetto il sequestro

del cosiddetto «Villaggio Coppola», ha consentito, tra l'altro, il recupero

al patrimonio dello Stato di un compendio demaniale esteso su milioni

di metri quadrati di territorio lungo il litorale domizio ed, in particolare,

nel comune di Castel Voltuno.

Grazie all'azione della citata procura circondariale venivano attiva-

te, tra l'altro, procedure per il recupero di oneri demaniali mai riscossi,

per centinaia di miliardi.



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 8936 ±

Risposte scritte ad interrogazioni27 Luglio 1999 Fascicolo 128

Significativo eÁ inoltre il procedimento avente ad oggetto il seque-

stro e la confisca del porto abusivo realizzato da Vincenzo Coppola e

Cristoforo Coppola. Non solo gli imputati chiedevano l'applicazione del-

la pena, non solo il porto tornava finalmente allo Stato, ma la gestione

giudiziaria del compendio in sequestro consentiva la salvaguardia dei li-

velli occupazionali ed introiti per miliardi nelle casse dello Stato.

Ad oltre 10.000 corrisponde negli ultimi anni il numero dei proce-

dimenti aventi ad oggetto violazioni della normativa in tema di ambien-

te ed urbanistica e, per tali procedimenti, eÁ stata puntualmente esercitata

l'azione penale.

Il Sottosegretario di Stato per i lavori pubblici

Mattioli

(18 giugno 1999)
____________

RECCIA, MACERATINI, BONATESTA, FLORINO, MULAS, PE-

DRIZZI, PONTONE. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri, al Mini-

stro senza portafoglio per la solidarietaÁ sociale e ai Ministri del lavoro e

della previdenza sociale e dell'interno e per il coordinamento della pro-

tezione civile. ± Premesso:

che a Roma, alle soglie del 2000, ad un anno dal grande evento

del Giubileo, centinaia di sfrattati, vecchi, bisognosi passano la notte su

panchine, sotto portici o anfratti capaci di offrire un minimo di riparo

ai corpi, difesi dal freddo e dalla pioggia solo da cartoni recuperati tra i

rifiuti;

che tali perduranti spettacoli, indegni per un popolo civile, oltre

a configurare una palese disattesa delle garanzie costituzionali di tutela

della salute fisica e della dignitaÁ delle persone, denunciano una colpevo-

le ed intollerabile latitanza dei responsabili delle istituzioni locali;

che tale triste stato di cose eÁ rilevabile anche in molti altri

comuni;

che, in particolare, nel comune di Modena la meritoria azione di

primo intervento, in aiuto di tale Franco Panini, orfano indigente, sprov-

visto di mezzi economici di sostegno, senza alcun domicilio ed infermo

di salute, svolta da un esponente del sindacato CISAS (Confederazione

italiana sindacati addetti ai servizi) ha incontrato il rifiuto del responsa-

bile dei servizi sociali comunali di disporre un intervento di emergenza,

cosõÁ come le condizioni denunciate imponevano;

che il superiore interesse-dovere di salvaguardare la vita umana

non consente alibi alle responsabilitaÁ dei vertici istituzionali, sovraordi-

nati agli enti locali inadempienti, potendo i prefetti accertare le disponi-

bilitaÁ di immobili non utilizzati (o abbandonati), di proprietaÁ dei comuni

ed enti, e disporre tempestivi interventi surrogatori delle colpevoli iner-

zie amministrative;

che, in particolare nella capitale, alle soglie giubilari del terzo

millennio, non eÁ moralmente piuÁ tollerabile l'immagine quotidiana di
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una umanitaÁ inerme ed inerte, offesa da silenzi, ignorata dalla burocra-

zia, violentata, nella sua dignitaÁ, dal rifiuto di intervenire;

che a livello di amministrazioni locali, mentre si lamenta la ca-

renza di fondi e di mezzi per interventi di solidarietaÁ sociale, istituzio-

nalmente dovuti, si fanno defluire fiumi di danaro dai capitoli di spesa

discrezionale preordinata per concerti e concertini (di rumori con pretesa

di suono), luminarie e lustrini, feste e festival,

gli interroganti chiedono di conoscere quali provvedimenti urgenti

si intenda disporre (che la legge detta e la coscienza impone) per i casi

segnalati di emarginati e bisognosi, popolo senza patria, e quali disposi-

zioni si intenda impartire al fine di chiarire e definire operativamente le

procedure da seguire in futuro, noncheÁ per sanzionare le eventuali ina-

dempienze.

(4-13418)

(15 dicembre 1998)

Risposta. ± E' istituita, presso il Dipartimento per gli affari socia-

li, la «Commissione di indagine sull'esclusione sociale» che contempla,

tra i suoi principali obiettivi, oltre quello di raccogliere dati e informa-

zioni sulla diffusione della povertaÁ e dell'emarginazione nel nostro pae-

se, anche quello di fornire al legislatore strumenti di valutazione delle

politiche sociali.

Nelle riunioni tenutesi nei giorni 4 e 21 del corrente mese di giu-

gno, l'ambito di indagine della Commissione eÁ stato rivolto proprio alle

persone senza dimora, intese come persone prive di dimora adatta e sta-

bile, in precarie condizioni materiali di esistenza e prive di un'adeguata

rete, formale o informale, di relazioni.

L'indagine, che si realizzeraÁ tramite un insieme articolato di rileva-

zioni sul campo e di connesse analisi dei risultati, dovraÁ soddisfare due

principali obiettivi.

Il primo eÁ quello di fornire una stima quantitativa del fenomeno e

delle sue principali caratteristiche distributive (per sesso, classi di etaÁ,

ripartizione geografica, localizzazione urbana o non urbana).

Il secondo eÁ volto a documentare in che misura i diversi tipi di in-

terventi, attivati per alleviare il fenomeno (sia quelli con finalitaÁ assi-

stenziali che quelli volti anche al recupero, i cosiddetti «percorsi di

riabilitazione»), possano modificare l'esperienza soggettiva e oggettiva

di essere senza dimora.

L'indagine sull'esclusione sociale, attivata sul «campo», si dovraÁ

tenere nell'arco di tempo che va da gennaio a marzo dell'anno 2000 e

dovraÁ fornire risultati rappresentativi a livello nazionale.

Per quanto riguarda, in particolare, la situazione di emergenza nella

cittaÁ di Roma, evidenziata dall'onorevole interrogante, si rappresenta

che da elementi assunti presso il comune di Roma ± assessorato alle po-

litiche sociali ± l'amministrazione comunale, per il 1999, oltre ad aver
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definito una nuova strategia della spesa sociale, ha istituito un fondo in-

tegrativo di 35 miliardi per i servizi sociali.

Tale fondo prevede, tra l'altro, un potenziamento dei servizi delle

mense sociali gestite dagli organismi di volontariato, servizi su territorio

con particolare riferimento alla rete dei centri diurni e residenziali, ser-

vizi per l'inclusione sociale delle persone in difficoltaÁ estrema (senza di-

mora, immigrati, poveri, nomadi, disagiati mentali), noncheÁ case-

famiglia per minori a rischio.

E' importante notare come nella nuova strategia della spesa si in-

tendano fornire prestazioni piuÁ flessibili e piuÁ individualizzate, prenden-

do in carico soggetti generalmente esclusi dagli attuali servizi sociali,

introducendo una maggiore corresponsabilizzazione sociale e promozione

nel settore dei servizi alla persona.

Entro l'anno il comune svolgeraÁ una «Conferenza delle politiche

sociali» sul tema del nuovo «Piano sociale per Roma» che, partendo

dalle esperienze fatte nei periodi precedenti e dai nuovi obiettivi posti

in essere, definisca una strategia capace di coordinare ed integrare risor-

se, competenze e offerte di servizi pubblici e privati, migliorando cosõÁ

la risposta ai bisogni esistenti in maniera tanto consistente in questa

cittaÁ.

Infine eÁ opportuno segnalare il disegno di legge recante «Disposi-

zioni per la realizzazione di un sistema integrato di interventi e servizi

sociali», attualmente all'esame della XII Commissione affari sociali del-

la Camera. Il provvedimento eÁ volto a realizzare un sistema di protezio-

ne attiva che punti alla prevenzione del disagio, intervenendo

attivamente e non solo in modo assistenziale e riparativo, integrando i

servizi sociali con quelli sanitari ed educativi, coinvolgendo soggetti

pubblici e del privato sociale. In particolare sono individuati i comuni

come soggetti centrali per la gestione delle politiche sociali, mentre alle

regioni spettano compiti di programmazione e di coordinamento. Al Go-

verno nazionale compete la funzione di indirizzo e di definizione degli

standard essenziali delle prestazioni offerte sul territorio nazionale.

Detto disegno di legge, all'articolo 2 (diritto alle prestazioni), com-

ma 2, recita, tra l'altro, che «al sistema integrato di interventi e servizi

sociali, che riveste carattere di universalitaÁ, accedono tutte le persone...,

con prioritaÁ di risposta per quelle in stato di povertaÁ... o con incapacitaÁ

totale o parziale di provvedere alle proprie esigenze..., con difficoltaÁ di

inserimento nella vita sociale...».

Il Ministro senza portafoglio per la solidarietaÁ sociale

Turco

(6 luglio 1999)
____________
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RIPAMONTI. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ±

Premesso:

che con notevole risalto la stampa riporta la drammatica situazio-

ne relativa alla Fincantieri di Mestre, dove lavorano, giorno e notte per

un totale di 300-350 ore al mese, piuÁ lavoratori extracomunitari;

che si tratta dei quattromila uomini, definiti «ombra», impegnati

dalle aziende appaltatrici che firmano contratti internazionali con orari

di lavoro e guadagni nettamente al di sotto di ogni minimo contrattuale;

che a questi lavoratori non spetta alcun diritto, dalla malattia alla

sindacalizzazione, dalla sicurezza sul lavoro alla garanzia del paga-

mento,

si chiede di sapere:

se, ed eventualmente con quali riscontri, siano stati effettuati

controlli dagli ispettori del lavoro all'interno della Fincantieri di Porto

Marghera, tenendo conto che giaÁ in data 4 novembre 1997 la Fiom ha

presentato un esposto alla procura della Repubblica contro il caporalato

ed il «mercato delle braccia» che si tiene ogni giorno davanti ai cancelli

dei cantieri da parte dei subappaltatori;

se non si ritenga di procedere a verificare la gravitaÁ dei fatti so-

pra esposti, considerando che la legalitaÁ nel mercato del lavoro non puoÁ

essere considerata un optional e che queste commesse da migliaia di

miliardi sono diventate occasione per realizzare enormi guadagni sulla

pelle di migliaia di lavoratori ai quali giornalmente vengono negati e

calpestati i piuÁ elementari diritti a discapito della qualitaÁ del lavoro che

viene effettuato;

se, inoltre, non si ritenga di effettuare controlli per verificare,

piuÁ generalmente, le tante situazioni analoghe che emergono giornal-

mente e che si riscontrano nel Nord-Est del nostro paese.

(4-09895)

(10 marzo 1998)

Risposta. ± In relazione al suindicato atto parlamentare si rappre-

senta che la situazione della Fincantieri eÁ stata oggetto di approfonditi

accertamenti da parte del servizio ispezione del lavoro della competente

direzione provinciale del lavoro.

In particolare, a partire dal settembre 1997, eÁ stato costituito un nu-

cleo ispettivo, che ha operato permanentemente avvalendosi sia di fun-

zionari addetti alla vigilanza della sede di Venezia dell'Istituto

nazionale di previdenza sociale, per quanto riguarda le verifiche di mera

natura contributiva, sia di funzionari dell'Istituto nazionale per l'assicu-

razione contro gli infortuni sul lavoro, in quanto era stato verificato che

le aziende appaltatrici e subappaltatrici non avevano denunciato i lavori

svolti presso il cantiere navale della Fincantieri.

Le violazioni legislative e contrattuali riscontrate hanno costituito

oggetto di denuncia alla competente autoritaÁ giudiziaria.
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In data 25 gennaio 1999 si eÁ svolto un incontro tra i responsabili

del personale della Fincantieri e i rappresentanti dei sindacati FIM-

FIOM-UILM, nel corso del quale l'azienda si eÁ impegnata a considera-

re, a carattere eccezionale, il ricorso al subappalto nei cosiddetti appalti

in deroga e a darne, in questi casi, immediata informazione alle rappre-

sentanze sindacali unitarie. Si eÁ impegnata, inoltre, ad adottare specifi-

che clausole contrattuali, che tutelino i lavoratori dipendenti dalle ditte

che sviluppano appalti cosiddetti in deroga, allo scopo di evitare tentati-

vi di elusione o evasione contributiva.

Per quanto riguarda il delicato problema della sicurezza, oltre agli

adeguamenti impiantistici giaÁ programmati, verranno intensificate le

azioni di formazione e sensibilizzazione in tutte le aree aziendali. A

questo fine, sono previsti incontri mensili con i rappresentanti sindacali

per esaminare gli aspetti relativi alla prevenzione e alla sicurezza delle

lavorazioni affidate in appalto.

La Fincantieri si eÁ impegnata, inoltre, a predisporre le condizioni

per la praticabilitaÁ dell'esercizio dei diritti sindacali da parte dei lavora-

tori dipendenti dalle ditte esterne, operanti nelle proprie unitaÁ aziendali.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)
____________

RIPAMONTI. ± Al Ministro della pubblica istruzione e dell'univer-

sitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che il 2 giugno 1997 si sono tenute le elezioni per il rinnovo del

consiglio nazionale e dei comitati provinciali dell'ENAM (Ente naziona-

le assistenza magistrale), aventi come riferimento un corpo elettorale di

complessivi 354.459 elettori (docenti di ruolo delle scuole elementari e

materne del paese) e che nella sola provincia di Roma le elezioni inte-

ressavano 20.687 aventi diritto;

che l'ultimo atto del comitato nazionale dell'ENAM dimissiona-

rio (gennaio 1997) eÁ stato quello di escludere i non firmatari del con-

tratto nazionale della scuola dal diritto, sancito statutariamente per tutte

le sigle presentatrici di liste, di nominare un proprio membro presso le

commissioni elettorali nazionali e provinciali, con il risultato che l'Uni-

cobas scuola eÁ stato l'unico sindacato escluso e quindi privo di tutela

relativamente al controllo dei verbali di scrutinio dei voti prodotti dalle

scuole-seggio;

che i risultati stessi delle elezioni, «segretati» per il pubblico si-

no a settembre, sono stati conosciuti dal segretario nazionale dell'Unico-

bas per una fortuita coincidenza tramite un'altra sigla sindacale;

che tali risultati dimostrerebbero delle incongruenze, quali un nu-

mero diverso di aventi diritto a Roma fra il corpo elettorale relativo alla

consultazione nazionale e quello relativo alla consultazione provinciale
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pari a 127 unitaÁ in meno, mentre il numero degli elettori avrebbe dovu-

to perfettamente combaciare;

che la piuÁ evidente incongruenza eÁ risultata tra i votanti, ben

2.097 (12,29 per cento) in piuÁ per il comitato provinciale di Roma, ri-

spetto a quelli che avrebbero votato per il consiglio nazionale nella stes-

sa provincia;

che l'Unicobas scuola eÁ risultato a Roma seconda lista per con-

sensi per il consiglio nazionale (16,41 per cento) e quarta per il comita-

to provinciale (10,98 per cento) e che quindi il segretario dell'Unicobas

eÁ risultato il primo dei non eletti al comitato provinciale nell'ambito dei

4 seggi;

che sulla base di tali dati l'Unicobas ha chiesto di poter consul-

tare i verbali di scrutinio del comitato provinciale e nazionale per poter-

ne fare un raffronto, ottenendo un netto rifiuto da parte del comitato

provinciale dell'ENAM e del consiglio nazionale dell'ENAM uscenti,

della commissione elettorale provinciale noncheÁ della commissione elet-

torale nazionale, che asserivano essere l'ENAM non soggetto di diritto

pubblico e quindi non sottoposto alla legge n. 241 del 1990 nonostante

tale ente, che amministra fondi derivanti dalla trattenuta obbligatoria

prelevata dallo stipendio degli insegnanti, abbia motivo di esistere in

virtuÁ del decreto del Presidente della Repubblica n. 1011 del 24 dicem-

bre 1973 che ne approva lo statuto;

che lo stesso sindacato Unicobas ha ottenuto purtuttavia da circa

la metaÁ delle scuole di Roma e provincia copia dei verbali e da questi

risulterebbero soltanto 4 votanti in piuÁ per il comitato provinciale rispet-

to a quelli che hanno votato per il consiglio nazionale;

che per tale motivo l'Unicobas, a seguito di una richiesta di in-

tervento al Ministro della pubblica istruzione e al provveditorato di Ro-

ma, ha presentato ricorso al TAR per vedere riconosciuto il diritto di

avere accesso ai verbali ai sensi della citata legge n. 241 del 1990;

che il TAR del Lazio, sezione III-ter (con sentenza n. 579/98) ha

accolto in data 9 marzo 1998 il ricorso presentato dall'Unicobas scuola

ed intimato l'esibizione degli atti richiesti, ma tale esibizione ancora

non eÁ avvenuta;

che l'Unicobas ha conseguentemente ricorso per vie legali, per

giudizio di ottemperanza, conseguentemente al fatto che neÁ il Ministro

della pubblica istruzione neÁ il provveditore di Roma avessero chiesto al-

l'ENAM di ottemperare alla sentenza del TAR;

che risulterebbe, inoltre, che il provveditore di Roma abbia, tra-

mite la circolare n. 39104 del 20 aprile 1998, invitato i dirigenti scola-

stici ancora resistenti della provincia a non accordare i benefici sanciti

dalla legge n. 241 del 1990 al sindacato Unicobas scuola tramite la vi-

sione e l'estrazione di copia dei verbali elettorali ancora in loro posses-

so, asserendo di «dover interpretare letteralmente e completamente la

sentenza del TAR»;

che nessun provvedimento eÁ stato adottato dal Ministro della

pubblica istruzione nei confronti del provveditorato di Roma,
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si chiede di sapere:

se si sia a conoscenza dei fatti sopra esposti;

quali siano i motivi per cui il Ministro abbia ritenuto di non in-

tervenire per ristabilire il senso del diritto in elezioni poste sotto il suo

diretto controllo;

per quali motivi si sia consentito che i risultati di elezioni tanto

rilevanti per il mondo della scuola rimanessero sotto l'ipoteca di siffatti

ragionevoli dubbi di broglio ai danni di una sigla sindacale importante

sul piano locale cosõÁ come su quello nazionale, dubbi che si estendono

anche alla gestione di un rilevante patrimonio che appartiene alla cate-

goria docente;

quali misure si intenda adottare nei confronti del provveditorato

agli studi di Roma, percheÁ ritiri immediatamente la citata circolare, nel-

la quale ci si esprime come se la legge n. 241 del 1990 non fosse nel

novero normativo del nostro paese e non fosse cogente per amministra-

tori e dirigenti pubblici, in quanto legge ed indipendentemente dal rico-

noscimento ulteriore statuito nello specifico con la citata sentenza del

TAR del Lazio;

quali misure urgenti si intenda adottare per richiedere all'ENAM

il rispetto di quanto intimato dal TAR del Lazio e, quindi, l'esibizione

dei verbali di scrutinio e delle schede elettorali al segretario nazionale

dell'Unicobas scuola, cosõÁ come eÁ nel suo diritto e cosõÁ come eÁ sancito

nel dispositivo della sentenza.

(4-11416)

(16 giugno 1998)

RIPAMONTI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che in data 2 giugno 1997 si sono svolte le elezioni nazionali e

provinciali per il rinnovo degli organismi dirigenti dell'Ente nazionale

di assistenza magistrale (ENAM), ente che gestisce decine di miliardi

l'anno derivanti dalla trattenuta mensile operata sullo stipendio degli in-

segnanti (circa 60 miliardi annui);

che tale ente ha personalitaÁ giuridica di diritto pubblico ed eÁ

soggetto al controllo nazionale del Ministero della pubblica istruzione,

noncheÁ in sede locale a quello dei provveditorati agli studi;

che l'Unicobas ha presentato una lista alle elezioni, ma non gli eÁ

stato consentito di accreditare (come invece eÁ stato acconsentito agli al-

tri sindacati) un proprio membro nella commissione elettorale provincia-

le di Roma, con il pretesto che «non era firmatario del contratto

nazionale di lavoro», cosa del tutto irrilevante al fine della presentazio-

ne di una lista di gestione di un ente professionale;

che, terminato lo scrutinio dei voti, sono state rilevate forti in-

congruenze nei dati forniti, sia una discrepanza fra gli stessi aventi dirit-

to al voto per il comitato provinciale rispetto a quelli previsti per il

comitato nazionale (che necessariamente devono essere gli stessi) che

una differenza fondamentale fra i votanti: secondo la commissione elet-
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torale avrebbero votato per il comitato provinciale 2.097 (12,29 per cen-

to) elettori in piuÁ che per il nazionale, come se 10 elettori per scuola

avessero accettato una scheda e rifiutato l'altra;

che conseguentemente a tale risultato l'Unicobas sarebbe passato

dal secondo posto (1.565 voti) al quarto (1.290 voti) nonostante l'au-

mento dei votanti ed il contrasto con l'andamento generale di tutte le

altre liste;

che allo scopo di fare chiarezza le anomalie sono state segnalate,

dall'Unicobas, al provveditore di Roma, alla commissione elettorale pro-

vinciale, alla commissione nazionale ed al Ministro della pubblica istru-

zione, ma nessun atto ne eÁ scaturito;

che allo stesso fine l'Unicobas ha presentato richiesta di accesso

agli atti (schede votate e verbali di scrutinio) ai sensi della legge n. 241

del 1990 sulla trasparenza amministrativa, ma l'ENAM ha risposto che

si rifiutava di accoglierla;

che l'Unicobas ha in seguito presentato ricorso al TAR del Lazio

e finalmente con sentenza n. 579 del 1998 della terza sezione questi ha,

il 9 marzo 1998, riconosciuto il diritto ad ottenere l'esibizione degli atti

ed intimato all'ENAM di esibire la documentazione richiesta, ma la sen-

tenza eÁ stata a tutt'oggi disattesa dall'ENAM;

che contemporaneamente l'Unicobas chiedeva l'esibizione della

copia dei verbali rimasta in possesso delle scuole, ma il provveditore di

Roma provvedeva subito a stilare una singolare nota che, con altrettanto

singolare interpretazione della sentenza del TAR, invitava i direttori di-

dattici a non fornire la documentazione;

che eÁ stato comunque possibile per il sindacato Unicobas reperire

i verbali di 131 seggi su un totale di 237 complessivi e dalla disamina

dei dati emerge che solo 6 docenti avrebbero votato in piuÁ per il comi-

tato provinciale rispetto a quello nazionale, risultando pertanto insosteni-

bile l'esistenza di 2.097 votanti in piuÁ;

che i dati elettorali ufficiali del 55 per cento dei seggi conserve-

rebbero l'Unicobas al secondo posto fra le liste presentate e non al

quarto;

che sembrerebbe, di conseguenza, assai improbabile che sui 106

seggi rimasti possano risultare ulteriori 7.760 voti espressi, mentre solo

cosõÁ quadrerebbero con quelli giaÁ disponibili per raggiungere la cifra dei

12.123 dichiarati dalla commissione elettorale;

che l'Unicobas, inoltre, riscontrerebbe ulteriori irregolaritaÁ, quali

il voto degli insegnanti di religione cattolica, che non ne avrebbero di-

ritto, l'inadeguatezza del computo dei votanti a fronte dei voti espressi

e delle schede consegnate su almeno un terzo dei seggi, il fatto che ad

Anguillara non si eÁ potuto votare percheÁ il seggio non eÁ stato affatto

costituito;

che l'ENAM, a seguito della sentenza del TAR ha convocato

l'Unicobas dichiarando per tramite del proprio rappresentante legale na-

zionale (dottor D'AngioÁ) che verbali e schede votate sarebbero andate
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perse, poicheÁ non sarebbero mai giunte al comitato provinciale di Roma,

il quale per statuto eÁ preposto all'archiviazione;

che per i motivi di cui sopra l'Unicobas ha presentato denuncia

alla procura della Repubblica ove si prefigurano i reati relativi a brogli

elettorali, falso in atto pubblico, abuso d'ufficio;

che l'Unicobas ha chiesto alla magistratura il sequestro immedia-

to delle schede e dei verbali ancora custoditi presso le scuole elementari

romane, poicheÁ non avrebbe avuto soddisfazione alcuna dall'amministra-

zione preposta alla vigilanza sulle elezioni, amministrazione che non ha

sinora disposto alcuna indagine interna nonostante la mancata osservan-

za di una sentenza del TAR del Lazio da parte dell'ENAM e nonostante

l'ENAM stessa dichiari la sparizione del materiale giunto dalle scuole

al provveditorato di Roma;

che il provveditorato di Roma, con lettera controfirmata, aveva

garantito che schede e verbali erano stati depositati presso il comitato

provinciale dell'ENAM di Roma, quello stesso che affermerebbe di non

aver ricevuto alcuncheÁ,

si chiede di sapere:

se si sia a conoscenza dei fatti esposti in premessa e se non si

reputi di dover adottare immediatamente disposizioni atte a far luce su

tale situazione;

se non si ritenga di dover prescrivere al provveditorato di Roma

ed ai dirigenti scolastici resistenti di consegnare copia dei verbali ancora

reperibili presso le scuole e di dover sanzionare il provveditore medesi-

mo per il comportamento adottato sinora nel caso la lesione del diritto

di trasparenza venisse accertata;

se non si ritenga di dover disporre l'annullamento delle elezioni

per il rinnovo degli organismi dirigenti dell'ENAM per la provincia di

Roma e di dover commissariare, nel tempo necessario per l'indizione di

nuove elezioni, il comitato provinciale dell'ENAM di Roma.

(4-13007)

(10 novembre 1998)

Risposta. (*) ± In riferimento alle interrogazioni parlamentari citate

in oggetto si fa presente che il provveditore agli studi di Roma, in data

3 luglio 1997, protocollo n. 61925, aveva inviato al segretario generale

dell'Unicobas Scuola una nota nella quale comunicava che una copia

dei processi verbali di scrutinio relativi alla elezione degli organi statu-

tari dell'ENAM era stata trasmessa alla sede centrale dell'ente medesi-

mo come prescritto dagli articoli 68 e 85 del decreto del Presidente

della Repubblica 24 dicembre 1973, n. 1011.

Una copia dei suddetti verbali, unitamente a tutta la documentazio-

ne relativa alla consultazione elettorale, era anche stata depositata presso

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle due interrogazioni

sopra riportate.
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il comitato provinciale ENAM di Roma con sede presso il provveditora-

to agli studi.

Per quanto riguarda la circolare n. 39104 datata 20 aprile 1998 tra-

smessa a tutti i dirigenti scolastici delle scuole elementari di Roma e

provincia, il provveditore agli studi di Roma ha ritenuto di dover svol-

gere una corretta informazione noncheÁ interpretare letteralmente e com-

pletamente la sentenza n. 579/98 della sezione terza del TAR del Lazio,

pubblicata il 9 marzo 1998, rilevando che la sentenza medesima, nella

parte relativa alle modalitaÁ del diritto di accesso, dispone che l'ammini-

strazione, obbligata ad ottemperare il disposto del giudice, eÁ soltanto

quella intimata in giudizio, cioeÁ l'ENAM, mentre i singoli circoli didat-

tici non sono minimamente tenuti, sempre ai sensi della citata sentenza,

a dare seguito alle richieste dell'Unicobas giaccheÁ non destinatari del-

l'ordine del giudice.

Per completezza di informazione si fa inoltre presente che in data

8 ottobre 1998 il TAR del Lazio, sezione terza, ha respinto la domanda

incidentale di sospensione del provvedimento protocollo n. 39106 forma-

to il 20 aprile 1998 dal provveditore agli studi di Roma, con il quale si

eÁ inteso limitare il «diritto di accesso» del ricorrente Stefano D'Errico

(organizzazione sindacale Unicobas Scuola), sancito dalla sentenza

n. 579/98 del TAR del Lazio, sezione terza, alla sola visione degli atti

e non anche alla estrazione di copia degli stessi e di ogni altro atto in-

dicato nell'epigrafe del ricorso, ritenuto che non sussistono le ragioni ri-

chieste dalla legge per l'accoglimento della sospensiva.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

RIPAMONTI. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ±

Premesso:

che da notizie di stampa si apprende che presso l'azienda Linel-

tex (200 dipendenti) di Gironico (Como) eÁ stata licenziata la giovane

operaia Emanuela (19 anni), assunta con contratto di formazione lavoro

sei mesi prima;

che Emanuela al momento dell'assunzione era stata assegnata al

reparto tessitura, ma le sostanze utilizzate per produrre elastometri pro-

curarono, a lei e alle altre colleghe, crisi di asma e dermatiti allergiche;

che, a seguito di suoi reclami, dopo tre mesi, fu trasferita al re-

parto tintoria ed anche in questo caso l'operaia continua a manifestare

l'esigenza di veder rispettate le norme relative alla sicurezza e salute e

nel luogo di lavoro;

che il medico aziendale che soltanto qualche mese prima l'aveva

ritenuta «idonea» avrebbe affermato che Emanuela eÁ «incompatibile con

l'ambiente della fabbrica» e questo senza averla visitata e senza aspetta-
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re i risultati delle analisi cui la ragazza si eÁ sottoposta presso la clinica

del lavoro;

che la Lineltex giustifica il licenziamento in quanto l'operaia es-

sendo stata assunta in tessitura non puoÁ essere trasferita in tintoria,

si chiede di sapere:

se i fatti sopra esposti corrispondano al vero e se la motivazione

ufficiale dell'azienda a giustificazione del licenziamento, trattandosi di

un contratto di formazione lavoro, possa essere considerata corretta;

se non si intenda procedere ad un controllo dell'azienda in rela-

zione all'attuazione delle norme del decreto legislativo n. 626 del 1994

sulla sicurezza e la salute nei luoghi di lavoro;

se non si ritenga, alla luce di quanto in premessa, che il licenzia-

mento dell'operaia possa essere, invece, considerato pretestuoso e lesivo

dei diritti dei lavoratori.

(4-12874)

(28 ottobre 1998)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione in oggetto si comunicano

i risultati delle indagini esperite dalla direzione provinciale del lavoro di

Como presso lo stabilimento di Gironico (Como) della ditta «Fillattice

spa», divisione tessuti elastici Lineltex.

La signora Emanuela Merlo eÁ stata assunta dalla societaÁ Fillattice

in data 14 aprile 1998 con contratto di formazione e lavoro della durata

di 18 mesi per il conseguimento del profilo professionale di «tessitore

carica telai specializzato».

La lavoratrice eÁ stata licenziata il 12 ottobre 1998 per presunta in-

compatibilitaÁ fisica rispetto al lavoro assegnato.

In effetti, eÁ stato rilevato che, dopo nemmeno un mese di lavoro

nel reparto tessitura, la signora Merlo ha cominciato a minifestare di-

sturbi di vario genere (arrossamento degli occhi, lacrimazione, nausea,

mal di testa, difficoltaÁ di respirazione, prurito) attribuibili alle condizioni

di micro-inquinamento dell'ambiente di lavoro.

In conseguenza del suo ricovero in ospedale per una crisi d'asma a

cui ha fatto seguito un periodo di malattia, la lavoratrice eÁ stata asse-

gnata, nel giugno del 1998, ad altri reparti, in accordo con le rappresen-

tanze sindacali unitarie.

Lontano dal reparto tessitura l'operaia non ha piuÁ accusato alcun

disturbo.

Alla ripresa del lavoro, dopo il periodo estivo, l'interessata eÁ stata

di nuovo assegnata al reparto tessitura, ricominciando a manifestare vari

disturbi, e dal 28 agosto 1998 al 15 settembre 1998 eÁ entrata in «infor-

tunio» per «dermatite, crisi asmatiche e congiuntivite».

Dal rientro in azienda e fino al licenziamento eÁ stata destinata al

reparto tintoria, cioÁ anche a seguito del giudizio di non idoneitaÁ della

lavoratrice alle mansioni di «tessitrice», espresso dal medico competente
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dell'azienda in data 29 settembre 1998, in attesa del completamento de-

gli accertamenti sanitari specializzati.

L'azienda ha ritenuto, molto probabilmente, di poter applicare una

delle tre ipotesi previste per il recesso da un contratto a termine qual eÁ

il contratto di formazione e lavoro e cioeÁ l'ipotesi del giustificato

motivo.

Giustamente la lavoratrice ha impugnato il licenziamento, essendo

sempre devoluto alla valutazione del giudice di merito il giudizio della

sussistenza della giusta causa o del giustificato motivo.

Per quanto riguarda, poi, la verifica ed il controllo dell'azienda in

relazione all'attuazione delle norme del decreto legislativo n. 626 del

1994 sulla sicurezza e la salute nei luoghi di lavoro (vigilanza tecnica),

eÁ stato accertato quanto segue.

Le macchine e le apparecchiature impiegate nel reparto tessitura

della Lineltex possono provocare ai lavoratori che le utilizzano una

esposizione quotidiana personale al rumore superiore a 85 dBA; tale va-

lore di esposizione comporta l'obbligo dell'effettuazione della sorve-

glianza sanitaria che comprende una visita medica preventiva e visite

periodiche (articolo 44, commi 1 e 2, del decreto legislativo n. 277 del

1991).

La signora Merlo eÁ stata sottoposta a controllo sanitario per la pri-

ma volta solo il 28 aprile 1998, cioeÁ dopo l'assunzione.

Inoltre, alcune sostanze presenti sui filati prodotti nel reparto tessi-

tura e/o impiegate nei processi ausiliari sono etichettate come irritanti

per gli occhi, per la pelle per le vie respiratorie.

L'origine dei disturbi manifestati dall'operaia in questione e da altri

lavoratori eÁ da attribuire all'impiego di tali sostanze.

Si eÁ anche riscontrato che i primi casi di irritazione risalgono al

1994.

Si fa presente, infine, che i reati in materia di sicurezza e di igiene

del lavoro rilevati nel corso degli accertamenti sono stati comunicati al-

l'autoritaÁ giudiziaria ai sensi dell'articolo 22 del decreto legislativo

n. 758 del 1994.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)
____________

RIPAMONTI. ± Ai Ministri della pubblica istruzione e del lavoro e

della previdenza sociale. ± Premesso:

che il 9 dicembre 1998, durante l'orario scolastico, si eÁ verificato

un grave incendio presso l'istituto tecnico «Galilei» di Roma, istituto

completamente sprovvisto di sistema antincendio e solo per un caso for-

tuito non si eÁ verificata una strage;

che in questo istituto, ormai fatiscente, costruito nel 1919 non

esiste un allarme, una porta sbarra il bocchettone dell'acqua, le porte
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che danno sulle scale di sicurezza sono inchiodate con assi, le finestre

si aprono difficilmente e non eÁ mai stato effettuato alcun tipo di inter-

vento per la messa a punto delle norme relative la sicurezza,

si chiede di sapere:

se non si ritenga che, pur considerando che relativamente a epi-

sodi e situazioni come questa citare le norme relative alla sicurezza po-

trebbe apparire addirittura fantascientifico, saraÁ indispensabile

mantenere, senza ulteriori proroghe, il termine del dicembre 1999 fissato

per l'adeguamento alle norme previste dal decreto legislativo n. 626 del

1994;

se non si ritenga preoccupante che gli edifici scolastici versino

in queste condizioni di grave abbandono, dove l'incuria e il non rispetto

della legge si fondono in un ambiguo fatalismo che porterebbe a credere

che non succederaÁ mai niente o che tutto andraÁ bene;

quanti siano gli edifici scolastici che non sono stati mai ristruttu-

rati e quanti quelli che non sono ancora stati messi in regola in relazio-

ne alle norme del decreto legislativo n. 626 del 1994 e per quale

motivo non sia stato ritenuto obbligatorio, dove non eÁ stata effettuata la

regolare ristrutturazione, predisporre piani di evacuazione comprensivi di

addestramento degli studenti e degli insegnanti.

(4-13366)

(10 dicembre 1998)

Risposta. ± Con riferimento alla interrogazione parlamentare citata

in oggetto, premesso che ai sensi della vigente normativa l'adeguamento

strutturale alle norme di sicurezza, ed in particolare a quelle antincen-

dio, degli uffici scolastici eÁ di competenza degli enti locali proprietari

dei medesimi, i quali devono provvedere al suddetto adeguamento entro

il 31 dicembre 1999, si riferisce quanto comunicato dal preside

dell'istituto tecnico industriale di Stato «G. Galilei» di Roma.

L'atto formale di passaggio della proprietaÁ dell'istituto in parola,

nonostante i solleciti inoltrati alla provincia, anche dal provveditore agli

studi di Roma, non eÁ stato ancora stipulato; nel frattempo la scuola, con

i fondi stanziati da questo Ministero, ha potuto provvedere alle opere

essenziali quali le scale di sicurezza, che sono peroÁ ancora mancanti

delle porte antipanico, e di alcune porte antifiamme.

Tutti i locali sono stati provvisti di estintori e degli idranti, periodi-

camente revisionati secondo le vigenti disposizioni, che sono stati utiliz-

zati dai vigili del fuoco in occasione del recente incendio.

La provincia, da parte sua, ha dato incarico della stesura del piano

di valutazione dei rischi e delle opere di adeguamento da eseguire alla

societaÁ Quater. Riguardo allo stato generale delle scuole pubbliche della

provincia di Roma relativamente alla normativa per la lotta antincendio,

la situazione presenta aspetti di natura alquanto precaria poicheÁ l'ade-

guamento alla normativa eÁ di spettanza in particolare degli enti locali

sopracitati, mentre la verifica della corrispondenza alla norma stessa de-
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gli impianti della struttura (quali la dotazione delle scale di sicurezza,

delle strutture fisse antincendio, delle porte antipanico in numero suffi-

ciente all'ampiezza dei locali considerati noncheÁ la loro collocazione a

distanza regolamentare, eccetera) eÁ di spettanza dei vari organi terri-

toriali del Ministero dell'interno (comandi provinciali dei vigili del

fuoco).

I rappresentanti legali delle scuole (presidi e direttori didattici) pos-

sono solo segnalare ai soggetti giuridici competenti in materia (enti lo-

cali) le singole situazioni di rischio, quali quelle derivate da possibili

incendi, e procedere ad una valutazione dei mezzi necessari per fronteg-

giarle, quindi inoltrare formale richiesta di adeguamento alle relative

norme.

Per quanto attiene invece agli interventi di piccola manutenzione le

scuole provvedono agli stessi con i fondi assegnati ad hoc dagli enti lo-

cali sulla base di precise disposizioni dettate dagli stessi.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

RIPAMONTI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che il provveditore agli studi di Roma, dottor Norcia, ha richie-

sto al Ministero della pubblica istruzione in data 7 ottobre 1998 con

protocollo n. 6360 risorse aggiuntive in numero di 300 cattedre relativa-

mente anche all'organico di sostegno, affermando testualmente che «la

richiesta di attivazione di progetti volti all'abbattimento della dispersio-

ne scolastica, all'inserimento di nomadi ed extracomunitari, al successo

formativo ed all'integrazione dell'handicap ha portato al conseguente

notevole aumento del numero delle classi, dei posti di sostegno e delle

relative nomine del personale docente e non docente. Per tentare di ri-

solvere almeno in parte la difficile e complessa situazione di cui sopra

si appalesa necessaria la concessione di ulteriori risorse aggiuntive (in

un numero di almeno 300 unitaÁ) rispetto a quelle previste dalle tabelle

annesse alla circolare ministeriale n. 334, protocollo n. 31244 del 10 set-

tembre 1998»;

che il Ministero della pubblica istruzione in data 14 ottobre

1998, con protocollo n. 32268 del 1998, ha autorizzato l'attivazione dei

posti richiesti, con particolare riguardo a quelli di sostegno, rispondendo

testualmente: «Oggetto: dotazione provinciale posti di sostegno 98-99 -

richiesta ulteriori posti... si autorizza la signoria vostra ad attivare posti

di sostegno in deroga al disposto articolo 40 commi 1 e 3, della legge

n. 449 del 1997»;

che il provveditore agli studi di Roma successivamente a tale da-

ta non avrebbe attivato tali posti tranne che in un paio di casi;

che gli altri provveditorati trovatisi nella stessa situazione di Ro-

ma avrebbero proceduto all'attivazione dei posti in deroga una volta ri-
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cevuta analoga autorizzazione ministeriale, ad esempio 150 posti nella

provincia dell'Aquila;

che nella intera provincia di Roma, nel presente anno scolastico,

a fronte di un aumento di quasi 500 alunni in situazione di handicap

sarebbe segnalata una diminuzione di quasi 300 cattedre di sostegno;

che nella provincia di Roma a tutt'oggi le richieste delle scuole

sembrerebbero giustificate dalla forte insufficienza di personale docente

di sostegno specializzato, come nel caso emblematico del primo istituto

alberghiero di Roma, dove alunni in situazione di handicap sembrerebbe

siano inseriti in classi numerose, ad esempio due in una classe di 33, e

dove, a fronte di una richiesta di ulteriori deroghe di sostegno (soprat-

tutto per i 10 casi considerati piuÁ gravi), il provveditore avrebbe attivato

una sola cattedra aggiuntiva a seguito delle pressanti richieste della

scuola, promettendo un eventuale inserimento dell'istituto in un progetto

ministeriale non meglio identificato e al momento ancora da autorizzare,

si chiede di sapere:

se la situazione esposta in premessa corrisponda alla realtaÁ;

se non si ritenga di dover intervenire per risolvere la contraddit-

toria e singolare situazione che si sarebbe creata nella provincia di Ro-

ma dando seguito all'autorizzazione del 14 ottobre 1998 e quali

provvedimenti si intenda adottare nei confronti del provveditore che sa-

rebbe risultato inadempiente nel suo carico.

(4-13637)

(19 gennaio 1999)

Risposta. ± Il provveditore agli studi di Roma, che ± come rappre-

sentato nel primo capoverso dell'interrogazione parlamentare di riferi-

mento ± ha richiesto ulteriori risorse (almeno 300 unitaÁ in piuÁ rispetto a

quelle previste dalle tabelle annesse alla circolare ministeriale n. 384 del

10 settembre 1998), per far fronte alla complessa situazione della pro-

vincia di propria competenza, ed in particolare per soddisfare le richie-

ste di progetti intesi all'abbattimento della dispersione scolastica,

all'inserimento dei nomadi, degli extracomunitari, al successo formativo

ed all'integrazione degli allievi in condizioni di handicap, eÁ stato auto-

rizzato dal Ministero ad attivare posti di sostegno in deroga a quanto

previsto dall'articolo 40, commi 1 e 3, della legge n. 449 del 1997, nel

rispetto di quanto previsto dalla circolare ministeriale n. 384 circa la

consistenza del personale.

In linea con quanto sopra, il provveditore agli studi in parola ha

provveduto a supportare, con ulteriore deroghe (altre deroghe al riguardo

erano giaÁ state concesse precedentemente) le situazioni piuÁ urgenti e de-

licate segnalate dalle varie scuole.

A conclusione di tutte le operazioni risulta ± secondo i dati forniti

dal provveditore medesimo ± che i posti di sostegno attivati per l'anno

in corso sono 4.353, con un rapporto medio docente/alunni di 1:2,205, a
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fronte di un analogo rapporto di 1:2,045 dell'anno scolastico precedente;

cioÁ eÁ stato reso possibile proprio dalla concessione di deroghe.

Per quanto concerne la situazione del sostegno didattico presso l'i-

stituto alberghiero di Roma di cui al sesto capoverso dell'interrogazione

in argomento, non risulta esserci alcuna classe di 33 alunni con 2 porta-

tori di handicap; in proposito l'organico delle classi eÁ stato determinato

nella piena osservanza della normativa vigente, tanto che, delle 56 classi

con allievi in situazione di handicap, ben 44 risultano formate da un

numero compreso tra gli 11 e i 24 allievi.

In un incontro congiunto tra i componenti del Gruppo di lavoro

per l'handicap (GLH) di istituto e i rappresentanti del GLH provinciale,

avvenuto il 23 novembre 1998, poi, eÁ stata presa in esame la situazione

dell'integrazione scolastica e, sulla base di una serie di riflessioni, a se-

guito di verifiche, eÁ emersa la necessitaÁ di un superamento del rapporto

lineare, di mera interazione, alunno disabile/docente di sostegno, a favo-

re di un rapporto sistemico di vera integrazione, alunno in difficoltaÁ/rete

progettuale, con l'intento di promuovere una dimensione piuÁ ampia di

intervento integrato, nel senso di una piuÁ ampia concertazione tra le ri-

sorse in vista anche di un piuÁ completo coinvolgimento di tutto il perso-

nale insegnante, considerando altresõÁ l'insegnante di sostegno come una

risorsa qualificata per la definizione e la condivisione di metodologie e

strategie didattiche piuÁ funzionali e adeguate all'intero contesto della

classe, il tutto mirato al concreto inserimento sociale degli allievi in sta-

to di handicap.

EÁ stato verificato, infatti, che gli interventi incentrati sul gruppo,

piuttosto che sul rapporto duale docente/alunno, hanno dato risultati piuÁ

favorevoli in situazioni di disagio, quali disturbi dell'attenzione, del lin-

guaggio, dello sviluppo affettivo-relazionale o specifici dell'apprendi-

mento.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

RONCONI. ± Al Ministro delle finanze. ± Venuto a conoscenza che

l'attuale sede degli uffici finanziari della cittaÁ di Foligno situati in pieno

centro storico verrebbe trasferita in una zona periferica a prevalente voca-

zione artigianale;

sottolineato:

che non si eÁ a conoscenza che i locali attualmente utilizzati sia-

no stati danneggiati dagli eventi sismici;

che il trasferimento dei suddetti uffici dal centro storico alla pe-

riferia impoverirebbe notevolmente il giaÁ malmesso centro storico;

che per accedere ai nuovi uffici finanziari bisognerebbe utilizzare

mezzi di locomozione a causa della notevole distanza dal centro,
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si chiede di sapere:

per quali motivazioni sarebbe stata assunta tale deliberazione;

quale sarebbe l'importo del nuovo affitto e chi siano i proprietari

dell'immobile destinato ad accogliere gli uffici finanziari.

(4-13974)

(5 febbraio 1999)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante, nel premettere che la sede degli uffici finanziari della cittaÁ di

Foligno, situata nel centro storico, verrebbe trasferita in una zona perife-

rica disagevole, chiede di conoscere i motivi per cui sarebbe stata as-

sunta tale decisione, chi siano i proprietari dell'immobile destinato ad

accogliere gli uffici di che trattasi e quale sia l'importo dell'affitto che

verraÁ corrisposto.

In ordine alla situazione logistica degli uffici delle entrate di Foli-

gno, il Dipartimento delle entrate ha rilevato che, a seguito degli eventi

sismici del settembre 1997, l'ufficio del registro eÁ stato trasferito, in lo-

cali provvisori, presso l'istituto per anziani «Centro Mancini», a causa

del grave danneggiamento della precedente sede demaniale, mentre l'uf-

ficio delle imposte dirette, che in un primo tempo aveva dovuto abban-

donare la propria sede, divenuta inagibile, ha rioccupato l'immobile a

seguito dell'esecuzione dei lavori di consolidamento dei locali.

Inoltre, il medesimo dipartimento ha evidenziato che per l'attivando

ufficio delle entrate, dopo aver eseguito ricerche di mercato, anche me-

diante pubblicitaÁ sugli organi di stampa locali, eÁ stato reperito un'immo-

bile di proprietaÁ della LIA, srl situato in localitaÁ Paciana, in zona

baricentrica rispetto all'area di utenza del predetto ufficio; tale fabbrica-

to risulta dotato di ampi parcheggi ed ubicato nelle immediate vicinanze

del nuovo ospedale, in una zona giaÁ fornita di servizi di trasporto pub-

blico. Il canone annuo, ritenuto congruo dal competente ufficio tecnico

erariale per la locazione dell'immobile di che trattasi, ammonta a lire

240.300.000.

Il Dipartimento delle entrate ha infine precisato che non eÁ stato

possibile reperire locali nel centro storico di Foligno, sia per carenza

d'immobili dotati di strutture antisismiche che per la scarsa viabilitaÁ ed

indisponibilitaÁ di parcheggi.

Il Ministro delle finanze

Visco

(5 luglio 1999)
____________

SALVATO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che la circolare ministeriale del 10 settembre 1998 emanata dal

Ministero della pubblica istruzione contiene nel limite della metaÁ l'in-
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cremento complessivo delle assunzioni a tempo indeterminato su posti

di sostegno;

che cioÁ significa, in concreto, una drastica riduzione degli inse-

gnanti destinati ai giovani portatori di handicap;

che eÁ evidente una grave contraddizione tra interventi di riduzio-

ne del sostegno scolastico ed attuazione delle norme contenute nel dise-

gno di legge Camera n. 3238 del Governo (cosiddetta «legge Turco»),

che promuove i diritti e le opportunitaÁ dei minori;

che a complicare la giaÁ difficile situazione si aggiungono, in al-

cuni casi, interventi troppo «zelanti» di provveditori agli studi che ridu-

cono in un solo anno tutti i posti di sostegno, mentre la circolare

ministeriale prevede una riduzione scaglionata in tre anni;

che tale situazione si eÁ verificata, tra l'altro, nella provincia di

Livorno in cui il provveditore agli studi ha dimezzato i posti di soste-

gno giaÁ dal prossimo anno;

che alcuni comuni livornesi, come Rosignano Marittimo, sono

stati particolarmente colpiti, ma la situazione riguarda tutta la provincia;

che i bambini con handicap sono i piuÁ fragili ed il sostegno che

viene loro tolto puoÁ avere ripercussioni gravi sulla loro vita futura;

considerato:

l'inaccettabilitaÁ di un meccanismo di attribuzione delle ore di so-

stegno costruito esclusivamente su dati statistici e quindi estraneo alla

realtaÁ delle effettive esigenze dei bambini;

la necessitaÁ di rivedere le norme troppo restrittive imposte sugli

organici degli insegnanti di sostegno,

si chiede di sapere se si intenda intervenire urgentemente per chie-

dere ai provveditori una maggiore gradualitaÁ nell'applicazione di tali

norme.

(4-13193)

(24 novembre 1998)

Risposta. ± Si fa riferimento alla interrogazione parlamentare citata

in oggetto e, premesso che l'articolo 40 della legge n. 449 del 27 di-

cembre 1997 prevede al comma 3 il graduale consolidamento, in misura

non superiore all'80 per cento, dei posti di sostegno esistenti in organi-

co di fatto nell'anno scolastico 1997-98, si fa presente che questo Mini-

stero ha ritenuto di poter procedere, giaÁ dal corrente anno scolastico, a

stabilizzare mediante assunzioni in ruolo gli insegnanti di sostegno in

possesso dei prescritti requisiti, al fine di assicurare la massima possibi-

le continuitaÁ nel rapporto educativo tra insegnanti ed alunni in situazio-

ne di handicap, rendendo in tal modo piuÁ efficace il processo di

integrazione scolastica e di sviluppo delle potenzialitaÁ individuali.

Tale orientamento, condiviso dalle competenti Commissioni parla-

mentari, giaÁ in sede di esame della bozza dei decreti sulla determinazio-

ne delle relative dotazioni organiche, appare compatibile con gli

obiettivi finanziari generali previsti dalla legge n. 449 del 1997.
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In sede di concertazione con il Ministero del tesoro sul decreto in-

terministeriale n. 334 del 28 luglio 1998, recante disposizioni sulla pro-

grammazione delle assunzioni a tempo indeterminato, si eÁ dovuto,

peraltro, rilevare che la contemporanea assunzione in ruolo di oltre

15.000 docenti avrebbe potuto compromettere, nell'anno finanziario

1999, il conseguimento, nell'entitaÁ prestabilita, delle economie comples-

sive di bilancio previste.

Si eÁ ritenuto pertanto necessario distribuire in due anni l'onere de-

rivante dalla differenza di retribuzione tra gli insegnanti con rapporto di

lavoro a tempo indeterminato, dopo il superamento dell'anno di prova,

e quelli assunti annualmente.

Chiarimenti in tale senso sono stati forniti agli uffici scolastici pro-

vinciali con la circolare n. 383 del 10 settembre 1998.

Giova anche precisare che tale operazione non incide sul numero

complessivo dei posti di sostegno ma soltanto, e limitatamente ad un

anno, sulla natura del rapporto di lavoro dei singoli docenti.

Questa amministrazione ha, successivamente, invitato i provveditori

agli studi ad assumere in ruolo gli aspiranti compresi nelle graduatorie

provinciali dei concorsi per esami e titoli e per soli titoli; considerato

che nella maggior parte delle province le graduatorie risultavano esaurite

si eÁ potuto compensare il numero maggiore di assunzioni disposte in al-

cune circoscrizioni territoriali con quelle che non si sono potute effet-

tuare in altre, garantendo, comunque, in tal modo il conseguimento

delle economie previste dalla legge n. 449 del 1997.

Ovviamente, dopo l'espletamento dei prossimi concorsi, si ripristi-

neraÁ l'equilibrio nel rapporto tra insegnanti di ruolo e a tempo determi-

nato in tutte le circoscrizioni provinciali.

Riguardo in particolare alla provincia di Livorno si ritiene che il

competente provveditore agli studi abbia operato secondo quanto dettato

dalla normativa vigente.

Alla provincia in parola per il corrente anno scolastico sono state

assegnate in organico di diritto 322 cattedre rispetto alle 346 di fatto

funzionanti nell'anno scolastico 1997-98. Successivamente il capo del-

l'ufficio scolastico provinciale ha disposto l'attivazione di ulteriori 7

cattedre provinciali per un totale di 329.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

SALVATO, CARCARINO. ± Ai Ministri del lavoro e della previ-

denza sociale e di grazia e giustizia. ± Premesso:

che eminenti studi di carattere scientifico hanno ormai acclarato

che la lavorazione in presenza di amianto procura ai lavoratori e ai cit-

tadini malattie professionali tra le quali il mesotelioma pleurico noncheÁ
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altre forme di neoplasia, causando cosõÁ centinaia di decessi tra gli stessi

lavoratori e i cittadini;

che alla Fincantieri di Castellammare di Stabia (Napoli) sembra-

no essere stati accertati 40 decessi causati da mesotelioma pleurico, che

provoca il cancro;

che la legge 27 marzo 1992, n. 257, prevede la possibilitaÁ di uti-

lizzare i prepensionamenti per i lavoratori esposti al rischio amianto;

che in data 2 agosto 1994 una circolare dell'ufficio pensioni la-

voratori dipendenti e gestione minatori a firma del direttore centrale

autorizzava, anche in mancanza della certificazione di rischio, a rilascia-

re l'attestazione dello svolgimento delle lavorazioni previste nella tabella

8 allegata al decreto del Presidente della Repubblica 30 giugno 1965,

n. 1124, ai fini del riconoscimento dei benefici previsti dalla legge

stessa;

che l'ASL di Castellammare ha richiesto, a seguito di una ispe-

zione dell'ispettorato del lavoro in data 15 e 16 marzo 1995, il seque-

stro di materiali Fincantieri, in quanto dai risultati dell'esame degli

stessi si era accertata la presenza di fibre di amianto;

che tale materiale, in parte in giacenza e in parte in lavorazione,

eÁ stato rinchiuso in appositi container e sottoposto a custodia giudiziaria

dal provvedimento del pubblico ministero dottor Picardi della procura di

Torre Annunziata,

si chiede di sapere:

se da parte della Fincantieri di Castellammare di Stabia siano

cessati comportamenti lesivi della salute dei lavoratori e sia stata attuata

la normativa vigente in materia;

se su tale vicenda sia in corso un'indagine giudiziaria e in caso

affermativo a quale stadio del procedimento giudiziario essa sia giunta.

(4-06584)

(24 giugno 1997)

Risposta. ± In relazione al suindicato atto parlamentare si rappre-

senta quanto eÁ emerso dagli accertamenti, effettuati dalla competente di-

rezione provinciale del lavoro di Napoli, presso la ditta Fincantieri

Cantieri navali italiani spa, stabilimento di Castellammare di Stabia.

I materiali contenenti amianto (metri cubi 28 del peso di chilo-

grammi 8.340), che nel 1995 erano stoccati in deposito presso la Fin-

cantieri, nello stabilimento di Castellammare di Stabia, furono smaltiti

in data 29 maggio 1996 dalla ditta Ecolgema srl (previa autorizzazione

n. 018/103 della ASL NA 5) e mandati al rifiuto, in data 30 maggio

1996, tramite la ditta SIR srl (dotata di autorizzazione per trasporti di

materiali pericolosi della regione Campania n. 03851 del 3 maggio

1991) presso la discarica della societaÁ Barricalla spa, sita in Collegno-

Torino, via Vasea 35, autorizzata ad accogliere rifiuti pericolosi dalla

regione Piemonte (autorizzazione n. 171-9146 del 23 settembre 1991).

Per quanto riguarda il periodo di esposizione a rischio asbestotico delle
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maestranze Fincantieri, dalla documentazione acquisita eÁ risultato che

l'Istituto nazionale per l'assicurazione contro gli infortuni sul lavoro,

sulla base degli accertamenti e delle valutazioni del proprio organo tec-

nico (Contrp), ha considerato «certa e concreta» l'esposizione dei lavo-

ratori fino al 1991. In seguito, peroÁ, come si evince dalla relazione

dell'8 maggio 1997, il consulente organo tecnico dell'INAIL, deputato

agli accertamenti inerenti ai rischi professionali, ha ritenuto inesistente a

quell'epoca il rischio asbestotico, stante l'avvenuta totale dismissione

dell'amianto, sostituito nelle lavorazioni con lana vetro e lana di roccia.

Per quanto attiene al versamento del premio assicurativo supple-

mentare, eÁ emerso che la Fincantieri ha versato, ai sensi dell'articolo

153 del testo unico 30 giugno 1965, n. 1124, detto premio fino al 28

febbraio 1986, e lo stesso Istituto conferma che dal successivo 1ë marzo

la citata societaÁ ha chiesto l'annullamento del sovrappremio in quanto,

utilizzando per la costruzione di navi materiali alternativi all'amianto,

non svolgeva piuÁ lavorazioni che comportavano esposizione dei lavora-

tori allo specifico rischio.

In relazione ai casi di decesso, eÁ risultato che l'azienda nell'ultimo

triennio ha inoltrato all'INAIL 12 denunce per presunta malattia profes-

sionale da asbestosi, di cui 5 risultano riconosciute mentre le rimanenti

sono in fase di definizione.

Per quanto concerne, infine, i benefici previdenziali ed i lavoratori

esposti all'amianto, si riferisce che la societaÁ ha fornito ai dipendenti

1.110 curriculum propedeutici al rilascio da parte dell'INAIL, dopo le

opportune verifiche e valutazioni, delle documentazioni inerenti l'esposi-

zione al rischio d'amianto.

Il Ministero di grazia e giustizia, per la propria parte di competen-

za, ha rappresentato che presso la procura della Repubblica di Torre

Annunziata eÁ pendente un procedimento a carico del responsabile della

Fincantieri, in ordine al disposto di cui al decreto legislativo n. 277 del

1991 (norme relative alla protezione dei lavoratori contro i rischi deri-

vanti da esposizione ad agenti chimici, fisici e biologici). Attualmente,

risulta che il predetto responsabile ha provveduto a rimuovere il rischio

per i lavoratori, attraverso le prestazioni di una ditta specializzata. Infi-

ne, per quanto attiene ai casi segnalati di malattie contratte durante e a

causa della lavorazione, in presenza di amianto, eÁ stata disposta una in-

dagine «stralcio» per accertare la veridicitaÁ di quanto denunciato.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(21 giugno 1999)
____________

SCOPELLITI. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso che sul

quotidiano «Il Foglio» in edicola oggi, 1ë ottobre 1998, nella rubrica «pic-

cola posta» eÁ stata pubblicata la seguente lettera a firma di Adriano Sofri,

attualmente detenuto nel carcere di Pisa: «Gentile Ministro della giustizia,
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mi permetto di segnalarle il fatto della cipolla. Ecco qua. MartedõÁ mattina,

il detenuto Giampaolo A. ha passato al detenuto Giovanni G. una cipolla.

Gli agenti di sorveglianza che hanno colto il delitto in piena flagranza

hanno annunciato che avrebbero fatto rapporto ad ambedue. Come lei

sa, un rapporto basta ad escludere ± per due anni, una bazzecola ± dalla

liberazione anticipata e dalle pene alternative. Che pretesa, parlare di

una cipolla mentre la gente muore di malattia o di disperazione o di botte,

all'ingrosso e al dettaglio. Che pretesa, infilare anche una cipolla nel suo

pacchetto. Tuttavia, lei sa, ci sono momenti in cui una cipolla fa venire gli

occhi rossi piuÁ di una tragedia», si chiede di sapere, semplicemente, quali

siano le considerazioni del Ministro in merito al contenuto della lettera.

(4-12614)

(1ë ottobre 1998)

Risposta. ± In relazione al contenuto dell'interrogazione in oggetto

eÁ stato interessato il competente Dipartimento dell'amministrazione peni-

tenziaria, che ha rappresentato quanto segue.

Il passaggio di una «cipolla» o di altri oggetti innocui o di irrisorio

valore non costituisce nell'istituto di Pisa e in tutti gli altri motivo di

rapporto disciplinare.

Peraltro, nel caso specifico descritto dal detenuto Sofri, la direzione

del carcere ha escluso che vi sia stata redazione di rapporto disci-

plinare.

Del resto, nel carcere di Pisa la gestione non eÁ mai stata ispirata a

criteri vessatori come quelli descritti da Sofri.

Spesso il divieto di scambio di oggetti (naturalmente diversi da una

cipolla) eÁ ben motivato da ragioni di igiene, sicurezza o esigenze giudi-

ziarie e puoÁ essere accaduto che, per paura di sbagliare, l'agente prepo-

sto alla sorveglianza della sezione abbia negato il passaggio di oggetti,

ma eÁ da escludere che cioÁ solo abbia comportato responsabilitaÁ discipli-

nari, soprattutto per una cipolla.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(2 luglio 1999)
____________

SELLA DI MONTELUCE. ± Al Ministro della pubblica istruzione e

dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che la dotazione organica provinciale (DOP) di docenti per le

scuole elementari eÁ pari a 728 posti per l'anno scolastico 1998-99 nella

provincia di Biella;

che il numero di posti assegnati per le attivitaÁ di sostegno eÁ pari,

in organico, a 75 posti e che tale cifra puoÁ essere ampliata fino a rag-

giungere i 95 posti richiesti;
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che i direttori didattici della provincia avevano richiesto inizial-

mente 895 posti che successivamente il gruppo di lavoro costituito dal

provveditore agli studi, dai direttori didattici stessi e dai rappresentanti

delle organizzazioni sindacali ha ridotto di 10 unitaÁ rispetto al fabbiso-

gno previsto, quindi a 885 posti;

che i posti citati non sono ancora sufficienti a garantire docenti

sufficienti per la copertura-orario del tempo-scuola, per l'attivazione di

progetti di miglioramento dell'offerta formativa e per l'avvio dell'inse-

gnamento della lingua straniera;

che, al contrario, si rendono necessari 45 posti aggiuntivi da uti-

lizzare per la copertura-orario del tempo-scuola (19 posti), l'attivazione

di progetti di miglioramento dell'offerta formativa (25 posti) e l'avvio

dell'insegnamento della lingua straniera (un posto);

che il provveditore agli studi di Biella si eÁ impegnato ad attivarsi

per conseguire l'obiettivo sopra indicato,

l'interrogante chiede di sapere:

se non si ritenga urgente e non piuÁ rinviabile un'attenta opera di

riorganizzazione della rete scolastica biellese;

se, di conseguenza, non si ritenga opportuno considerare in ma-

niera piuÁ approfondita i seguenti elementi: le realtaÁ con un numero esi-

guo di alunni, la necessitaÁ di salvaguardare zone decentrate attraverso

iniziative consortili fra piuÁ comuni, le situazioni di comuni con piuÁ

plessi di scuole elementari.

(4-11137)

(28 maggio 1998)

Risposta. ± Con riferimento alla interrogazione parlamentare indi-

cata in oggetto si comunica che in data 19 maggio 1998 il provveditore

agli studi di Biella aveva rappresentato a questo Ministero la necessitaÁ

di un incremento di posti della dotazione organica della scuola elemen-

tare, attribuita alla provincia in parola per l'anno scolastico 1999, al fine

di fare fronte alle esigenze connesse alla dotazione di base ed a quella

perequativa dei circoli didattici.

Questa amministrazione, con nota dell'11 giugno 1998, ha risposto

esprimendo l'avviso che era consentito il superamento dell'organico al

fine di garantire l'attivazione dei posti necessari ad assicurare la prose-

cuzione del tempo scuola nella sua consistenza consolidata.

Per quanto concerne le ulteriori richieste presentate dal capo del-

l'ufficio scolastico provinciale, che l'onorevole interrogante cita nell'in-

terrogazione, il suddetto superamento dell'organico doveva essere peroÁ

limitato ad assicurare la conferma delle attivitaÁ giaÁ avviate.

In merito all'insegnamento della lingua straniera si fa presente che

sono stati autorizzati i sette posti che erano stati richiesti.

Riguardo alla problematica generale collegata al dimensionamento

della rete scolastica della provincia di Biella, il provveditore agli studi

ha precisato che, dopo numerosi incontri con l'amministrazione provin-
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ciale e tutte le componenti scolastiche interessate, eÁ stato possibile for-

mulare proposte che hanno incontrato, in sede di conferenza provinciale,

un consenso pressocheÁ unanime.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)

____________

SERENA. ± Ai Ministri di grazia e giustizia, per i beni culturali e

ambientali e per lo spettacolo e lo sport e dell'interno e per il coordina-

mento della protezione civile. ± Premesso:

che il teatro «La Fenice» di Venezia eÁ stato distrutto in un in-

cendio la sera del 29 gennaio 1996;

che il teatro «La Fenice» era amministrato da un consiglio d'am-

ministrazione presieduto dal sindaco, professor Massimo Cacciari, che eÁ

attualmente indagato per reato d'incendio;

che per tale fatto delittuoso il comune di Venezia ha nominato i

propri difensori nelle persone degli avvocati Antonio Franchini, Monica

Gazzola, Giovanni Battista Muscari Tomaioli e Tommaso Bertoluzzi del

foro di Venezia, con delibera adottata dalla giunta comunale sotto la

presidenza dello stesso sindaco, professor Massimo Cacciari;

che i quattro difensori nominati dal sindaco hanno a loro volta

nominato come consulenti tecnici di parte i signori professor G. Croaz-

za, professor U. Bellucco e l'ingegner Luigi Gambillara, giaÁ incaricati

dal comune di Venezia, che si eÁ costituito parte offesa nell'inchiesta sul

rogo, di svolgere le perizie tecniche del caso;

che i periti sopramenzionati hanno dichiarato pubblicamente le

risultanze delle relative indagini che non lasciano dubbi sul dolo dell'in-

cendio;

che il sostituto procuratore della Repubblica di Venezia, dottor

Felice Casson, sembra stia procedendo nell'analisi delle due ipotesi di

reato: la prima confermante l'incendio doloso, l'altra quello colposo;

che i periti nominati dal sindaco, sostenendo inconfutabilmente

l'ipotesi del dolo, potrebbero tutelare l'interesse dell'indagato,

l'interrogante chiede di sapere se i Ministri in indirizzo non riten-

gano opportuno fare quanto eÁ nelle loro possibilitaÁ e competenze per

cercare di risolvere questa situazione che denota un evidente conflitto di

interessi tra le parti in causa.

(4-03880)

(28 gennaio 1997)
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Risposta. ± In risposta all'interrogazione in oggetto, dalla nota 8

marzo 1999 del procuratore della Repubblica presso il tribunale di Ve-

nezia risulta che il comune di Venezia nell'indagine preliminare relativa

all'incendio del Teatro «La Fenice» ha nominato, in data 14 febbraio

1999, i seguenti consulenti tecnici di parte:

professor ingegner Giuseppe Creazza, ordinario di scienze delle

costruzioni presso l'istituto universitario di architettura di Venezia, con

studio in Venezia - San Marco 4022;

professor Umberto Belluco, ordinario di chimica presso la facoltaÁ

di ingegneria dell'UniversitaÁ di Padova, con studio in Padova - via Pie-

tro Selvatico 81;

ingegner Luigi Gambillara, perito del tribunale di Venezia, con

studio in Mestre (Venezia), via Carducci n. 9/4.

Non risulta che il comune abbia revocato la nomina.

Con nota del 23 febbraio 1999 e 8 marzo 1999 l'avvocato Niero

Fabio di Venezia, difensore di fiducia dell'indagato Massimo Cacciari,

ha comunicato che il detto indagato non ha nominato propri consulenti

tecnici.

L'udienza preliminare davanti al giudice per le udienze preliminari

di Venezia eÁ stata fissata il 10 marzo 1999.

Alla stregua delle notizie fornite dal competente ufficio giudiziario

deve, pertanto, escludersi l'ipotizzato conflitto d'interessi tra il comune

di Venezia e l'indagato Massimo Cacciari.

Il Ministro di grazia e giustizia

Diliberto

(2 luglio 1999)
____________

SERENA. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che in base a una classifica ufficiale degli istituti scolastici italia-

ni, in cui si prende in considerazione lo stato dell'edilizia, la provincia

di Treviso risulta essere al settimo posto tra le migliori in Italia;

che, in realtaÁ, i finanziamenti statali per l'intera provincia, che

deve provvedere a 89 istituti, sono pari a 2 miliardi e 700 milioni

l'anno;

che gran parte dei presidi lamentano la mancanza di servizi negli

istituti della Marca,

l'interrogante chiede di sapere in base a quali parametri sia stata

stilata tale classifica e, al di laÁ di tali risibili graduatorie, quali siano le

intenzioni del Ministro in indirizzo per garantire alla provincia maggiori

risorse da utilizzare nell'edilizia scolastica, anche introducendo la possi-

bilitaÁ per l'ente di forme di autofinanziamento.

(4-14266)

(25 febbraio 1999)
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Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si premette che ai sensi della vigente normativa, per ultima la

legge n. 23 del 1996, questo Ministero non partecipa direttamente all'at-

tivazione di opere di edilizia scolastica sul territorio, in quanto la pro-

grammazione eÁ riservata alle competenti regioni e la concreta

realizzazione degli interventi eÁ demandata agli enti locali interessati.

Si fa anche presente che, limitatamente alle attribuzioni di questa

amministrazione, alla regione Veneto eÁ stato attribuito un finanziamento

complessivo di lire 350.926.201.055 ai sensi delle leggi n. 488 del 1986

e n. 23 del 1996.

Quanto ai parametri ai quali fa riferimento l'onorevole interrogante,

essi sono contenuti nella circolare ministeriale n. 603 del 29 settembre

1997, inviata a tutti gli uffici centrali e periferici dell'amministrazione; i

dati in essa contenuti sono il risultato di una elaborazione effettuata sul-

la base delle informazioni comunicate al sistema informativo e rese va-

lide dai provveditorati agli studi nell'ambito della procedura tesa a

costituire l'anagrafe dell'edilizia scolastica.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

SPERONI. ± Al Ministro delle finanze. ± Per quale motivo i finan-

zieri in servizio al terminale B, zona arrivi, all'aeroporto di Fiumicino in-

dirizzano, con i gesti e con la voce, non esistendo alcuna segnaletica in

merito, i passeggeri verso una sola delle uscite disponibili.

EÁ inoltre il passeggero obbligato, ed in base a quali norme, ad ot-

temperare a tali indicazioni?

(4-14550)

(17 marzo 1999)

Risposta. ± In merito alla problematica evidenziata, il comando ge-

nerale della Guardia di finanza ha preliminarmente rilevato che presso

la sala arrivi internazionali del nuovo terminal «B» dell'aeroporto di

Fiumicino, inaugurato il 23 febbraio 1999 e destinato ad accogliere i

passeggeri dei voli da e per i paesi dell'Unione europea (compresi quel-

li aderenti all'Accordo di Schengen), esistono due uscite, dotate di rela-

tiva segnaletica: una, contraddistinta dal colore blu, con il simbolo

dell'Unione europea, destinata a tutti i viaggiatori che provengono da

uno Stato facente parte dell'Unione europea, l'altra (vero e proprio var-

co doganale), contrassegnata dal colore rosso-verde, per i passeggeri

che, provenendo da una nazione extra-Unione europea, hanno giaÁ fatto

scalo in un paese dell'Unione europea, senza sottoporre a controllo i ba-

gagli da stiva aventi come destinazione finale la cittaÁ di Roma.
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CioÁ posto, il medesimo comando generale ha riferito che nei giorni

immediatamente successivi all'inaugurazione del predetto terminal «B»,

poicheÁ molti utenti hanno incontrato difficoltaÁ ad orientarsi, nonostante

le indicazioni predisposte dalla SocietaÁ aeroporti di Roma, i finanzieri

in servizio presso l'aeroporto di Fiumicino hanno provveduto ad indiriz-

zarli verso l'una o l'altra uscita, secondo le rispettive provenienze.

Allo scopo di far apportare idonee modifiche ed integrazioni alla

citata segnaletica, il dipendente gruppo di Fiumicino ha, comunque, in-

teressato il direttore della circoscrizione aeroportuale, il quale ha pronta-

mente attivato, in tal senso, la predetta SocietaÁ aeroporti.

Il Ministro delle finanze

Visco

(5 luglio 1999)
____________

STANISCIA. ± Al Ministro della pubblica istruzione e al Ministro

senza portafoglio per la funzione pubblica. ± Premesso:

che il professor Giuseppe Parlatore, insegnante di storia e filoso-

fia presso il liceo classico «Ovidio» di Sulmona, dichiara, adducendo

un'ampia e dettagliata documentazione a riguardo, che avrebbe subito,

negli ultimi due anni, la reiterata azione persecutoria del preside, il pro-

fessor Florideo Barbati, il quale sembra aver esercitato il suo potere per

impedire al suddetto di esprimere liberamente la propria opinione duran-

te le sedute degli organi collegiali e di averlo screditato manipolando la

redazione dei verbali relativi ad alcune di esse;

che il preside della scuola ha irrogato al professor Parlatore la

sanzione dell'avvertimento scritto in data 18 settembre 1998 per la sua

mancata partecipazione ad una riunione di carattere ufficiale in data 1ë

settembre 1998;

che, secondo il suddetto, si tratta di un provvedimento illegittimo

in quanto la convocazione di tale riunione non era stata comunicata per-

sonalmente agli insegnanti, nonostante capitasse a ridosso della fine del

periodo delle vacanze estive;

che le ferie del professor Parlatore erano terminate il giorno 31

agosto; sarebbe stato dunque opportuno informarlo attraverso una comu-

nicazione personale;

che, nonostante gli esposti inviati dal professore al provveditore

degli studi de l'Aquila, nessun provvedimento eÁ stato preso a riguardo;

che il professor Giuseppe Parlatore si eÁ visto costretto a presen-

tare domanda di dimissioni dal servizio, noncheÁ ad impugnare la sanzio-

ne nei suoi confronti nel tentativo di difendere il proprio diritto ad

esprimersi,

l'interrogante chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo siano a conoscenza dei fatti in que-

stione;
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se non ritengano opportuno intervenire per accogliere il ricorso

del professor Giuseppe Parlatore.

(4-14056)

(11 febbraio 1999)

Risposta. ± In relazione alla questione rappresentata nell'atto parla-

mentare di cui all'oggetto, da informazioni pervenute da parte del com-

petente provveditore agli studi, risulta che il provveditore medesimo ha

promosso un'indagine ispettiva espletata nel corso dell'anno scolastico

1998-99.

Dalla relazione ispettiva eÁ emersa, invero, una irrisolta conflittualitaÁ

con conseguente difficoltaÁ di rapporti tra il docente di storia e filosofia

del liceo «Ovidio» di Sulmona (L'Aquila) ed il preside dell'istituto stes-

so, sin dall'anno scolastico 1996-97; le incomprensioni tra le parti han-

no riguardato principalmente la diversa maniera di intendere le

responsabilitaÁ derivanti dalla subordinazione gerarchica, da una parte, e

l'esercizio dei poteri connessi alla funzione dirigente dall'altra in un

istituto che si sta muovendo «con difficoltaÁ verso la strada del rinnova-

mento», come ha riferito l'ispettore incaricato.

Il contratto anzidetto ha, poi, evidenziato, nell'anno scolastico

1997-98, divergenze procedurali e di merito nella gestione degli organi

collegiali, ed anche diverso modo di intendere la funzione docente.

Alla luce di quanto sopra detto, va interpretato e collocato il proce-

dimento disciplinare di cui eÁ stato oggetto il docente in parola, il quale,

peraltro, ha prodotto, avverso tale provvedimento, un ricorso accolto

successivamente da questo Ministero.

Per ultimo, da informazioni assunte presso il provveditore dell'A-

quila, risulta che il docente in argomento ha presentato un'istanza di di-

missioni volontarie, non ritirata alla data odierna.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

VERALDI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che in data 12 febbraio 1999 il consigliere comunale di Catanza-

ro Alcide Lodari ha inoltrato al Ministro della pubblica istruzione e al

provveditore agli studi di Catanzaro la seguente lettera:

«On.Le Ministro,

sento il dovere di sottoporre alla Sua attenzione un incredibile

caso che riguarda un istituto scolastico di Catanzaro che, con la sua

condotta inspiegabilmente chiusa, ha creato un braccio di ferro con le

Istituzioni e con il mondo sportivo locale.

La scuola media 'Galati" di Catanzaro continua a negare la pale-

stra, come prevede lo specifico regolamento comunale, a chi ha il diritto
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di praticare una disciplina sportiva al coperto. Con una serie di scuse e

deboli motivazioni, da mesi la 'Galati" impedisce a societaÁ dilettantisti-

che di usufruire di un servizio pubblico.

Anche il Comune, che della struttura eÁ proprietario, ha rilevato,

in una recente missiva ufficiale al preside, la strumentalitaÁ delle motiva-

zioni alla base del diniego. Il Comune, d'altronde, ha anche effettuato

interventi tecnici che sono serviti ad eliminare alcuni impedimenti che

erano stati segnalati dalla scuola. Lo stesso assessore alla pubblica istru-

zione, in una lettera, ha sostenuto che un ulteriore diniego dell'uso della

palestra non sarebbe piuÁ giustificato.

PercheÁ allora si insiste in tale atteggiamento?

PercheÁ la scuola continua a negare la palestra sostenendo che eÁ

giaÁ utilizzata da altri gruppi sportivi quando le verifiche effettuate dal

Comune hanno accertato che nessuna attivitaÁ eÁ stata effettuata negli ora-

ri extra-scolastici? A chi giova questa situazione? Il risultato eÁ che

gruppi sportivi dilettantistici, giaÁ penalizzati dalla carenza di impianti di

base nella cittaÁ, hanno dovuto rinunciare ad un loro diritto. EÁ questa

l'immagine che la scuola catanzarese vuole dare ai giovani?

Resto fiducioso in un Suo autorevole intervento affincheÁ tale in-

sostenibile situazione venga risolta nell'esclusivo interesse di un sistema

scolastico che, sempre di piuÁ, deve aprirsi alla gente.

Mi permetto di sollecitarLe l'apertura di un'indagine amministra-

tiva per accertare eventuali responsabilitaÁ»,

si chiede di conoscere se non si intenda intervenire con la massima

sollecitudine affincheÁ ± compatibilmente con le esigenze primarie della

scolaresca ± la palestra sia resa disponibile anche per le attivitaÁ di rico-

nosciuti e affidabili gruppi sportivi della cittaÁ di Catanzaro.

(4-14134)

(17 febbraio 1999)

Risposta. ± La questione rappresenta nella interrogazione parlamen-

tare indicata in oggetto si eÁ conclusa nel senso auspicato dall'onorevole

interrogante.

Infatti, in data 25 febbraio 1999 il preside della scuola media «Ga-

lati» di Catanzaro, acquisite le necessarie garanzie circa la sicurezza

dell'edificio scolastico da ogni ingerenza di estranei, ha invitato formal-

mente l'amministrazione comunale a voler procedere all'assegnazione in

uso della palestra alle societaÁ sportive richiedenti, nel rispetto degli orari

giaÁ previsti per lo svolgimento delle attivitaÁ didattiche della scuola in

orario pomeridiano e delle attivitaÁ che gli allievi dell'istituto tecnico

commerciale «Einaudi» di Catanzaro svolgono presso la scuola media

per mancanza d'impianti sportivi.

Il ritardo nell'assenso all'uso della palestra eÁ stato determinato da

alcuni lavori che interessavano i locali adiacenti la palestra che fruivano

dello stesso accesso esterno e non consentivano l'accesso autonomo alla
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palestra per la mancata consegna delle chiavi del nuovo portoncino

installato.

La consegna delle chiavi e l'installazione di una porta interna han-

no fatto venir meno le ragioni ostative all'uso della palestra da parte

della societaÁ sportiva.

Il Ministro della pubblica istruzione

Berlinguer

(30 giugno 1999)
____________

WILDE. ± Al Ministro di grazia e giustizia e al Ministro senza por-

tafoglio per la funzione pubblica e gli affari regionali. ± Premesso:

che con delibera della giunta regionale della Lombardia n. VI/

33969 in data 29 dicembre 1997 eÁ stato approvato il progetto di un im-

pianto di smaltimento di rifiuti speciali non tossici e nocivi, ubicato in

Castiglione delle Stiviere (Mantova) in localitaÁ Pirossina;

che con delibera n. 1545 in data 4 agosto 1995 la giunta regio-

nale della Lombardia autorizzava, con il parere contrario della provincia

di Mantova e del comune di Castiglione delle Stiviere, la ditta di co-

struzione Mazzi all'esercizio di una cava di prestito di sabbia e ghiaia,

per la durata di un anno e per un volume complessivo di metri cubi

690.900, cioÁ in relazione all'emergenza per la realizzazione del tratto

stradale Montichiari-Mantova, in deroga al piano provinciale delle cave;

che in data 14 marzo 1997, con delibera regionale n. 26071, l'at-

tivitaÁ estrattiva veniva prorogata per un altro anno con una riduzione

dello scavo da 18 metri a 12 metri in conseguenza dell'avvenuta interfe-

renza dell'escavazione con la falda freatica;

che il 17 luglio 1996 la ditta Ambiental Geo dopo solo due mesi

dall'iscrizione alla camera di commercio di Brescia presentava all'am-

ministrazione regionale istanza per ottenere l'approvazione di un proget-

to di una grande discarica di seconda categoria tipo B, di metri quadrati

111.700, per lo smaltimento di ben 1.400.000 metri cubi;

che in data 16 aprile 1997 si teneva a Milano la conferenza di

cui all'articolo 27 del decreto legislativo 5 febbraio 1997, n. 22, cui

non venivano neppure invitati a partecipare alcuni rappresentanti degli

enti locali, quali Medole (confinante), Solferino, distante chilometri 1,3,

Castel Goffredo, distante chilometri 4, Guidizzolo, distante 4,5 chilome-

tri, Carpenedolo (Brescia), distante 3,5 chilometri, Cavriana, distante 4

chilometri, tutti a valle dell'area di localizzazione dell'impianto e per-

tanto esposti agli effetti pregiudizievoli dell'inquinamento degli acquiferi

sotterranei;

che con delibera n. 37 in data 23 giugno 1997 il consiglio pro-

vinciale di Mantova esprimeva parere contrario all'unanimitaÁ e formula-

va una motivata istanza di nuova riunione della Conferenza dei servizi,
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si chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo non ritengano opportuno attivare una

seria indagine per verificare se in relazione alla omessa convocazione

della Conferenza dei servizi (ex articolo 27 del decreto legislativo n. 22

del 1997), anche in rapporto alla delibera della giunta regionale n. V/

8462 del 1991, si ravvisino illeciti anche di carattere penale;

se sia ravvisabile un eccesso di potere da parte della regione, in

violazione dell'articolo 8 della legge regionale n. 94 del 1980;

se l'istruttoria sia da ritenersi carente in relazione alla mancata

partecipazione dell'USL competente e quindi se non si ravvisi ulteriore

eccesso di potere;

se siano da ritenersi violati i princõÁpi generali in materia di ver-

balizzazione degli atti collegiali e quindi se risulti possibile verificare

l'eventuale regolaritaÁ della convocazione e della composizione dell'orga-

no tecnico collegiale ai fini della sussistenza del quorum costitutivo e di

quello deliberativo;

come il Ministro in indirizzo valuti l'astensione, nell'esprimere il

parere, da parte del rappresentante della provincia di Mantova, in data

16 aprile 1997, mentre un funzionario esprimeva una valutazione limita-

tamente agli aspetti impiantistici del progetto stesso, e quindi se si rav-

visi un ulteriore eccesso di potere per difetto di istruttoria;

se risultasse essere completo e definitivo il progetto della suindi-

cata discarica, in relazione soprattutto alle quote;

come mai nella relazione di compatibilitaÁ ambientale (parte pri-

ma, pagina 38) si legga: «gli agglomerati edilizi piuÁ vicini all'area in

esame sono costituiti da fabbricati e strutture rurali» e non compaiano

gli opifici di primarie industrie alimentari italiane e multinazionali come

Freddi Dolciaria srl, Fattorie del Garda srl, Barilla-Mulino Bianco, Ste-

rilgarda Alimenti spa, Spiller Foods spa, e se quindi tali insediamenti

possano essere di ostacolo alla discarica;

se si ravvisi eccesso di potere per contraddittorietaÁ con preceden-

ti manifestazioni di volontaÁ, in relazione al riempimento della cava con

materiale inerte fino alla profonditaÁ di 7 metri, mentre poi si riduceva

la profonditaÁ dello scavo da 18 a 12 metri in occasione di una ulteriore

proroga;

se non sia il caso di sospendere comunque ogni attivitaÁ in loco,

e verificare quanto sopra esposto noncheÁ i comportamenti dell'assessore

all'ambiente dottor Nicoli e dei tecnici regionali responsabili dei giudizi

espressi;

se si ravvisino illeciti anche penali visto che in relazione ad una

cava (non prevista dal piano delle cave della provincia di Mantova) uti-

lizza in deroga per interventi pubblici viene poi autorizzata l'attivitaÁ di

discarica, ottenuta in tempi e in modi del tutto sospetti.

(4-10504)

(8 aprile 1998)
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Risposta. ± In risposta all'interrogazione in oggetto, dalla nota 13

gennaio 1999 del procuratore della Repubblica presso il tribunale di

Mantova risulta quanto segue.

Circa la sussistenza di possibili illeciti penali connessi alla localiz-

zazione di un impianto di smaltimento di rifiuti speciali non tossici e

nocivi in Castiglione delle Stiviere (Mantova), localitaÁ Pirossina, si co-

munica che, successivamente all'apertura del procedimento penale

n. 577/97 modello 44 a carico di ignoti, il procedimento eÁ stato reiscrit-

to a noti con il n. 924/98 RG.

Il reato ipotizzato eÁ quello di cui agli articoli 56 e 439 del codice

penale (tentato avvelenamento di acque) e di cui all'articolo 319 del co-

dice penale (corruzione per atto contrario ai doveri d'ufficio).

Nell'ambito di tale procedimento eÁ stata espletata una complessa

consulenza in materia idrogeologica.

Le conclusioni (piuttosto articolate e non facilmente riassumibili in

poche righe) sono nel senso che nella valutazione del rischio della co-

struenda discarica vi eÁ alta probabilitaÁ che un qualsiasi riversamento o

qualsiasi infiltrazione vengano veicolati nelle acque di falda. Non sem-

brano sussistenti particolari rischi geomorfologici, ma dall'indagine sono

emerse probabilitaÁ di avvelenamento dei pozzi posti a valle del sito, in

caso di difetto della impermeabilizzazione.

I periti hanno, altresõÁ, evidenziato numerose lacune nell'istruttoria

svolta ai fini del rilascio dell'autorizzazione da parte della regione Lom-

bardia.

Dalla nota 26 maggio 1998 del procuratore della Repubblica presso

la pretura circondariale di Mantova eÁ emerso poi che la vicenda relativa

alla progettata discarica in territorio del comune di Castiglione delle Sti-

viere eÁ nota al predetto ufficio inquirente. Allo stato, peroÁ, non risulta-

vano segnalati reati di competenza di quella procura. Gli stessi ventilati

addebiti di natura penale, evidenziati dall'interrogante, rientrano nella

competenza della procura presso il tribunale, che ha proceduto come so-

pra indicato. Solo in caso di passaggio dalla fase progettuale a quella

esecutiva la procura circondariale appureraÁ se possano esservi controin-

dicazioni di carattere ambientalistico-ecologico alla predetta realiz-

zazione.

Il Ministro di grazia e giustizia

Flick

(2 luglio 1999)
____________








